
Análisis del Contenido de la Prensa de los Estados 
de Guanajuato, Jalisco, Michoacán, 
Oaxaca, Sonora y Zacatecas sobre la 
Problemática Universitaria. 

POR 
LUIS J. MO-LINA PIREIRO 

MARCELA BARNETCHE MONTERO 
ARTURO SANCHEZ VAZQUEZ 

JUAN JOSE ROMERO MARTINEZ 



INTRODUCCION 

Al tener en consideración el interés de los universitarios por conocer el desarrollo de la problemá
tica universitaria actual, la Dirección General de Divulgación Universitaria, de la Secretaría de 
Rectoría de la UNAM presenta en este número de su revista "La Universidad en el Mundo" una 
relación cronológica tomada de la prensa acerca de las cuestiones universitarias tal como fueron 
tratadas en los diarios de los estados de Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Oaxaca, Sonora y Zaca
tecas en el lapso del l de mayo de 1977 al 31 de mayo de 1978, así como un resumen y un código de 
actores. 

l. OBJETIVO 

Presentar una relación cronológica, un resumen y un Código de los actores principales ínvolucra
dos en cuestiones universitarias en los estados mencionados, a fin de abrir perspectivas de enfoque 
para nuestro análisis. 

2. TECNICA DE INVESTIGACION 

Se recopiló material i:eferente a sucesos universitarios acaecidos en el lapso citado anteriormente, 
tomándolo de los siguientes periódicos: "El Sol de lrapuato", "El Informador", "La Voz de Mi
choacán", "Carteles del Sur", "El Imparcial"', "El Sol de Zacatecas".* 

Finalmente se procedió a la elaboración de síntesis cronológicas que concluyen con resúmenes 
de las notas más relevantes y se agregó una relación de los principales participantes. 

* Labor realizada por un grupo de especialistas coordinados por Rafael Alberto Navarro Ponce. 

Luis J. Molina Piñeiro 
Marcela Barnetche Montero 
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UNIVERSIDAD DE GUANAJUATO 
PERIODICO ''EL SOL DE IRAPUATO'' 

Mayo6 
La Facultad de Contabilidad y Administración 
comunica cuales son los trámites para ingresar 
a los cursos de Maestría en Administración. 

Mayo 7 
La Orquesta Sinfónica de la Universidad de 
Guanajuato ofreció un concierto. 

Mayo 10 
La Junta Local de Conciliación y Arbitraje se 
declaró incompetente para resolver acerca de la 
solicitud de registro del sindicato de la universi
dad (Sindicato Independiente de Trabajadores 
de la Universidad de Guanajuato). El argumen
to principal para esta declaración se basa en 
que quienes prestan servicios a la universidad 
son trabajadores del Estado de Guanajuato, 
conforme a las disposiciones vigentes de la Ley 
Orgánica de la Universidad, del 6 de noviembre 
de 1967, la Ley del Escalafón e Inamovilidad de 
los Servicios Públicos del Estado y además en 
que gozan de los beneficios que otorga a los tra
bajadores estatales la Ley de Pensiones, así 
como de los provenientes de los Servicios Médi
cos que proporciona el ISSSTE. 

Mayo 12 
El licenciado Néstor Raúl Luna Hernández, 
Rector de la Universidad de Guanajuato, en 
una reunión con directores, presidentes de las 

sociedades de alumnos de las escuelas de la 
Universidad y representantes del grupo que 
quiere sindicalizarse, declaró que la rectoría no 
puede celebrar el contrato colectivo de trabajo 
con el grupo solicitante, toda vez que no se dan 
los supuestos jurídicos que establece la Ley Fe
deral del Trabajo, ley en que fundamenta su pe
tición el grupo de maestros y empleados. Por su 
parte, las autoridades universitarias han formu
lado un anteproyecto de reglamento, buscando 
la perfecta armonía de la comunidad universi
taria. En este proyecto se pretenden satisfacer 
las aspiraciones materiales de los trabajadores 
sin violar la Ley. El anteproyecto prevé una jus
ta retribución de categorías y funciones, con 
prestaciones tendientes a estimular a los em
pleados y a otorgarles seguridad en sus cargos. 
Además el anteproyecto se considera perfecti
ble. 

Mayo 14 
En un editorial se señala que es preciso repu
diar los actos en que se golpea a los catedráticos 
universitarios y que tienen un extraño matiz an
tisindicalista, además es imperativo evitar la 
hegemonía de la violencia y la imprecisión de 
las normas jurídicas para el sector que incide 
poderosamente en el futuro del país. 

Mayo IS 
Un grupo de estudiantes denunció que el inge-
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niero Arriola está presionando a la rectoría 
para que firme un contrato y que éste amenaza 
con una huelga el próximo 18 de mayo en caso 
de no llegar a un acuerdo. Agregaron que a fal
ta de base legal, los dirigentes del movimiento 
sindical pretenden realizar maniobras que van 
desde la autoagresión de los líderes, hasta la 
toma del edificio central de la Universidad. 
Para ello cuentan con el apoyo del FAT, de la 
Tendencia Democrática. También señalaron 
que no pueden permanecer impasibles ante esa 
agresión que sólo busca la intranquilidad so
cial. 

Mayo 16 
En un desplegado, los maestros de la Escuela de 
Derecho expresan su preocupación por la for
mación de un sindicato en ·ta Universidad de 
Guanajuato, mismo que fomenta enfrenta
mientos y discordias que dañan, principalmen
te, a los estudiantes. 

Mayo 18 
Voceros de la Universidad de Guanajuato de
clararon que por ningún motivo serán suspen
didas las clases, mucho menos ahora cuando el 
fin de cursos está muy cerca. Subrayaron que 
el Consejo Universitario acordó apoyar y res
paldar la actitud del rector Luna Hernández 
para la solución del problema planteado por el 
Sindicato de Trabajadores de la Universidad de 
Guanajuato. 

En un desplegado, la Asociación de Egresa
dos de la Escuela de Leyes señala que la Univer
sidad no puede acceder a firmar un contrato co
lectivo de trabajo con un grupo de personas que 
no están agrupadas en sindicato y que jurídica
mente carecen de personalidad. Agregan que la 
Universidad está siendo tomada como pretexto 
para el planteamiento de problemas políticos 
más amplios, cuyas soluciones no le correspon
den y dicen que la Universidad no puede acce
der a negociar un contrato colectivo de trabajo 
con un sindicato inexistente; por tanto las auto
ridades federales y estatales deben impedir es
tos atentados. 

Mayo 19 
La Policía Judicial del Estado evitó que algunas 
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personas que se ostentaban como universitarios 
se ·posesionaran de las instalaciones del edificio 
central de la Universidad de Guanajuato. Por 
su parte, el Procurador de Justicia del Estado 
declaró que sus agentes intervinieron, a peti
ción de las autoridades üniversitarias, para evi
tar que se suscitaran enfrentamientos entre 
quienes deseaban impartir o recibir clases y 
quienes pretendían apoderarse de las instala
ciones. 

El ingeniero Enrique Arriola Guevara, se
cretario general del Sindicato de la Universi
dad, señaló que la huelga existe con judiciales y 
sin ellos. 

Los maestros de la preparatoria iniciaron la 
huelga. · 

Los alumnos de las preparatorias esperan 
que el conflicto se resuelva pronto. Si para el sá
bado no se ha resuelto, se entrevistarán con el 
Rector a fin de que las clases se reanuden. 

En un desplega4o, un grupo de egresados de 
la Universidad manifiesta su repudio hacia los 
paristas y los exhorta para que recapaciten. 

-Mayo 20 
El licenciado Miguel Angel Vallejo, secretario 
de la Universidad de Guanajuato, expresó que 
el diálogo está abierto para los trabajadores al 
servicio de la Universidad, no para personas 
ajenas a la misma, como los dirigentes del SI
TUG. Agregó que ya se lanzó una convocatoria 
para que se integre una comisión de estudio y 
formulación del instrumento jurídico que esta
blezca las condiciones generales de trabajo que 
regirán en la Universidad. La convocatoria se
ñala que en cada instituto, escuela, centro de in
vestigación o departamento administrativo, se 
elegirán dos miembros del personal, los cuales 
asistirán a la Asamblea General del próximo 24 
de mayo. 

Se encuentran en paro las escuelas de: Cien
cias Químicas, Filosofía y Letras, Enfermería y 
Preparatorias de Guanajuato e Irapuato. 

El ingeniero Arriola nombró al licenciado 
Carlos Fernández del Real como su represen
tante ante las autoridades universitarias. 

La Escuela de Ciencias Químicas es conside
rada como el bastión del SITUG, dado que el 
ingeniero Arriola es secretario sindical y profe-



sor de la misma. 
El Procurador del Estado expresó que la con

centración de efectivos de la policía judicial 
protegerá a la máxima casa de estudios y garan
tizará la calma evitando enfrentamientos. 

EI'SITUG declaró que su posición es firme y 
que exige la firma de un contrato colectivo de 
trabajo. Agregó que el Rector es el culpable de 
la suspensión de labores por negarse a dialogar. 

El Rector de la Universidad de Guanajuato 
señaló las bases para la elección de los represen
tantes que asistirán a la asamblea del próximo 
24 de mayo. ·-
Mayo 21 
El Director de la Preparatoria de lrapuato de
claró que hay confianza en que el conflicto se 
resuelva pronto, en virtud de la buena disposi
ción que hay por parte de los paristas. 

El licenciado Miguel Angel Vallejo, secreta
rio de la Universidad, señaló que el licenciado 
Fernández del Real no puede ser representante 
del SITUG, porque es del STEUNAM y no re
presenta al personal universitario. Precisó que 
no están en contra de los trabajadores de la 
Universidad, sino en contra de los procedi
mientos. 

En conferencia de prensa, el ingeniero Arrio
la declaró en México que ante la actitud intran
sigente del Rector los dirigentes de los trabaja
dores han solicitado la intervención del Gober
nador del Estado. Agregó que sus peticiones 
giran alrededor de la firma de un contrato colec
tivo, del reconocimiento del sindicato y de un 
aumento salarial del 15 por ciento. 

Mayo 22 . 
La Preparatoria de Irapuato nombró a sus re
presentantes para la asamblea del 24 de mayo. 

En el bastión del SITUG (Facultad de Cien
cias Químicas) renunciaron algunos profesores 
a ese organismo alegando que hay intromisión 
de gente ajena a la comunidad universitaria. 

Los colegios de: abogados, ingenieros, nota
rios y arquitectos, expresan en un desplegado 
que la actual huelga es perjudicial para los 
alumnos. 

Mayo 23 
Las 31 escuelas adscritas a la Universidad de 

Guanajuato deberán nombrar a sus represen
tantes para la asamblea de mañana. Las pláti
cas serán entre la rectoría y los trabajadores de 
la Universidad y no tendrán carácter de nego
ciaciones entre rectoría y sindicato. 

Mayo 24 
El licenciado Pedro Salgado, director de la 
Preparatoria de Irapuato, señaló que el miérco
les próximo se normalizarán las actividades y 
los alumnos podrán regresar a clases. 

Mayo 25 
Los 24 representantes del SITUG no acudieron 
a la asamblea realizada; sin embargo, se precisó 
que las puertas estarán abiertas para las pláti
cas. El Rector de la Universidad señaló que la 
Preparatoria de Irapuato reanudará sus labores 
en el edificio de la Escuela de Enfermería. 

Un grupo de simpatizantes del SITUG hace 
guardia en la escalinata de la Universidad. En
tre ellos dos extranjeros. 

El Rector de la Universidad de Guanajuato 
hizo un llamado a la unidad. Por su parte, el li
cenciado Eugenio Trueba Olivares, coordina
dor de la comisión redactora del estatuto jurídi
co sobre las condiciones de trabajo que regirán 
en la Universidad de Guanajuato, declaró que 
los ausentes tendrán los mismos derechos que 
los que acudieron a la asamblea. 

El licenciado Pedro Salgado Andrade, direc
tor de la Preparatoria de Irapuato, señaló que 
las clases se reanudarán en la Escuela de Enfer
mería y que se invita al personal docente y ad
ministrativo para que acuda. Agregó que el per
sonal administrativo que no se presente será 
substituido, y que a los alumnos se les facilitarán 
profesores en caso de faltar éstos. 

Mayo 26 
Cientos de preparatorianos solicitaron infor
mación sobre la forma en que se realizarán las 
actividades escolares, misma que les fue facili
tada por los funcionarios correspondientes. 

Un grupo de estudiantes de la Preparatoria 
de Irapuato acudirá ante el Rector para que se 
solucione el problema que enfrentan por la sus
pensión de labores. 

En un desplegado, el Director de la Escuela 
de Filosofía y Letras de la Universidad de Gua-
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najuato invita a los maestros y al personal ad
ministrativo para que asistan a realizar sus acti
vidades. También se señala que si el personal 
administrativo no se presenta será contratado 
nuevo personal. 

En un desplegado, el Director de la Prepara
toria de Guanajuato señaló que los alumnos 
que lo deseen pueden tener clases en los lugares 
que se señalan. Asimismo se indica 9u~ serán 
designados nuevos maestros para sust1tmr a los 
que no se presenten. También será contratado 
nuevo personal administrativo y de intenden
cia, si no se presentan ante este llamado los ya 
contratados. 

Mayo 27 
El líder de la Preparatoria de lrapuato y el Di
rector de la misma llegaron al acuerdo de que 
los alumnos del sexto semestre presenten exá
menes finales en el edificio de la escuela y no en 
otro lugar. Por su parte, el Director (licenciado 
Pedro Salgado) agregó que los seis puntos bási
cos que estudia la comisión redactora del esta
tuto jurídico, que normará las condiciones de 
trabajo de los empleados de la Universidad de 
Guanajuato, coinciden con las peticiones del 
SITUG, lo que significa que una vez precisa
dos, pueden ser un factor importante para que 
termine el conflicto. 

diálogo entre los huelguistas y el Rector. Tam
bién mencionaron que están en lucha por una 
universidad mejor. 

Un grupo de estudiantes de la Preparatoria 
de Irapuato efectuó una manifestación de apo
yo a los huelguistas en la Ciudad de Guanajua
to. 

En un desplegado, el licenciado Angel Martí
nez Inda, del Departamento de Servicios Esco
lares de la Universidad de Guanajuato, infor
mó que las autoridades universitarias acor
daron: a) no suspender las clases bajo ninguna 
circunstancia, b) suplir a los maestros que no se 
presenten, c) realizar los exámenes correspon
dientes y d) solicitar el apoyo de los padres de fa
milia. 

Un grupo de estudiantes secuestró cinco ca
miones para trasladarse a la ciudad de Guana
j~ato. Para evitar conflictos, la policía no inter
vino. 

Mayo 29 
En un desplegado, el Director de la Facultad ~e 
Ingeniería de Salamanca comunicó que a partir 
del 27 de mayo se reiniciaron las labores acadé
micas señalando los locales a los que pueden 
acudir los alumnos. Agregó que los maestros 
que no se presenten serán sustituídos. 

Un grupo de madres solicitó al Rector que Mayo 31 
solucione el conflicto de la Preparatoria de Ira- Como resultado de la intervención del Subse
puato, porque a sus hijos se les está perjudican- cretario de Gobernación, se realizará un refe
do. También acordaron solicitar al Goberna- réndum. Con esto se espera que el conflicto sea 
dor del Estado, si es necesario, que intervenga resuelto, a más tardar, mañana. 
porque sus hijos pueden perder el año. El Rector de 1a· Universidad nombró como 

En un desplegado, los Directores de las Es- Secretario de la misma al contador público 
cuelas de Agronomía y Zootecnia Y de la Prepa- Marco Antonio Vergara, en sustitución del li
ratoria de Irapuato exhortan a los huelguistas cenciado Miguel Angel Vallejo. 
para que depongan su actitud en beneficio de la Siguen las pláticas entre los representantes 
comunidad universitaria, al considerar que las sindicales y el Rector de la Universidad. Ambas 
autoridades universitarias han dado prueb_as de partes han mostrado el deseo de que el conflicto 
desear atender las demandas de los trabaJado- sea resuelto para no perjudicar al estudiantado. 
res. Asimismo señalan que no habrá represa- .. 
Has. 

Mayo 28 
Estudiantes de la Preparatoria de Irapuato se
ñalaron su inconformidad con las noticias que 
sobre el conflicto se han dado; agregaron que 
apoyan a los maestros paristas y que exigen el 
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Junio 1 
Un grupo de estudiantes fue desalojado del 
Edificio Central de la Universidad de Guana
juato. 

Un grupo de estudiantes de la Preparatoria 
de Irapuato que intentó apoderarse del Edificio 



Central fue desalojado por alumnos de Dere
cho, sin ningún incidente, quienes posterior
mente se entrevistaron con el Gobernador del 
Estado. 

Un grupo de estudiantes de Arquitectura, 
Leyes e Ingeniería Civil bloqueó la entrada de 
la Ciudad de Guanajuato para protestar contra 
los huelguistas de la universidad local y exigir 
el fin de la huelga y la reanudación de las clases. 

Estudiantes de varias escuelas se entrevista
ron con el Gobernador para pedirle que termi
ne con el conflicto o ellos desalojarán a los 
huelguistas. El Gobernador los exhortó a ac
tuar con cordura y les indicó que el Gobierno 
apoya al Rector y que si éste lo pide se actuará 
drásticamente, pues no se debe perder más 
tiempo. . 

En un desplegado, la Asociación de Egresa
dos de la Universidad de Guanajuato y del Co
legio del Estado A. C. invita a una manifesta
ción de solidaridad con las autoridades univer
sitarias y de protesta contra los huelguistas. 

Un grupo de estudiantes de la Preparatoria 
de Irapuato se entrevistó con el Gobernador pi
diéndole una solución al conflicto y expresán
dole que ellos son imparciales. Por su parte el 
Gobernador les indicó que no habían obrado 
imparcialmente y los exhortó para que vol
vieran al estudio. 

El Gobernador recibió a los alumnos que 
bloquearon la entrada y salida de la ciudad de 
Guanajuato y pidió al Rector que los atendiera. 

Los estudiantes de Irapuato fueron desaloja
dos del Edificio Central y afortunadamente no 
hubo violencia; sin embargo, hubo angustia en
tre los padres de familia. 

Junio 2 
El éxito o fracaso de la manifestación de hoy 
servirá para indicar si el SITUG cuenta con el 
apoyo de los maestros o es un grupo minorita
no. 

En un comentario político se señala que 
serán miles de egresados de la Universidad de 
Guanajuato, los que acudirán a la manifesta
ción de apoyo a las autoridades universitarias. 

Junio 3 
Aproximadamente cinco mil personas (ex
alumnos) se manifestaron en contra de los huel-

guistas y le brindaron su apoyo al Rector de la 
Universidad de Guanajuato. También seña
laron estar en contra del referéndum, porque eso 
sería reconocerle al SITUG una personalidad 
que no tiene.También se pidió que sean destitui
dos los maestros huelguistas del SITUG. 

El licenciado Eugenio Trueba Olivares infor
mó que ya se había elaborado el estatuto jurídi
co que normará las condiciones de trabajo de 
los servidores de la Universidad de Guanajua
to, habiéndolo presentado al Rector para su es
tudio y aprobación. Agregó que el SITUG es 
manejado por gente extraña a la Universidad y 
que los maestros egresados de la misma están 
dispuestos a trabajar sin sueldo. 

El Gobernador del Estado manifestó que 
apoya en todas sus decisiones al Rector de la 
Universidad de Guanajuato y que "hará que se 
respete la ley". Asimismo pidió cordura y que 
no haya violencia. 

Fueron desalojados los huelguistas que se en
contraban en la Preparatoria de Guanajuato 
por alumnos de esa escuela y de otras. La Es
cuela de Química no fue desalojada ante el peli
gro de un serio enfrentamiento, ya que se ase
guraba que los del SITUG estaban armados. 

Al ser conminado el ingeniero Arriola para 
que abandonara el edificio de Ciencias Quí
micas, contestó que si querían la Escuela de 
Química, la tomaran por la fuerza. 

Entre el estudiantado existe el deseo de desa
lojar al SITUG de las escuelas que haya tomado. 

Junio 4 
El Procurador de Justicia del Estado, licencia
do Enrique Cardona Arizméndi, declaró que la, 
policía judicial no interviene en el conflicto de 
los maestros y trabajadores de la Universidad, 
su objetivo es preservar la paz. 

Los presidentes de las sociedades de alumnos 
de las escuelas de la Universidad de Guanajua
to ratificaron su apoyo al Rector de la misma y 
le pidieron que destituya al ingeniero Arriola y 
a cuatro profesores más. 

El Rector de la Universidad declaró que no 
se ha determinado destituir a ningún maestro y 
que se espera solucionar el conflicto que tiene 
paralizadas a la Escuela de Química y la Prepa
ratoria de Irapuato. Por su parte, otras escuelas 
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y facultades siguen trabajando y próximamente 
realizarán los exámenes correspondientes. 

Junio S 
Realizaron una manifestación de apoyo al SI
TUG: SUTERM, PMT, FAT, STUNAM, 
SPAUNAM, Movimiento Magisterial, Sindi
cato de Albañiles de Salamanca y Preparatorias 
de lrapuato y de Celaya. El líder del SITUG pi
dió un referéndum para saber si los trabaja
dores quieren o no el sindicato, para que se rea
nuden las negociaciones con el Rector y para 
que ·se suprima la represión. 

Junio 6, 
Quedó manifiesta la intromisión de grupos aje
nos a la Universidad de Guanajuato durante la 
manifestación de apoyo al SITUG. 

El Director de la Escuela Preparatoria de Ira
puato declaró que a los maestros de la misma se 
les proporcionará una copia del proyecto del 
Estatuto Jurídico, con el fin de que, si lo esti
man conveniente, puedan proponer modifica
ciones. 

En comentario político se señala que la mani
festación del SITUG parecía convención, por el 
número de visitantes que participaron en ella, 
demostrando que el movimiento parista está a 
punto de extinguirse. 

Junio 7 
El Rector de la Universidad de Guanajuato ex
hortó a los huelguistas a que reanuden sus labo
res y entreguen los edificios que tienen toma
dos. Señala que en caso de que no se atienda 
esta petición, las autoridades quedarán en dis
posición de tomar medidas acordes con la ley. 

El Rector de la Universidad indicó que los 
estudiantes de química que han suspendidos las 
clases, presentarán exámenes al inicio del pró
ximo curso. 

El licenciado Trueba Olivares dijo que sigue 
tratando de convencer a los huelguistas para 
que reanuden labores. 

Junio 8 
El Director de la Preparatoria de Irapuato cele
bró una reunión en la que se dio a conocer el 
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proyecto del Estatuto Jurídico que normará las 
relaciones individuales de trabajo de los servi
dores de la Universidad de Guanajuato. Los 
asistentes coincidieron en que la mayor parte de 
los puntos del proyecto incluyen lo contenido 
en el pliego petitorio, por lo que no hay moti
vos para continuar el paro. 

La mayoría de los paristas de la Preparatoria 
de lrapuato está dispuesta a volver a sus la
bores (44 de los 70 maestros), lo que significa 
que paulatinamente va desapareciendo el con
flicto. 

En un desplegado, el personal académico y 
de intendencia de la Preparatoria de Irapuato 
expresa su acuerdo con el Proyecto del Estatuto 
Jurídico de los Trabajadores de la Universidad 
de Guanajuato, por tanto exhorta a los paristas 
a abandonar su actitud disidente, a entregar las 
instalaciones y a reanudar labores. 

Junio 9 
Los simpatizantes del SITUG realizaron una 
manifestación en Irapuato. Enrique Arriola, 
del SITUG, pidió la celebración del referén
dum. 

Durante el mitin, un grupo de jóvenes enar
bolando banderas rojas subió a la torre de la 
parroquia, desde donde aclamó al SITUG. 

En un desplegado, el Rector y el Secretario 
General de la Universidad comunican a los di
rectores de escuelas, institutos y jefes de depar
tamento que, de acuerdo con la Ley Orgánica 
de la Universidad de Guanajuato y con el apo
yo que el Gobernador del Estado dio a las auto
ridades universitarias, se declaran nulos los 
nombramientos de las personas que desde el 18 
de mayo desatendieron sus obligaciones. 

En un aviso, el Director de la Escuela de 
Agronomía comunica el calendario de exáme
nes. 

El Rector de la Universidad declaró que los 
maestros, el personal administrativo y el de in
tendencia que fueron cesados deberán entregar 
las instalaciones. Agregó que a pesar de haber 
actuado con prudencia fue mal interpretado, 
por lo·que hubo necesidad de aplicar la Ley Or
gánica. 

El Jefe del Departamento de Asuntos Escola
res, licenciado Angel Martínez Inda, indica que 



en tanto los huelguistas abandonan los edifi
cios, los exámenes se realizarán en los lugares 
que las autoridades universitarias señalen. 

El Gobernador del Estado declaró, en la Ciu
dad de México, que la solución al conflicto de 
la Universidad de Guanajuato tendrá que ema
nar de la comunidad universitaria y que su acti
tud es invariable respecto a las autoridades uni
versitarias. 

Junio 11 
Un grupo de padres de alumnos de la Prepara
toria de Irapuato pidió que se agilicen los ceses 
y que se reanuden las clases en el menor tiempo 
posible. 

En un desplegado, el personal docente y de 
intendencia de la Preparatoria de Irapuato 
agradece al Gobernador del Estado el apoyo 
otorgado a la Universidad y reitera su respaldo 
al Rector. 

Alumnos de la Preparatoria de Salamanca y 
electricistas de la Tendencia Democrática reali
zaron una manifestación de apoyo al SITUG. 

En un desplegado, la Asociación de Egresa
dos de la Universidad de Guanajuato y del Co
legio del Estado, A. C. otorgan su apoyo al Go
bernador del Estado y al Rector de la Universi
dad por las medidas tomadas en contra de los 
huelguistas. 

En un desplegado, el personal administrati
vo, de intendencia y académico de la Facultad 
de Arquitectura da su apoyo al Rector de la 
Universidad y al Gobernador del Estado por 
las medidas tomadas en el conflicto. 

En un desplegado, la Dirección General de 
Bibliotecas de la Universidad de Guanajuato 
felicita al Gobernador del Estado por su respal
do a la comunidad universitaria y expresa su 
apoyo a las autoridades universitarias. 

En un desplegado, los representantes de 17 
sociedades de alumnos de la Universidad de 
Guanajuato ofrecen su apoyo incondicional a 
las autoridades universitarias por las medidas 
tomadas y dan su reconocimiento al Goberna
dor del Estado por su respaldo a las autorida-

" des universitarias. 
"l-

Junio 12 
El Director de la Preparatoria de Irapuato indi
có que 64 de los 106 elementos que laboran en 
esa escuela están dispuestos a reanudar sus la
bores. Agregó que no habrá ninguna represalia 
contra los que regresen y que se les pagarán 
sueldos íntegros. Aseguró que en esta semana el 
conflicto será solucionado y que será el Rector 
quien apruebe los nuevos nombramientos. 

Junio 13 
El Director de la Preparatoria de lrapuato inv.i
ta a todo el personal docente, administrativo y 
manual a una asamblea. 

Junio 14 
El Director de la Preparatoria de Irapuato co
municó que fueron cesados treinta y dos ele
mentos de esa escuela y que hoy se programa
rán los exámenes. Agregó que al entregárseles 
sus notificaciones se les pedirá que desalojen el 
edificio, que en caso de negarse, los exámenes 
se realizarán en otros edificios. 

Mañana se reunirá el Rector de la Universi
dad con los representantes de los trabajadores 
de la misma para estudiar y, de ser aceptado, 
aprobar el Proyecto de Estatuto Jurídico que 
normará las condiciones de trabajo. También 
será elegida la Comisión de Justicia que velará 
por la aplicación del Estatuto Jurídico. 

Junio 15 
Los huelguistas no desalojaron el edificio de la 
Prepatoria de lrapuato, será la rectoría quien 
decida sobre el camino a seguir. 

El Gobernador del Estado sirvió de interme
diario entre las autoridades universitarias y el 
SITUG, con el fin de que se normalicen las la
bores académicas y administrativas en la Uni
versidad de Guanajuato. El Rector acordó de
jar sin efecto los ceses y el SITUG prometió en
tregar las instalaciones en un plazo de 24 horas. 

Junio 16 
Fueron entregados los edificios que ocupaban 
los huelguistas del SITUG. 

Un grupo de estudiantes pidió que no se re
consideren los ceses dictados. El Rector de la 
Universidad de Guanajuato contestó que pon-
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dría a consideración del Consejo Universitario 
esa petición. 

El Director de la Preparatoria de Irapuato 
comunicó que a partir de hoy se reanudan las 

Julio 18 
Se realizarán los exámenes de admisión para la 
Preparatoria de Irapuato. 

labores. Julio 22 
El Gobernador del Estado declaró que su in- La Preparatoria de Irapuato invita a un recital 

tervención entre las partes en pugna obedeció a de poesía y guitarra. 
la solicitud que se le presentó y a su interés en i.---
evitar que creciera la brecha que las separa de la Julio 24 
solución del conflicto. Agregó que en ningún El licenciado Nestor Luna Hernández, rector 
momento ha pretendido imponer sus criterios y de la Universidad, declaró que en el próximo 
que, en su opinión, "merecen mi respeto como semestre, el número de alumnos se incremen
ciudadanos y como trabajadores de la Univer- tará en un 20 por ciento en relación al semestre 
sidad porque están buscando una organización anterior. 
que pueda, en un momento dado, defender sus 
derechos y relaciones laborales, y porque vivi
mos dentro de un estado de derecho y liber
tad". 

El Rector de la Universidad de Guanajuato 
delega en el Consejo Universitario la responsa
bilidad de definir la situación laboral de los 
huelguistas. 

Junio 17 
En Celaya, la Escuela de Enfermería volvió a la 
normalidad tras 27 días de inactividad. 

El Director de la Escuela de Agronomía y 
Zootecnia comunica que se reanudan las activi
dades. 

Julio 6 
El Gobernador del Estado y el Director del 
IMSS acordaron que los pasantes de medicina 
realicen sus estudios de posgrado en los hospi
tales de esa institución. 

Julio 12 
Se iniciaron las inscripciones en la Preparatoria 
de Irapuato. 

El arquitecto Enrique Puga Ramos, del 
CAPFCE, indicó que se destinarán 9 millones 
300 mil pesos para la Universidad de Guana
juato. 
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Julio 2S 
El próximo 5 de agosto se iniciarán las inscrip
ciones en la Universidad de Guanajuato. 

Julio 29 
El Director de la Preparatoria de Irapuato de
claró que se admitiría en forma provisional, a 
los alumnos que obtuvieron un promedio me
nor que 5 en los exámenes de admisión. 

Julio 31 
El Director de la Preparatoria de lrapuato de
claró que se constituirá un patronato de padres 
de familia que vigilará el buen funcionamiento 
del plantel y la aplicación de los alumnos. 

Se iniciará la construcción de la Preparatoria 
de Pénjamo. La obra será pagada de forma tri
partita (Sociedad de Padres de Familia, Go
bierno del Estado y Federación). 

Agosto 1 
La Dirección de la Preparatoria de Irapuato co
munica la fecha de inscripciones e informa que 
no se podrá inscribir quien tenga incompleta la 
documentación de secundaria. 

Agosto 2 
En comentar~9 político se menciona que el pro
yecto para implantar una escuela de medicina 
en Irapuato no se ha llevado a cabo a pesar de 
ser muy necesaria dicha escuela. 



Agosto 3 
Hubo aglomeraciones durante las inscripciones 
en la Preparatoria de Irapuato. 

Agosto 6 
La Facultacl de Contabilidad y Administración 
comunica la fecha del examen para los aspiran
tes a la maestría. 

Agosto 8 
En un desplegado, la Preparatoria de Irapuato 
felicita al Gobernador del Estado por su cuarto 
informe de gobierno. 

Agosto 13 
La Facultad de Contabilidad y Administración 
comunica la fecha de los exámenes para la 
maestría. 

Agosto 16 
Se iniciaron las clases en la Preparatoria de Ira
puato. 300 alumnos fueron rechazados. 

Agosto 21 
Se iniciaron los trámites legales para la construc
ción de la Escuela Preparatoria de Pénjamo. 

Se llevó a cabo la elección de la Comisión Re
dactora del Tabulador que estructurará los 
nuevos tabuladores del área de preparatorias, 
de acuerdo al Estatuto Jurídico que rige las re
laciones de trabajo entre los empleados de la 
Universidad y la Máxima Casa de Estudios. El 
aumento convencional de salarios se hará a tra
vés de una encuesta y diversos estudios. 

Agosto 22 
El licenciado Pedro Salgado, director de la Pre
paratoria de Irapuato, declaró que esa escuela 
contará con nuevo equipo para el laboratorio 
de idiomas. 

Agosto 26 
Hoy se elegirá la nueva Sociedad de Alumnos 
de la Preparatoria de Irapuato. 

Septiembre 2 
Se integrará un Consejo Técnico con los ex-'
directores de la Preparatoria de Irapuato. 

• 
En la Preparatoria de Irapuato no admitirán 

alumnos irregulares. 

Septiembre 21 
El licenciado Eugenio Trueba Olivares, presi
dente de la Asociación de Servidores de la Uni
versidad de Guanajuato ,(ASUG), dirigirá los 
trabajos de la asamblea en que se entregarán las 
afiliaciones y se rendirá un informe sobre los lo
gros obtenidos. La asamblea tendrá carácter es
tatal y se realizará el próximo día 24. 

Septiembre 28 
El rector de la Universidad de Guanajuato, li
cenciado Néstor Raúl Luna Hernández, tomó 
la protesta a la nueva Mesa Directiva de la So
ciedad de Alumnos de la Preparatoria de lra
puato. Le acompañaron diversas autoridades 
de esa Universidad. 

Octubre 4 
El Rector de la Universidad de Guanajuato in
formó que en lrapuato se implantará la Pre
paratoria Abierta. 

Octubre 19 
El licenciado Eugenio Trueba Olivares, presi
dente de la Asociación de Servidores de la Uni
versidad de Guanajuato, informó que se gestio
na la obtención de casas para los trabajadores 
de bajos ingresos. Agregó que el Gobernador 
del Estado ofreció toda clase de facilidades 
para la obtención de créditos. Señaló que tam
bién se trabaja en la reorganización del tabula
dor, a fin de que lo.s sueldos que reciben los traba
jadores de esa Universidadseanlosquemerecen. 

Octubre 28 
El Rector de la Universidad de Guanajuato 
inauguró la J/ Reunión Nacional de Catedráti
cos de Derecho Fiscal, celebrada en la Ciudad 
de Guanajuato. 

Noviembre 19 
Los alumnos de los primeros grados de la Fa
cultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica reali
zaron un paro de 24 hrs. para presionar hacia la 
solución de diversos problemas surgidos recien
temente. 
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Noviembre 26 La población estudiantil de la Universidad 
~l 1,lector de la Universi~ad de ~~anajuato se- . ~ Guanajuato es de 18 mil estudiantes. 
nalo que se proyecta la mstalac1on de la Pre- .i; 

paratoria Abierta en el área de Humanidades y Enero 26 
que el plan piloto se iniciará en Salamanca. En un desplegado, la Asociación de Servidores 

Noviembre 29 
El Rector de la Universidad de Guanajuato de
claró que el presupuesto de 1977 fue de 121 mi
llones de pesos y que para 1978, se requerirán 
por lo menos 140. 

Diciembre 3 
El Rector de la Universidad de Guanajuato se
ñaló que para evitar la saturación de profesio
nales en una misma rama, se realizan estudios 
para planificar carreras y ciclos terminales. 

Diciembre 11 
La Facultad de Ciencias Químicas comunica el 
calendario de inscripciones. 

Diciembre 13 
La Universidad de Guanajuato organiza dife
rentes audiciones de rondallas y estudiantinas 
para participar en los festejos navideños. 

Diciembre 14 
La Facultad de Derecho de la Universidad de 
Guanajuato comunica las fechas de los exáme
nes de admisión. 

Diciembre 28 
La Facultad de Medicina de la ciudad de León 
llevará a cabo un curso de actualización en car
diología. 

Enero 4 
La Facultad de Ciencias Químicas de la Uni
versidad de Guanajuato comunica fechas de 
exámenes. 

Enero 24 
En la Facultad de Ingeniería Civil de la Univer
sidad de Guanajuato se iniciaron las clases, a 
pesar de que en las escuelas y facultades restan
tes el próximo semestre se inicia el día 30. 
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de la Universidad de Guanajuato, que agrupa a 
mil 157 maestros y empleados, expresa su adhe
sión al acuerdo del Consejo Universitario que, 
el 15 de diciembre de 1977, determinó la expul
sión de 26 personas que participaron en el paro 
del mes de mayo del mismo año y espera que tal 
medida sea confirmada por el Ejecutivo del Es-· 
tado. 

Enero 30 
En un desplegado, la Asociación de Servidores 
de la Universidad de Guanajuato exhorta a los 
maestros, a los estudiantes y demás integrantes 
de la comunidad universitaria a mantener su 
apoyo a las autoridades universitarias, toman
do en cuenta que está en juego el destino de la 
Universidad y considerando que si no se actúa 
ahora con rectitud y entereza para investigar las 
causas del problema, después será demasiado 
tarde. 

Febrero 1 
Se dará un curso de- notaría en la Facultad de 
Derecho de la Universidad de Guanajuato. 

Febrero 2 
En un desplegado, el Oficial Mayor del Gobier
no del Estado aclara que no es cierto que el Go
bierno del Estado se haya negado a resolver so
bre los despidos que se solicitan en el desplega
do publicado en Excé/sior el 1 o. de febrero pa
sado. Agrega que el 28 de enero se entregó a la 
rectoría un oficio en el que se pide que precise 
los hechos de cada persona para resolver con
forme a lo que la Ley dispone. 

Febrero 4 
En un desplegado, la Asociación de Servidores 
de la Universidad de Guanajuato comunica a la 
comunidad universitaria y a la opinión pública 
que sólo le interesa la buena marcha y el futuro 
de la Universidad y espera que la solución a que 
se refiere llegará en breve y se ajustará a la ra
zón y a los genuinos fines universitarios. 



Febrero 8 
El personal docente y administrativo de la U ni
versidad de Guanaju~to, a través de un desplega
do, hace público su agradecimiento al Goberna
dor del Esta_do, por su efectivo apoyo y solidari
dad para el H. Consejo Universitario en la solu
ción del conflicto existente de la Universidad. 

Febrero 9 
En un desplegado, la Asociación de Servidores 
de la Universidad de Guanajuato hace público 
su reconocimiento al Gobernador del Estado 
por su apoyo al Const"io Universitario. 

Febrero 18 
La Facultad de Filosofía y Letras de la Univer
sidad de Guanajuato convoca a exámenes de 
oposición. 

Febrero 25 
El Rector de la Universidad de Guanajuato de
claró que para corregir las fallas de planeación 
educativa, se proyectan programas regionales 
que abarquen la creación de carreras cortas 
para técnicos agropecuarios y salidas laterales. 

Marzo 1 
El Colegio de Abogados de Irapuato rindió ho
menaje a la Universidad de Guanajuato en su 
CL Aniversario. 

Marzo 2 
La Escuela de Agronomía y Zootecnia está en 
huelga desde el 20 de febrero. Rechaza al Direc
tor nombrado por el Rector y presenta una se
rie de demandas académicas. 

Marzo 3 
La Universidad de Guanajuato ha gastado 11 
millones de pesos en obras para la Escuela de 
Agronomía y Zootecnia. 

Marzo 4 

trictamente a las autoridades, levantar de inme
diato el paro y aceptar el diálogo que se ha pro
puesto. 

Marzo 5 
Los alumnos de la Facultad de Agronomía re
chazaron las pláticas porque "llevan 4 meses 
dialogando sobre diversos problemas y no se 
resuelve nada". 

Marzo 8 
No se ha terminado el laboratorio de idiomas 
de la Preparatoria de Irapuato. 

Marzo 14 
El Consejo Estudiantil de la Escuela de Agro
nomía ha continuado dialogando con el Rector 
de la Universidad de Guanajuato para obteper 
una respuesta favorable. Para finiquitar el pro
blema y nombrar un nuevo director, se ha pre
sentado una terna. 

Marzo 15 
El doctor Leopoldo López Martínez de Alba es 
el nuevo Director de la Escuela Superior de 
Agronomía y Zootecnia de la Universidad de 
Guanajuato. El paro terminó y retiraron las 
banderas rojinegras. Hoy se reanudan las cla
ses. 

Marzo 16 
Se reanudaron las actividades docentes en la 
Escuela Superior de Agronomía. 

Marzo 27 
Reanudaron clases las facultades de la Univer
sidad de Guanajuato. Se ignora la situación que 
prevalece en la Escuela de Agronomía, ya que 
fueron muchos los días perdidos por el paro es
tudiantil y ,ahora los maestros también se de
clararon en paro. 

Las autoridades de la Universidad no se han Marzo 28 
presentado para buscar un acuerdo con los Las clases en la Escuela de Agronomía son nor
huelguistas de la Escuela de Agricultura. males y ya se busca a los profesionistas que ocu-

El personal docente de la Escuela de Agrono- parán las plazas de los maestros que renuncia
mía y Zootecnia, a través de un desplegado, in- ron, declaró el Rector de la Universidad de 
vita a los alumnos huelguistas a reconocer irres- Guanajuato. 

t-
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El Rector de la Universidad de Guanajuato 
declaró que fueron positivos los resultados ob
tenidos durante la XX Feria del Libro y la Se
mana Cultural auspiciada por cuatro universi
dades del país. 

Abril 4 
U na delegación científica china llegó a la U ni
versidad de Guanajuato para obtener informa
ción acerca del proceso para la producción de 
aluminio metalúrgico y la de aluminio metálico. 

Abril 5 
El presidente de la Sociedad de Alumnos de la 
Preparatoria de lrapuato, Clemente Acosta, 
declaró que no aceptarán un aumento despro
porcionado en los precios de los pasajes de los 
camiones urbanos, ya que el estado de éstos y el 
servicio que prestan no lo justifica. Señaló que 
buscarán el apoyo de otros sectores para pre
sionar antes de que se autorice el aumento, por
que después las gestiones se dificultan. 

Abril 7 
Los estudiantes del Centro de Estudios Cientí
ficos y Tecnológicos 235 (CECyT 235) se su
maron a la repulsa general al pretendido aumen
to de precios de los pasajes de los camiones urba
nos. Señalaron que coincidían con la opinión 
vertida por el Presidente de la Sociedad de 
Alumnos de la Preparatoria de Irapuato. Agre
garon que los camiones que los trasladan a su 
escuela, a partir de ayer les cobran $ 1.50 en lu
gar de $ 1.00. 

Los directivos de las líneas de camiones urba
nos de Irapuato, en un desplegado, exponen los 
motivos por los que solicitan un aumento en los 
precios de los transportes y finalmente mues
tran su confianza en que sus razonamientos 
crearán conciencia entre los usuarios. 

Abril 9· 
El público usuario no está conforme con el au
mento de los precios de pasajes en los autobu
ses urbanos. 

Abril 11 
Clemente Acosta, dirigente de la Preparatoria 
de lrapuato, señaló que ya cuenta con el apoyo 
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de los estudiantes de los centros de estudios 
ETI 63, Escuela Secundaria Oficial (diurna y 
nocturna), Centro de Estudios Tecnológicos y 
Escuela Normal, mismos que también se opo
nen a la pretendida alza de los pasajes. Agregó 
que tratarán de entrevistarse con el Goberna
dor del Estado y con el Director de Tránsito del 
Estado, doctor Roberto Sánchez Dávalos. 

Abril 12 
El Director de Tránsito del Estado declaró que 
no hay datos respecto a un posible aumento en 
los pasajes de los autobuses que prestan servi
cio en las ciudades de Irapuato, León, Sala
manca, Guanajuato y Celaya. 

Los permisionarios han ejercido presión so
bre las autoridades buscando un aumento de 
hasta el ciento por ciento. 

Los permisionarios de autobuses, en un des
plegado, indican que desde marzo de 1977 pre
sentaron ante la Dirección de Tránsito del Esta
do, una solicitud para ajuste de precios. Presen
tan una tabla comparativa y señalan que aparte 
de comprometerse a mejorar el servicio, conce
derán un descuento al sector estudiantil. 

Abril 14 
La Facultad de Derecho de la Universidad de 
Guanajuato organizó una semana cultural. 

Abril 21 
Fueron autorizados los aumentos de pasajes en 
los autobuses urbanos. El aumento fluctúa en
tre el 40 y el 50 por ciento. 

Mayo3 
La generación 69-74 de la Facultad de Arqui
tectura de la Universidad de Guanajuato, reali
zó su convivio anual. 

Mayo 9 
Se inauguró la IX Semana Cultural de la Pre
paratoria de lrapuato. 
~~ 

Mayo 22 
Para el próximo ciclo escolar la Universidad de 
Guanajuato podrá otorgar Licenciatura de En
fermería. 



Mayo 23 
El Rector de la Universidad de Guanajuato de
claró que las inscripciones para los exámenes 

serán del 5 al 16 de junio y que habrá una rigu
rosa selección de aspirantes en las escuelas y fa
cultades con numerosa población estudiantil. 

RESUMEN 

El Sindicato de la Universidad de Guanajuato inició una suspensión de labores el 18 de mayo de 
1977 en las facultades de Ciencias Químicas y Filosofía y Letras, así como en la Escuela de Enfer
mería y las Escuelas Preparatorias de lrapuato y Guanajuato. 

Los presidentes de las sociedades de alumnos y diversos grupos como la Asociación de Egresa
dos, los colegios de abogados, ingenieros, notarios y arquitectos, así como los maestros de la Es
cuela de Derecho protestaron en contra de los trabajadores que suspendieron labores. 

La Policía Judicial del Estado intervino, a petición de las autoridades ••niversitarias, para impe
dir la toma del edificio central de la Universidad y posteriormente vigilar el lugar para evitar que 
las partes en conflicto se enfrentaran directamente. 

Ante la negativa de los trabajadores para retornar a sus labores, a pesar de los repetidos llama
dos de diversos sectores de la Universidad, las autoridades universitarias acordaron reanudar las 
clases y realizar exámenes desde el 28 de mayo, suplir a los maestros que no reanudaran labores, 
solicitar el apoyo de los padres de familia e impartir clases en otras instalaciones, para sustituir los 
planteles tomados por los trabajadores. 

La reanudación de labores se hizo paulatinamente y, el 4 de junio, las únicas escuelas que man
tenían la suspensión eran las de Ciencias Químicas y la Preparatoria de Irapuato. 

El 9 de junio se hizo público que desde el 18 de mayo quedaron cesadas las personas que no ha
bían reanudado sus labores. Ante esta decisión las autoridades universitarias y el Gobernador del 
Estado fueron felicitados por la mayoría de los integrantes de la comunidad universitaria. Sin em
bargo, la Preparatoria de Irapuato aún se negaba a desalojar el edificio y a reanudar labores. 

El Gobernador del Estado actuó como intermediario para evitar que el conflicto se prolongase 
y el 15 de junio el Rector dejó sin efecto los ceses. Con ello se terminó el conflicto y las actividades 
universitarias se normalizaron. 

La mayoría de los miembros de la comunidad universitaria no estuvo de acuerdo en dejar sin 
efecto los ceses y exigió que se aplicasen. 

El Rector informó que el Consejo Universitario resolvería ese problema. Finalmente, dicho 
Consejo acordó, el 15 de diciembre de 1977, el cese de 26 personas, debido a su participación en 
los conflictos de mayo y junio. 

Las relaciones de trabajo entre los empleados de la Universidad y las autoridades de la misma 
se normaron finalmente por un estatuto jurídico y el licenciado Eugenio Trueba Olivares fue ele-
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gido presidente de la Asociación de Servidores de la Universidad de Guanajuato (ASUG). 
En relación con este conflicto debe señalarse que los trabajadores que suspendieron labores no 

contaban con apoyos importantes dentro de la Universidad; por ello, sus posibilidades de triunfo 
fueron nulas. Las autoridades universitarias, en cambio, contaron con amplio apoyo de los diver
sos sectores universitarios y del Gobierno Estatal. 

Un problema ajeno a la Universidad fue el intento de los permisionarios de autobuses urbanos 
para aumentar el precio de los pasajes. Este intento provocó protestas de los estudiantes, quienes 
finalmente aceptaron pagar un aumento fluctuante entre el 40 y el 50 por ciento. 

CODIGO DE PARTICIPANTES 

1) UNIVERSITARIOS: 
l) Licenciado Nestor Raúl Luna Hernández, rector. 
2) Licenciado Miguel Angel Vallejo, secretario. 
3) Consejo Universitario. 
4) Escuela de Ciencias Químicas. 
5) Preparatorias de Irapuato y Guanajuato. 
6) Enrique Arriola, dirigente del Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Guana-

juato. 
7) Asociación de Servicios de la Universidad de Guanajuato (ASUG). 
8) Grupos de estudiantes. 
9) Presidentes de las Sociedades de Alumnos. 

11) EXTERNOS: 
Estatales: 

l) Gobernador del Estado. 
2) Procurador de Justicia del Estado. 
3) Policía Judicial del Estado. 

Otros: 
l) Asociación de Egresados de la Universidad de Guanajuto y del Estado, A. C. 
2) Colegios de Abogados, Ingenieros y Notarios. 
3) Permisionarios de Autobuses Urbanos. 
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ESTADO DE JALISCO 
PERIODICO "EL INFORMADOR" 

Mayo3 
El Rector de la Universidad de Guadalajara, ar
quitecto Jorge Enrique Zambrano Villa, dio po
sesión a 31 directores de escuelas y facultades. 

Mayo 4 
La División de Educación Continuada de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara ofrece
rá 13 seminarios. 

Alumnos de Medicina y Veterinaria de la 
Universidad de Guadalajara realizarán una 
campaña de vacunación contra la rabia, misma 
que es promovida por el Centro Antirrábico 
Municipal. 

Mayo S 
Se realizará en la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Guadalajara el Primer Foro 
Universitario sobre Concientización para el 
Análisis de la Problemática de las Ciencias de la 
Salud. 

La División de Educación Continuada de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara pro
gramó 4 seminarios. 

Mayo6 
Se inaugurará el Primer Foro Universitario so
bre Concientización para el Análisis de la Pro
blemática de las Ciencias de la Salud en la Fa
cultad de Medicina de la Universidad de Gua
dalajara. 

.Mayo 7 , 
En artículo de fondo se menciona que en las 
universidades ha decrecido la preparación aca
démica y el nivel cultural. 

La Cámara de Comercio de Guadalajara 
premiará a los alumnos de la Universidad de 
Guadalajara, de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara y del Instituto Técnico de Estu
dios Superiores de Occidente que presenten las 
mejores tesis. 

La Federación de Profesores Universitarfos 
de la Universidad de Guadalajara organizó el 
Primer Encuentro Cultural Deportivo. 

Mayo 9 
Hoy· comenzará la Campaña contra la Rabia or
ganizada por la Facultad de Medicina Veteri
naria de la Universidad de Guadalajara. 

Mayo 10 
Intercambio Académico entre la Universidad 
de Guadalajara y la Chicago State University. 

En la Universidad Autónoma de Guadala
jara se realizará la Semana de las Preparatorias 
con eventos científicos, literarios, artísticos y de
portivos. 

Mayo 11 
El Comité Directivo de la Federación de Estu
diantes de Guadalajara realizará en la Univer
sidad de Guadalajara la celebración del Día del 
Estudiante. 
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Mayo 13 
11 aspirantes a la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Guadalajara cumplieron 3 días 
de huelga de hambre frente a la rectoría. Insis
ten en que se les admita en la facultad señalada. 

La Universidad Autónoma de Guadalajara 
será la sede del Vigésimo Congreso de la Asocia
ción de Instituciones de Enseñanza de la Arqui
tectura en México. 

Mayo 14 
La Universidad de Guadalajara patrocinará la 
Semana Cultural de Israel. 

La Universidad Autónoma de Guadalajara 
creó tres nuevas direcciones académicas, éstas 
son: Educación Continuada, Estudios de Pos
grado, y de Educación. 

El doctor Wenceslao Orozco Sevilla, direc
tor de la Escuela de Psicología de la Universi
dad de Guadalajara, fue designado como presi
dente del Consejo Nacional de Enseñanza e In
vestigación en Psicología. 

En un editorial se señala que en la Univer
sidad de Guadalajara son admitidos estudian
tes influyentes y que, sin embargo, a los buenos 
estudiantes se les veta la entrada, tal como suce
de con los 11 aspirantes a ingresar a la Facultad 
de Medicina a quienes se debe admitir. 

Mayo 16 
Existe apatía hacia la campaña de vacunación 
realizada por la Escuela de Medicina Veteri
naria de la Universidad de Guadalajara. 

Mayo 17 
Habrá intercambio de estudiantes de arquitec
tura entre la Universidad Autónoma de Gua
dalajara y el Lincoln Nebraska. 

Los aspirantes a ingresar en la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Guadalajara se 
entrevistaron con el secretario general de Go
bierno, Alfonso de Alba Martín. Ante él seña
laron que sólo son admitidos los influyentes y 
que ellos han sido amenazados, por lo que no 
confían en las autoridades universitarias. 

En la Facultad de Medicina de la Universi
dad Autónoma de Guadalajara se realizará el 
programa de Enseñanza por Bloques, con espe
cialistas de México y de Estados Unidos. 
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La Escuela de Graduados de la Universidad 
de GuadataJara realizará un curso sobre Elec
troencefalografía. 

Mayo 18 
El Secretario General de Gobierno del Estado 
indicó que son las autoridades de la Universi
dad de Guadalajara quienes deberán resolver el 
problema de los aspirantes que realizan una 
huelga de hambre. Por su parte, el Rector de
claró que dichos aspirantes no estaban capaci
tados para ser aceptados y que si deseaban es
tarlo, se les impartiría un curso de preparación, 
pero rechazaron tal proposición. 

Mayo 19 
Los aspirantes a la Facultad de Medicina levan
taron la huelga de hambre ante la posibilidad 
de que ingresen una vez que hayan cumplido 
con los trámites requeridos. 

Mayo 20 
El licenciado Porfirio Muñoz Ledo, secretario 
de Educación Pública, inauguró la Asamblea 
de la ANUIES. 

Mayo 21 
En un editorial, se expresa que la educación su
perior debe ser gratuita, pero que debe ser de
purado el grupo estudiantil para que solamente 
estudien "los verdaderamente interesados". 
También se señala que la política militante no 
debe introducirse en las universidades., 

Siguen las discusiones en la ANUIES. 

Mayo 22 
En la reunión de la ANUIES se rechazó el acti
vismo político estudiantil. 

Mayo 23 
En un editorial se expresa que los _problemas 
que confrontan las universidades requieren, 
para su solución, profundos cambios en las 
conciencias y en las responsabilidades. 

El ingeniero Andrés Argüelles, del Instituto 
Mexicano del Hierro y del Acero, señaló que 
los problemas que afectan a las instituciones de 
enseñanza superior están repercutiendo en el 
aparato productivo nacional, por la falta de 
preparación adecuada de los prof esionistas. 



Mayo 24 
En un desplegado, la Preparatoria No. 2 de la 
Universidad de Guadalajara felicita al Rector 
por haber sido electo Presidente de la XVII 
Asamblea General Ordinaria de la ANUIES. 

La Generación 1974-77 de diplomados en 
Trabajo Social, de la Universidad Autónoma 
de Guadalajara, celebrará su graduación. 

Los dirigentes de la Federación Estudiantil 
de Guadalajara (FEG) celebraron el Día del Es
tudiante. 

Mayo 25 
La Escuela de Artes Plásticas de la Universidad 
Autónoma de Guadalajara celebrará cursos de 
verano. 

Nueve dependencias de la Universidad de 
Guadalajara serán visitadas por 40 represen
tantes de la iniciativa privada de Jalisco. 

Mayo 26 

El Presidente de la Federación de Estudian
tes de Guadalajara dará una conferencia en la 
Preparatoria número 1 de la Universidad de 
Guadalajara. 

Mayo 31 
El doctor Richard Cooper, radiólogo de la Uni
versidad de Loyola de Estados Unidos, dictó 
una conferencia en la Facultad de Medicina de 
la Universidad Autónoma de Guadalajara. 

Junio 2 
Se integró el Departamento de Recursos Hu
manos de la Universidad de Guadalajara. 

En agosto funcionará el Instituto de Diseño 
de la Universidad Autónoma de Guadalajara. 

Junio 3 
La Universidad de Guadalajara instituyó en la 
Escuela Politécnica la especialidad de Celulosa 
y Papel, misma que tiene el carácter de carrera 
de nivel medio. 

Especialistas de México y Estados Unidos par
ticiparán en conferencias que se realizarán en la 
Escuela de Odontología de la Universidad Au-
tónoma de Guadalajara. Juni~ 4 . . . 

Se realizará un programa de intercambio en Se dictó en la Pr~paratona No. 6 de_ la Umvers1-
el área del Trabajo Social entre la Universidad dad de GuadalaJara una conferencia acerca del 
Autónoma de Guadalajara y la Universidad de desequilibrio ecológico. 
Our Lady of the Lake de San Antonio, Texas. _.,,,_ 

Junio 6 
Mayo 27 
El doctor Antonio Soda Merhi, otorrinolarin
gólogo del Hospital de la Raza de la Ciudad de 
México, es profesor invitado de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara. 

Mayo 28 
La doctora Christine Cooper, de Chicago, dió 
una conferencia en la Facultad de Medicina de 
la Universidad Autónoma de Guadalajara. 

El doctor Nathan Keyfitz, de la Universidad 
de Harvard, colaborará en el Centro de Investi
gaciones Sociales y Económicas de la Universi
dad de Guadalajara. 

Mayo 30 
La Universidad de Guadalajara realiza diver
sos estudios acerca de la contaminación exis
tente en el Lago de Chapala. 

El ingeniero Frederic Mardus, del Instituto de 
Astronomía y Meteorología de la Universidad 
de Guadalajara, elaboró un modelo del Sistema 
Solar. 

La Universidad de Guadalajara y la Comu
nidad Israelita de Guadalajara, A.C., organiza
ron la Semana Cultural de Israel. 

Junio 7 
El día de hoy viajará a Polonia el Rector de la 
Universidad de Guadalajara. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara 
declaró que se establecerán nuevos convenios 
de intercambio académico con universidades de 
Estados Unidos. 

Junio 9 
El Director de la Facultad de Arquitectura pre
sidió la graduación de 947 estudiantes de la Fa
cultad de Medicina de la Universidad Autóno-
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ma de Guadalajara. 
El doctor John A. Marbel, presidente de· la 

Asociación Americana de Colegios y Universi
dades Estatales de Estados Unidos y el doctor 
Carlton Anderson, miembro del Adam State 
College de Colorado, visitaron la Universidad 
Autónoma de Guadalajara para estudiar las 
posibilidades de realizar intercambios entre 
esta institución y diversos establecimientos nor
teamericanos. 
La Universidad de Guadalajara participará en el 
Seminario sobre Adquisición de Materiales La
tinoamericanos para Bibliotecas, que se celebra
rá en la Universidad de Gainesville, Florida. 

Junio ll 
A partir del próximo mes de septiembre, la Fa
cultad de Diseño de la Universidad de Guada
lajara impartirá la licenciatura de Diseño de In
teriores. 

Junio 12 
Más de 400 egresados de los colegios maristas 
rindieron homenaje a Leoncio V. Lorenzo, fun
dador de los Colegios Maristas de Guadalaja
ra. El acto se realizó en la Universidad Autóno
ma de Guadalajara. 

Junio 13 
El Instituto de Astronomía y Meteorología de 
la Universidad de Guadalajara enviará un gru
po científico al Océano Pacífico, para observar 
un eclipse solar el próximo mes de octubre. 

La Universidad de Guadalajara informó que 
no rechazará a ningún aspirante a su enseñanza 
preparatoria. 

Junio 14 
Técnicos de la Escuela Politécnica de la Univer
sidad de Guadalajara descubrieron dos nuevos 
procedimientos de curtido y acabado de pieles. 

El Instituto de Capacitación Política de la 
Federación de Estudiantes de Guadalajara ini
ció sus cursos. 

En un artículo de fondo se expresa que es 
despreciable Ja: actitud sectaria y excluyente de 
los profesores marxistas y lamentable la intran
sigencia y fanatismo de este grupo. 
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Junio 15 
Durante el verano, los estudiantes de la Escuela 
de Odontología de la Universidad Autónoma 
de Guadalajara seguirán prestando sus servi
cios en la clínica de esa escuela. 

Julio 1 
La Sociedad de Alumnos de la Facultad de 
Ciencias Químicas de la Universidad de Gua
dalajara organizó una conferencia sobre Análi
sis de Alimentos. 

El rector de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara, doctor Luis Garibay Gutiérrez, 
presentó al ingeniero Jorge Luis Oria como di
rector del área de Ciencias, Tecnología y Ense
ñanza Media y al ingeniero Miguel Lira como 
Director General del Area de Educación. 

Julio 2 
La Escuela de Graduados de la Universidad de 
Guadalajara dará impulso a la maestrías en In
geniería Industrial, a fin de promover el incre
mento de la productividad en la industria jalis
ciense, el coordinador será el ingeniero Luis 
Castillo Jiménez. 

La Federación de Estudiantes de Guadala
jara, a través de su Secretaría de Acción Popu
lar, anuncia una campaña de reforestación en 
Guadalajara. 

Profesores de la Universidad de Houston im
partirán varios cursos para funcionarios y pro
fesores de la Universidad Autónoma de Gua
dalajara sobre Diseño Industrial, Computación 
en Administración Educativa y Principios de 
Aprendizaje. 

La Universidad de Guadalajara instaló una 
~·clínica médica para la comunidad de la ciudad. r, .... ..._._ 

Julio 4 
La Dirección General de Posgrado de la U ni
versidad Autónoma de Guadalajara iniciará un 
programa de especialización en aprendizaje a 
fin de capacitar a sus profesores. 

Julio S 
El Instituto del Desarrollo Empresarial y Ad
ministrativo de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara, en coordinación con el Centro de 
Desarrollo de Ejecutivos de la Unidad Estatal 



de Arizona, organiza una conferencia sobre 
Perspectivas de Comercio e Inversiones en Méxi
co, misma que se ofrecerá en Phoenjx, Arizona. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara 
declaró, al regresar de Europa, que en breve se 
establecerá intercambio académico con 8 insti
tuciones europeas de educación superior. 

Julio 6 
El Departamento de Química de la Universi
dad Autónoma de Guadalajara impartirá un 
curso sobre Técnicas-Instrumentales. 

La Escuela de Enfermería de la Universidad 
Autónoma de Guadalajara realizará diversas 
actividades, a fin de preparar mejor al personal 
docente. 

Julio 7 
El Rector de la Universidad de Guadalajara ne
gó que exista división entre los funcionarios de 
ésa, en alusión a las declaraciones del presiden
te de la Federación de Profesores Universita
rios, licenciado Genaro Cornejo, director de 
Enseñanza Preparatoria de esa Universidad. 

La Universidad Autónoma de Guadalajara 
ofrece cursos sobre Programación y Procesa
miento Electrónico de Datos en el Centro Uni
versitario de Procesamiento Electrónico. 

Julio 8 
Al regresar de ~ouston, el Rector de la Univer
sidad Autónoma de Guadalajara declaró que 
las estrategias nacionales de desarrollo convier
ten al país en copia de otros y que no hay preo
cupación por las necesidades básicas del ser hu
mano. 

El Director de la Facultad de Ciencias Quí
micas de la Universidad de Guadalajara indicó 
que la falta de higiene provoca el 80 por ciento 
de la contaminación bacteriológica. 

sores Universitarios, que las universidades de
ben ser el elemento básico para la transforma
ción social de México. 

Julio 11 
El Rector de la Universidad de Guadalajara 
inauguró el Simposio Internacional sobre Filoso
fia del Conocimiento. 

Visitó la Universidad Autónoma de Guada
lajara el ingeniero Agapito González Fernán
dez, director ejecutivo del Instituto Mexic_ano 
de Control de Calidad, A. C. 

Julio 12 
La Ur.1versidad Autónoma de Guadalajara 
será la sede de la VI Reunión del Grupo Latinoa
mericano de Estudios para las Reformas y Perfec
cionamiento de la Educación. 

La Dirección de Educación Continuada de la 
UAG imparte un curso para médicos gradua
dos en el extranjero que deseen practicar la me
dicina en Estados Unidos. Se cuenta, para ello, 
con la colaboración de 9 médicos del Centro 
Médico de Nueva Jersey y de la Universidad de 
Miami. 

Julio 13 
El grupo folclórico de la Universidad de Gua
dalajara partió hacia Bruselas, para realizar 
una gira de tres meses por Europa. 

La Federación de Estudiantes de Guadala
jara, a través de su presidente Raúl Padilla Ló
pez, anunció el apoyo absoluto de ésa a la sindi
calización de los trabajadores universitarios, 
por ser ésta un derecho constitucional. Tam
bién apoyaron al STUNAM porque ahí se esta
ba jugando la sindicalización de los trabajado
res en las universidades. 

Concluyó el Simposio sobre Filosofía del Co
nocimiento en la Universidad de Guadalajara. 

Julio 9 Julio 14 
La Universidad Autónoma de Guadalajara La UAG reestructura la maestría en Adminis
será la sede de la Reunión Internacional de Rec- _ tración y Economía. 
tores y Altos Funcionarios de las Instituciones :,--
Educativas del Continente. Julio IS 

El Rector de la Universidad de Guadalajara El Dr. Eugenio Pucciareli, de la Facultad de Fi
declaró en la clausura del Curso-taller de Dia- losofia y Letras de la Universidad de Buenos 
léctica, organizado por la Federación de Profe- Aires, visitó la UAG. 
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Alumnos de la Escuela de Antropología de la 
UAG investigan los problemas humanos de La 
Manzanilla de la Paz, Jal. 

Arribará el primer grupo de expertos euro
peos que desarrollará diversos programas cien
tíficos y que pondrá en marcha el Programa de 
Intercambio Tecnológico Humanístico, pactado 
por el Rector de la Universidad de Guadalajara. 

Julio 16 
El Instituto de Desarrollo Empresarial y Admi
nistrativo de la UAG acordó la participación 
de empresarios mexicanos como expositores en 
los seminarios que ofrece. 

El licenciado Antonio Jaime Sandoval, fue 
designado Director de Relaciones Públicas de 
la Universidad de Guadalajara, en sustitución 
del licenciado Guillermo Becerra Zavala, quien 
renunció. 

Julio 17 
La UAG informa de los requisitos de incrip
ción en un desplegado de casi una plana. 

Julio 18 
Profesores de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Guadalajara elaboraron diver
sos módulos de auto-aprendizaje. 

La Federación de Estudiantes de Guadala
jara publicó el segundo número de su revista bi
mestral Movimiento, impresa en el Departa
mento Editorial de la Universidad de Guadala
Jara. 

Julio 19 
Enrique Estrada Faudón, Director del Instituto 
de Botánica de la Universidad de Guadalajara, 
dijo que el deterioro ambiental en el área me
tropolitana de Guadalajara ha sido progresi
vo, a pesar de los intentos por evitar que ésto 
ocurra. 

El doctor Wilfred Weber, de la Universidad 
de Houston, Texas, dictó un curso sobre diseño 
instruccional en la UAG. 

Julio 20 
La escuela de Artes Plásticas de la Universidad 
de Guadalajara imparte cursos de verano a 500 
norteamericanos. 
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El Instituto de Astronomía y Meteorología 
de la Universidad de Guadalajara organizó un 
ciclo sobre Astronomía Moderna. 

Raúl Vázquez Aguirre, secretario de Solida
ridad Obrero-Campesina-Estudiantil de la Fe
deración de Estudiantes de Guadalajara, quien 
asesora a grupos campesinos de diferentes eji
dos se entrevistó con el Secretario General de 
Gobierno para tratar diversos asuntos. 

Julio 21 
16 Médicos especialistas mexicanos y nortea
mericanos expondrán diversos temas en la Fa
cultad de Medicina de la U. de G. 

Conferencia de Hugo Gutiérrez Vega en el 
Teatro de la Escuela de Artes Plásticas de la U 
de G. 

Julio 22 
Fueron devueltos los 35 camiones que habían 
secuestrado los alumnos de la Escuela de Agri
cultura de la U. de G. al aceptar los empresa
rios camioneros que sus unidades llegaran has
ta la escuela mencionada. 

El acuerdo se logró a través de la mediación 
del Presidente de la Federación de Estudiantes 
de Guadalajara. 

El Director de la U. de G. dijo que el bachille
rato que imparte esa universidad es el más 
avanzado y progresista de la República. 

Julio 23 
En editorial se comenta que la autonomía es ac
ción y no palabras, es costumbre y no ley, pero 
la política hará dificil que ésto se consiga. 

El Presidente de la Federación de Estudian
tes de Guadalajara declaró que la autonomía 
universitaria no debe implicar una separación 
entre el Estado y la Universidad, porque ambos 
operan en un mismo contexto social. Agregó 
que resulta impostergable legislar sobre la au
tonomía universitaria. 

Terminó en la UAG el curso para médicos 
que deseen ejercer en Estados Unidos. 

En la UAG se ofrecen 36 carreras, siete de 
ellas son para preparar técnicos. 

Julio 25 
Las autoridades de la Escuela Politécnica pi
dieron al Rector de la Universidad de Guadalaja-



ra, diez millones de pesos para equipo técnico 
científico. 

La UAG terminará sus actividades este mes 
con dos seminarios. 

,u.~ 
Julio 26 
La Prepara~oria No. 6 de la Universidad de 
Guadalajara tendrá nuevas instalaciones. 

La Facultad de Medicina de la UAG recibirá 
a especialistas de Tampa, Florida, de la 
UN AM y del ISSTE. 

Julio 27 
Estudiantes de 39 países ingresarán a las facul
tades de Odontología y Medicina de la UAG. 
En los Estados Unidos son reconocidos los es
tudios de medicina de la UAG, dadó su alto ni
vel académico. 

La Federación de Estudiantes de Guadala
jara se pronunció en favor de que el Estado asu: 
ma el control de la industria de las medicinas 
Asimismo, hace un llamado el presidente Ló
pez Portillo para que tome una determinación 
drástica que termine con la explotación de la 
salud del pueblo mexicano. 

Julio 28 
La Escuela de Enfermería de la Universidad de 
Guadalajara celebró su XXX aniversario, con 
asistencia del rector Zambrano Villa. 

El doctor Oskar Faix, investigador del Cen
tro Forestal-Maderero de Hamburgo, refor
zará el programa científico de la Universidad de 
Guadalajara. 

En la UAG participarán como maestros de 
sus respectivas especialidades, dos profesores 
de la Universidad de Houston, Texas. 

Julio 29 
El doctor Enrique Estrada, director del Institu
to de Botánica de la Universidad de Guadala
jara, declaró que cuatro municipios de este Esta
do sufren grave desequilibrio ecológico metro
politano. 

El doctor Gerad P. Burns, presidente de la 
Universidad de Our Lady of the Lake de San 
Antonio, Texas, declaró en la UAG que la uni
versidad abierta es un segmento importante de 
educación no tradicional que ayuda a quienes 

de otra forma Ro tendrían acceso a ella. 
La Escuela de Odontología de la UAG ad

quirió equipo audio-visual. 

Julio 30 
El Rector de la Universidad de Guadalajara re
cibió a parlamentarios europeos y de América 
Latina y declaró que las universidades mexica
nas, además de ser centro de investigación, son 
factores de cambio social. 

El doctor Celso Cerda González, del Institu
to de Astronomía y Meteorología de la Univer
sidad de Guadalajara, señaló en la revista infor
mativa mensual que el ruido es perjudicial para 
el ser humano. 

Julio 31 
Circula el no. 2 de la revista bimestral de la Fe
deración de Estudiantes de Guadalajara, Movi
miento. 

Se anuncia un curso de astronomía moderna 
en la Universidad de Guadalajara. 

Agosto 1 
El profesor Dennis Supuck, de la Universidad 
de Houston, Texas, dará un curso en la UAG. 

Agosto 2 
En el Centro de Educación Continuada de la 
UAG se ofrecerá un coctel a los participantes 
en la Sexta Reunión del Grupo Universitario 
Latinoamericano de Estudio para la Reforma y 
Perfeccionamiento de la Educación (GULER
PE). 

Se reforzarán las brigadas del Servicio Social 
de la Facultad de Derecho de la UAG. 

Agosto 3 
La Escuela Preparatoria de Sayula dependerá 
de la Universidad de Guadalajara. 

La UAG dará la bienvenida a 39 personajes 
que participarán en la reunión de la GULER
PE. La reunión se realizará en el Centro de Edu
cación Continuada de la UAG, sito en Ajijic. 

El Presidente de la Federación de Estudian
tes de Guadalajara fue recibido en privado por 
el Gobernador del Estado. Hablaron sobre las 
deficiencias educativas existentes en las secun
darias. 
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El Presidente de la Federación de Estudian
tes de Guadalajara declaró que es una medida 
benéfica el decreto presidencial para bajar los 
precios de 12 mil medicamentos. 

Agosto 4 
Fueron detenidos once miembros del Frente 
Estudiantil Anticomunista que comanda el li
cenciado Raymundo Guerrero Guerrero. Se les 
acusa de ser espías. 

En instalaciones de la UAG se realiza la sex
ta reunión de la GULERPE. 

El Rectorde la Universidad de Guadalajara 
declaró que el municipio de la Huerta será con
vertido en importante polo de desarrollo del sur 
de Jalisco. . 

La Federación de Estudiantes de Guadala
jara solicitará la intervención del Gobierno del 
Estado, para que se conceda un descuento del 
50 por ciento en el pasaje de los trolebuses, al 
mostrarse la credencial de la misma. 

f?---
' Agosto S 

La UAG en un desplegado firmado por el rec
tor, doctor Luis Garibay Gutiérrez, desmiente 
que los miembros del Frente Estudiantil Anti
comunista tengan alguna relación con esa uni
versidad. También señala que el boletín de 
prensa de la Procuraduría General del Estado, 
va encaminado a romper la unidad de los dife
rentes jalisciences y protesta por esta agresión 
de tipo político. 

El doctor Celso Cerda, del Instituto de As
tronomía y Meteorología de la Universidad de 
Guadalajara, declaró que la contaminación por 
ruido es severa en la ciudad de Guadalajara. 

La UAG será visitada por funcionarios de las 
universidades del Bajío, Monterrey, Autónoma 
de Nuevo León, UAM, UNAM y Anáhuac. 

Agosto 6 
La madre de una detenida a quien se acusa de 
pertenecer al Frente Estudiantil Anticomunis
ta, en un desplegado, pide auxilio al Goberna
dor del Estado. 

El presidente del Frente Estudiantil Antico
munista, licenciado Raymundo Guerrero Gue
rrero, señala en un desplegado que el Procura
dor de Justicia del Estado ha inventado los car
gos de espionaje a una organización que no es 
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de extrema derecha; es simple y sencillamente 
mexicanista anticomunista. · 

El gobernador del Estado, Flavio Romero 
de Velasco, declaró que se combatirá por igual 
a los grupos de extrema derecha y de extrema 
izquierda, cuando éstos impliquen posibilidad 
de violencia y desorden. Agregó que el Procura
dor está cumpliendo con su deber y que no ejer
ció violencia en contra de los detenidos. 

El licenciado Enrique Alfaro Anguiano, se
cretario general de la Universidad de Guadala
jara, requirió de los directores de escuelas y fa
cultades que presenten todos los proyectos de 
investigación con que cuenten. 

Agosto 7 
En un desplegado, la Federación de Estudian
tes de Guadalajara (FEG) denuncia la escalada 
fascista de la UAG, principal centro antipatrió
tico del país. Exige que se le investigue y que se 
desconozcan los certificados de estudio que ella 
expide. También señala que la UAG es agencia 
de la CIA y que cuenta con el apoyo de la Fun
dación Ford, Rockefeller Corporation, Univer
sidad de Michigan, etc. 

Agosto 8 
El Comité Nacional Preparatorio del XI Festi
val Mundial de la Juventud y de los Estudiantes 
en la Habana, Cuba. en un desplegado dá su 
apoyo a la Universidad de Guadalajara y a la 
FEG en contra de la UAG, por sus actos de 
provocación y terrorismo, auspiciados por el 
imperialismo yanqui y la oligarquía local (entre 
otros grupos firman: Juventud Popular Socia
lista; Comisión Nacional Juvenil del PC; Ju
ventud Socialista Revolucionaria; Comisión 
Juvenil del Congreso del Trabajo;etc.). 

El director del Instituto de Astronomía y 
Meteorología de la Universidad de Guadalaja
rji, ingeniero Enrique Flores, dijo que hay posi
bilidades de vida en otros astros de n~estra ga
laxia. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara 
decl~ró que todos los aspirantes a primer ingre
so contarán con facilidades y ayuda ilimitada. 

Agosto 9 
Fueron consignados tres de los once detenidos 
del Frente Estudiantil Anticomunista. 



El Presidente de la FEG afirmó que el Plan 
Educativo Nacional debe ser acorde con las ne
cesidades del país. 

Agosto 10. 
El doctor José Manuel Sotomayor, jefe del De
partamento de Medicina Nuclear del IMSS, 
dio una conferencia en la Universidad de Gua
dalajara. 

Agosto 11 
En la UAG habrá un curso sobre psicología 
educativa. 

Agosto· 12 
El Centro Regional de Tecnología Educativa 
de la Universidad de Guadalajara puso en mar
cha la cuarta etapa del Taller de Actualización 
Didáctica para revisar todo aquello que incida 
en la actividad educativa, declaró el licenciado 
Manuel Gutiérrez de Velasco y agregó que con 
el auxilio de la ANUIES se desarrollaron las 
etapas anteriores. 

El jefe del Depto de Urología del Hospital 
Dr. Angel Leaño de la UAG declaró que sobre 
esta materia se carece de un criterio definido en 
los estudios de pregrado, ya que en algunas uni
versidades es obligatoria y en otras no. 

Agosto 15 
El doctor Ramón de Zubiría, ex-rector de la 
Universidad de los Andes, Colombia, dijo, du
rante su visita a la UAG, que la universidad 
abierta constituye una forma de buscar solucio
nes a las tareas tradicionales de la universidad. 

Agosto 16 
Bajo los auspicios de la Escuela Politécnica de 
la Universidad de Guadalajara y en colabora
ción con el CONACYT se inaguró el 2o. Curso 
de Actualización Tecnológica del Cuero, por el 
director del plantel, ingeniero Ignacio Mora 
Luna. 

La Facultad de Medicina de la Universidad 
de Guadalajara recibirá a ocho especialistas 

,,que participarán como profesores invitados. ,'-f., ___ 

Agosto 17 
La Universidad de Guadalajara ubicará a su 
personal donde rinda más. 

El Presidente de la FEG declaró que la crea-

ción de otra escuela normal y la de dos secunda
rias demuestran la gran tarea educativa del go
bernador Flavio Romero de Velasco. 

Agosto 18 
El Gobernador del Estado acordó que los estu
diantes paguen la mitad de pasaje en los trole
buses. 

Agosto 19 
El Presidente de la FEG declaró que la medida 
dictada por el Gobernador del Estado benefi
ciará a los miembros de la FEG de la Universi
dad de Guadalajara y a los estudiantes de se
cundaria, dependientes del Departamento de 
Educación Pública. 

Agosto 20 
En la UAG se realizará el 111 Congre~o Interna
cional de lnfectología. El doctor Ernesto Calde
rón Jaimes encabeza el Comité Organizador. 

La Facultad de Medicina de la Universidad 
de Guadalajara ha integrado 15 unidades asis
tenciales. 

La Secretaría de Relaciones Exteriores puso 
a disposición de la Universidad de Guadalajara 
d_iversas becas que ofrece el gobierno de Fran
cia. 

Agosto 21 
La UAG avisa que se realizarán varios cursos 
de maestría. 

Agosto 22 
La primera generación de egresados de la Es
cuela Politécnica de la Universidad de Guada
lajara recibió sus cartas de pasante. 

El doctor Donald Nagel, de la Universidad 
de Stanford, ofreció una conferencia en la 
UAG. 

Agosto 23 
El doctor Estrada, especialista en psiquiatría, 
participó en la UAG como maestro invitado. El 
doctor Estrada es Director del Centro Juvenil 
de Topeka, E. U. 

El doctor Héctor García Alvarez, director 
del Departamento de Psicopedagogía de la 
Universidad de Guadalajara, declaró que hay 
seguridad para escoger carrera, debido a la 
orientación vocacional. 
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Agosto 24 
El Instituto de Geografía y Estadística de la 
Universidad de Guadalajara está al servicio de 
la comunidad, declaró el licenciado Heliodoro 
Romero Caro, auxiliar de la dirección de dicho 
organismo universitario. 

Agosto 25 
El Comité Preparatorio del XI Festival Mun
dial de la Juventud y los Estudiantes, en un des
plegado, convoca a participar en la Jornada de 
Solidaridad con el pueblo de Chile. 

La UAG inaugurará el edificio para pacien
tes en estudio, dependiente de la Facultad de 
Medicina. 

Agosto 26 
El arquitecto Serapio Pérez Loza, director del 
Departamento Escolar de la Universidad de 
Guadalajara, declaró que se amplió el plazo 
para entregar documentos e inscribirse en esa 
universidad. 

Dictó una conferencia en la UAG el doctor 
Robert Karns, cardiólogo del Cedars-Sinai 
Hospital de Beverly Hills. 

.::;...__, 

Agosto 27 
Fueron nombrados el profesor José Dolores 
Mártir y el licenciado José Negrete Naranjo, 
como director y secretario, respectivamente, de 
la Preparatoria No. 2. Nocturna para Trabaja
dores, dependientes de la Universidad de Gua
dalajara. 

Agosto 29 
En la Universidad deGuadalajara recibieron di
plomas 42 post-graduados en Derecho Privado. 

Agosto 30 
Se puso en servicio el nuevo edificio para pa
cientes en estudio del hospital Doctor Angel 
Leaño de la UAG, según informó el director del 
área clínica de la Facultad de Medicina en esa 
universidad. 

Agosto 31 
El doctor Shreekant Palekar, de la Universidad 
de Harvard, quien colabora como instructor en 
la UAG, dijo que la tasa de crecimiento de la 
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economía debe ser mayor que el 3 por ciento de 
la tasa de crecimiento anual de la población. 

En el próximo ciclo escolar funcionarán las 
nuevas instalaciones de la Escuela de Enferrpe
ría y de la Preparatoria Regional de la Univer
sidad de Guadalajara, en Ciudad Guzmán. 

Cada semestre es visitada la Facultad de Me
dicina de la UAG por 80 especialistas de reco
nocido prestigio en México, Estados U nidos, 
Canadá, Centro y Sudamérica, que además im
parten cátedras. 

Septiembre 1 
La Facultad de Derecho de la UAG programó 
12 conferencias sobre Inflación y Devaluación. 

Septiembre 2 
El director interino de los Programas de Maes
tría en Administración y Maestría en Econo
mía de la UAG, licenciado José Luis Villase
ñor, realizará un estudio sobre la Relación entre 
la Universidad y el Estado. 

Septiembre 3 
En un artículo de fondo, el doctor Conrado 
Zuckermann señala que se deben crear empleos 
para los médicos, aumentando el número de 
plazas. También señaló que de aquí a 5 años ha
brá 100 mil médicos. 

El Presidente de la FEG calificó de veraz y sin
cero el informe del presidente López Portíllo. 

En el hospital de la UAG dictó una conferen
cia el doctor José María Sala, director médico 
del Centro de Investigaciones y Tratamien
to del Cáncer en Alburquerque, Nuevo Méxi
co. 

Septiembre 5 
El Instituto Mexicano-Cubano de Relaciones 
Culturales, José Martí, Delegación Guadala
jara, en un desplegado, le envía un saludo al Co
mité Preparatorio del XI Festival Mundial de la 
Juventud. 

En la Universidad de Guadalajara será inau
gurada la Primera Jornada de Solidaridad con 
la Juventud y el Pueblo de Chile. En el edificio 
de la FEG se ubicará un mural elaborado por 
los miembros de la Juventud de la Unidad Po
pular Chilena. Asistirán el Rector de la Univer
sidad de Guadalajara, el Comité Preparatorio 



del XI Festival de la Juventud y la Unidad Po
pular Chilena, así como la FEG. 

En la Facultad de Derecho de la Universidad 
de Guadalajara, dentro del ciclo Teorías de la 
devaluación y sus repercusiones disertará el pro
fesor Antonio Aldama Espinosa. 

Septiembre· 6 
Al inaugurarse la Primera Jornada de Solidari
dad con la Juventud y el Pueblo de Chile, el Rec
tor de la Universidad de Guadalajara manifestó 
que Allende es un héroe a escala mundial. 
Habló también el líder del Movimiento Juvenil 
de la Unidad Popular en el Exilio, Jaime lturra, 
y el Presidente de la FEG. Al acto asistieron: el 
gobernador del Estado, el alcalde de Zapopan y 
los diputados Tito Padilla, Félix Flores y José 
Manuel Correa. Por su parte, el gobernador 
Romero de Velasco dijo que Chile vive bajo la 
sombra aciaga de un régimen cuartelario. 

Septiembre 7 
El jefe del Departamento de Otorrinolaringolo
gía del Hospital General de Salubridad de la 
ciudae de México, doctor Juan Andrade Padi
lla, participará como conferenciante en la Fa
cultad de Medicina de la UAG. 

El doctor José María Sala, del Centro de In
vestigaciones y Tratamiento del Cáncer en Al
buquerque, Nuevo México, dijo en la UAG que 
actualmente uno de cada tres adultos está en pe
ligro de contraer cáncer en alguna de sus formas. 

J:--
Septiembre 8 
Camiones de pasajeros repletos de miembros 
de la FEG, circularon en sentido contrario y a 
gran velocidad por las avenidas de la ciudad de 
Guadalajara. 

Desde el edificio de la FEG, el Comité Na
cional Preparatorio del XI Festival Mundial de 
la Juventud, llamó al Presidente de la Corte Su
prema de Justicia de Chile, para denunciar la 
desaparición de 2 mil 800 chilenos. 

En un desplegado del Comité Nacional Pre
paratorio del XI Festival Mundial de la Juven
tud se anuncia la clausura de la Jornada de Soli
daridad con la Juventud y el Pueblo Chileno. 

La brigada No. 4 del Programa de Medicina 
en la Comunidad de la UAG comenzará a ope-

rar. En los lugares que visita recibe el apoyo de 
las autoridades civiles, militares y religiosas. 

Septiembre 9 
En un desplegado el Comité de Unidad Popular 
de chilenos residentes en Guadalajara, invita al 
homenaje que rendirá al presidente Allende. 

La UAG celebrará una semana panamerica
na con actos artísticos y culturales. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara 
declaró que la escasez de recursos y la excesiva 
demanda, obligarán a seleccionar a los futuros 
alumnos de ésta. 

Septiembre 10 
Durante una junta celebrada en La Barca, con 
alcaldes de 14 municipios del Estado de Jalisco, 
el Gobernador del Estado declaró que la actual 
administración estatal no piensa fomentar la 
creación masiva de escuelas preparatorias en el 
Estado, porque se formaría un cuello de botella 
en la Universidad de Guadalajara. 

El Instituto de Astronomía y Meteorología 
de la Universidad de Guadalajara reveló que 
respecto a la contaminación del aire en la ciu
dad de Guadalajara se registra constante incre
mento. 

El prolongado cierre de una librería, depen
diente del Fondo de Cultura Económica, afecta 
a los alumnos de la Universidad de Guadala
Jara. 

Septiembre 12 
El ingeniero químico Ismael Orozco Loreto, al 
apadrinar a la generación 73-77 de químicos 
farmacobiólogos de la Facultad de Ciencias 
Químicas de la Universidad de Guadalajara de
claró que el estudiante que llega a la universi
dad es un privilegiado del sistema, lo que acre
cienta su compromiso de servir a la sociedad. 

El economista Tomás Vives Urbina, auxiliar 
técnico del Centro de Investigaciones Sociales y 
Económicas de la Facultad de Economía de la 
Universidad de Guadalajara, dijo que los gru
pos marginados de México han perdido terreno 
en la lucha por mejorar sus condiciones de vida. 

El Instituto de Desarrollo Empresarial y Ad
ministrativo de la UAG organizó un seminario 
sobre Gerencia Media dirigido a ejecutivos. 
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Septiembre 13 
El licenciado Enrique Javier Alfaro Anguiano, 
secretario general de la Universidad de Gua
dalajara, durante la ceremonia luctuosa que se 
realizó con motivo del segundo aniversario del 
fallecimiento de quien fuera guía ideológico de 

dad de hacer que nuestro país dependa menos 
del exterior en materia científica. 

La Universidad de Guadalajara, a través de 
su Escuela de Graduados, ofrece 51 cursos para 
especialidades y maestrías. 

esta universidad, Carlos Ramírez Ladewig, Septiembre 21 
dijo que se deben ensanchar los cauces por don- Será ampliado el Instituto de Ciencias Biológi
de transiten las fuerzas democráticas y revolu- _ cas de la UAG. 
cionarias. A la ceremonia acudieron familiares, ··'· -
esposas de funcionarios universitarios, directo- Septiembre 22 
res, secretarios de escuelas y facultades,jefes de En la UAG impartirán varios cursos el doctor 
departamento, directores de institutos y líderes Osear Cunanan, especialista en medicina pul
estudiantiles. monar en el Hospital ST. Francis de Nueva 

Septiembre 14 
El director de la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Guadalajara, licenciado José 
Mora Luna, d'ijo en la ceremonia en que reci
bieron cartas de pasantes 300 miembros de la 
generación licenciado Ramiro A costa Castillo: 
"los nuevos profesionistas deben ser combati
vos y luchar por el imperio de la ley". 

La Federación de Estudiantes de Jalisco 
(FEJ) ha organizado un acto conmemorativo 
de la Independencia Nacional. Este tendrá lugar 
en la Ciudad Universitaria de la UAG. 

Septiembre IS 
Entró en vigor el descuento para estudiantes en 
los trolebuses. Este será del 50 por ciento para 
quienes presenten credenciales de la FEG y de 
la Universidad de Guadalajara, según informó 
el presidente de la FEG. Agregó que esta medi
da beneficiará a 170 mil estudiantes. 

Colotlán ha pedido la incorporación de su 
preparatoria a la Universidad de Guadalajara. 

Septiembre 17 
En el estadio 3 de Marzo la UAG celebró el ani
versario de la Independencia. Hablaron el Pre
sidente de la FEG, el Vice-rector de la UAG y el 
licenciado Humberto López Delgadillo. 

Septiembre 19 
El director de la Facultad de Ciencias Químicas 
de la Universidad de Guadalajara, ingeniero 
Armando Venegas Alarcón, al entregar su car
ta de pasante a 21 nuevos químicos industriales, 
dijo que como químicos tienen la responsabili-
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York y el doctor Eduardo Picazo, del Hospital 
de Pediatría del Centro Médico del IMSS. 

Curso de introducción a la historia de la ar
quitectura en la Universidad de Guadalajara. 

Septiembre 23 
Se reintegrarán a las brigadas interdisciplina
rias del programa Medicina en la Comunidad de 
la UAG, los pasantes de la Facultad de Dere
cho que actualmente prestan servicio en el bufe
te jurídico de la UAG. 

Dio una conferencia en la UAG el doctor 
Franklin G. Ebaugh, jefe de Staff en el Hospi
tal de Palo Alto, California. 

Septiembre 24 
El doctor Osear Cunanan demostró un instru
mento novedoso que sirve para el diagnóstico 
del cáncer en el pulmón, durante la visita que 
hizo a la Universidad de Guadalajara. 

Se integrarán al departamento de química de 
la UAG dos investigadores japoneses. 

La FEG invita al público en general al 4o. 
curso del Taller Popular de Música. 

Septiembre 26 
La Escuela de Graduados de la Universidad de 
Guadalajara reconocerá los cursos que diversas 
sociedades médicas realizarán durante la XIV 
Asamblea Médica de Occidente. 

Al apadrinar a 122 pasantes de ingeniería 
química de la Universidad de Guadalajara, el 
diputado Félix Flores Gómez señaló que casi la 
mitad de los profesionistas que logran obtener 
un título abandona el país. 



Septiembre 27 
El grupo folclórico de la Universidad de Gua
dalajara recibió un premio en Polonia. 

A través del programa Medicina en la Comu
nidad de la UAG se intenta dar un sentido más 
humano al ejercicio profesional de la medicina. 

Septiembre 28 
Con motivo de la Semana Panamericana que se 
realiza en la UAG, se ha montado una exposi
ción de diversos artículos típicos. 

Cuarta Semana Panamericana de la UAG, or
ganizada por la Federación de Estudiantes de 
Jalisco (FEJ). 

Octubre 3 
En un editorial se dice con respecto al señala
miento de que no se aceptarán recomendados, 
que éste es el primer paso para romper viejos vi
cios; de esta forma podrán ingresar alumnos 
provenientes de los distintos sectores sociales, 
aprovechándose mejor los recursos materiales y 
humanos de nuestra enseñanza superior. 

Septiembre 29 El licenciado Enrique Alfaro Anguiano, se
El Rector de la Universidad de Guadalajara de- cretario general de la Universidad de Guadala
claró que ya no se requerirán recomendaciones jara, apadrinó a 16 licenciados en historia, egre
para convertirse en alumno de alguna escuela o sados de la Facultad de Filosofía y Letras de 
facultad, dado que la matrícula quedará deter- esa universidad. 
minada únicamente por la capacidad de los as- El Rector de la Universidad de Guadalajara 
pirantes. Señaló que serán aceptados más de 6 apadrinó a 52 licenciados en administración de 
mil jóvenes que fueron rechazados en el ciclo empresas; en un. mensaje que leyó su represen
" A", por lo que pueden considerarse aceptados tan te, el arquitecto Serapio López Loza, señaló 
automáticamente en el ciclo "B" que el país necesita profesionistas comunitarios . ..,, 

La UAG y la Sociedad Mexicana de Infecto- 7'"-

logía organizan el Tercer Congreso Internacio- Octubre 4 
na/ de Infecto/ogía. La Universidad de Guadalajara adquirió mo-

El Presidente de la FEG es el coordinador ge- derno equipo para el Instituto de Astronomía y 
neral del XIII Congreso Nacional Ordinario de Meteorología, también analizará la contami
/a Confederación de Jóvenes Mexicanos que se nación de las aguas en la cuenca Lerma
realizará en octubre y al cual se invitó al presi- Chapala-Santiago. 
dente López Portillo. La Escuela de Ciencias Químicas de la UAG 

Funcionará el servicio de urgencias médicas realiza investigaciones sobre el cáncer. 
del hospital Doctor Angel Leaño de la UAG. 

Septiembre 30 
El Gobernador del Estado puso en servicio los 
nuevos edificios de la Escuela Preparatoria Re
gional de Ciudad Guzmán y las nuevas instala
ciones de la Escuela de Enfermería en esa ciu
dad. El arquitecto Jorge Enrique Zambrano Vi
lla dijo que la universidad oficial hace acto de 
presencia en el sur de Jalisco. 

La FEG y la Sociedad de alumnos de la Es
cuela de Música, con una ceremonia, inaugura
ron el 4o. curso del Taller Popular de Música. 

Octubre 1 
El doctor Luis Garibay, rector de la UAG, de
claró que esa universidad reafirma su fé en la 
integración panamericana, dentro de la Décima 

Octubre 5 
La UAG le conferirá el grado de doctor Hono
ris Causa al licenciado Guillermo López Porti
llo, director del INDE. 

Regresa de Europa el Conjunto Folklórico de 
la Universidad de Guadalajara. 

Octubre 6 
En un editorial se señala que las universidades 
requieren dar fin a las confrontaciones nefas
tas, para poder resolver los problemas de la en
señanza superior. 

El señor Arthur V. Diggle, director del Servi
cio Cultural e Informativo del Consulado Ge
neral de los Estados U nidos en Guadalajara, 
invitó oficialmente a la Universidad de Guada
lajara para que participe en los programas de 
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estudio que patrocinan 70 universidades de los 
Estados Unidos, en cooperación con institucio
nes de educación superior de todo el mundo. 

Octubre 7 
Los estudiantes de la Escuela de Enfermería de 
la UAG colaborarán en los hospitales Doctor 
Angel Leaño y Ramón Garibay. 

El Gobernador del Estado y el Subsecretario 
de la Juventud y el Deporte, doctor Sergio Gar
cía Ramírez, acudieron al XIII Congreso Nacio
nal Ordinario de la CJM. 

La biblioteca médica del hospital Doctor An
gel Leaño de la U A G cuenta con varios servicios. 

Octubre 8 
Los festejos del LII aniversario de la fundación 
de la Universidad de Guadalajara serán enca
bezados por el Rector de la misma. 

Será elegido el nuevo comité ejecutivo de la 
CJM. 

La CJM invita a la ceremonia de elección y 
toma de protesta del nuevo comité ejecutivo de 
esa organización. 

Octubre 12 
El licenciado José Luis Villaseñor Dávalos, 
profesor de la Escuela de Derecho de la UAG, 
hablará sobre el alto índice de desempleo. 

Han egresado 43 mil 507 pasantes de la Uni
versidad de Guadalajara. 

Octubre 13 
En un editorial se menciona que las universida, 
des se han convertido en centros políticos, lo 
que ha provocado que salgan de ellas profesio
nistas mal preparados. 

La Dirección de Educación Continuada de la 
UAG celebrará un simposio sobre traumatolo
gía para médicos generales. 

Octubre 14 
Al hablar en nombre de la Universidad de Gua
dalajara, en la conmemoración del LII aniver
sario de su fundación, el director de la Facultad 
de Derecho, licenciado José Mora Luna, expresó 
que ésta se enfrenta al problema común de varias 
universidades: el gigantismo. Indicó que se debe 
rá insistir en carreras que tengan vinculación con 
el desarrollo de cada regipn. Hablaron el 
representante de la FEG y el presidente de la 

Octubre 10 Federación de Profesores Universitarios, licen
El doctor Samandar Hai, de la Universidad de ciado Genaro Cornejo. Asimismo, estuvieron 
Arizona, dictará una conferencia en la UAG. presentes en la ceremonia, el Gobernador del 

Asistirá como padrino de 27 funcionarios Y Estado y el Alcalde de Guadalajara. 
profesores de la UAG, que terminaron sus Integrantes del Subprograma de Tutela Fami
maestrías en Administración y Supervisión, el liar, dependiente del programa de Medicina en 
doctor Philliph Hoffman, presidente de la Uní- la Comunidad de la UAG, realizaron un exa
versidad de Houston. men completo a 150 familias de trabajadores de 

El contador Aurelio Rodríguez Santana apa- esa universidad. 
drinó a contadores públicos egresados de la Fa- ·º-
cultad de Comercio y Administración de la -t Octubre 15 
Universidad de Guadalajara. El presidente de la FEG, Raúl Padilla López, 

Octubre 11 
El Alcalde de la ciudad y el Rector de la Univer
sidad de Guadalajara recibieron al grupo fol
clórico de esa universidad que estuvo en tres 
continentes. 

Los directivos del área biomédica de la UAG 
definen los programas de la Escuela de Odonto
logía de esa universidad. Agregaron que se im
plantará el Programa de Control Docente, en el 
cual los estudiantes podrán señalar las fallas 
administrativas y académicas. 
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fue electo como Presidente del Comité Ejecuti-
vo Nacional de la CJM. . 

El Rector de la Universidad de Guadalajara 
presidirá la ceremonia en que recibirán sus car
tas varios pasantes de la Facultad de Arquitec
tura. 

Octubre 17 
Los integrantes de la generación 72-77 de la Fa
cultad de Arquitectura de la Universidad de 
Guadalajara recibieron público reconocimien
to por parte del director de la mencionada es-



cuela, por la labor que desarrollaron en diver
sas poblaciones de Jalisco. 

Octubre 18 
Al constituirse la asociación civil Manuel Cres-· 
cencio Rejón, de la generación 71-76 de la Fa
cultad de Derecho de la Universidad de Guada
lajara, el secretario general de la misma, licen
ciado Enrique Javier Alfaro Anguiano, exhortó 
a los egresados a unirse y solidarizarse con la 
universidad que los formó profesionalmente. 

Octubre 19 
El Rector de la Universidad de Guadalajara 
inició una gira por las más importantes univer
sidades de los Estados Unidos, invitado por el 
gobierno de dicho país. Lo acompaña el direc
tor de relaciones públicas de esa universidad, li
cenciado Antonio Jaime Sandoval. 

En la UAG se realizó la I Reunión de la Aso
ciación Nacional de Instituciones para la Ense
ñanza del Diseño Industrial. 

Octubre 20 
El arquitecto Luis E. Carrillo Valdez, jefe de la 
carrera de Diseño Industrial de la UANL, visi
tó la UAG. 

El Director del Instituto de Astronomía de la 
Universidad de Guadalajara informó que re
tornó el contingente de esa universidad que ob
servó el eclipse de sol en el Oceáno Pacífico. 

El director del Departamento de Enseñanza 
Preparatoria de la Universidad de Guadala
jara, licenciado Genaro Cornejo, inauguró la 
sección nocturna para trabajadores de la Prepa
ratoria Regional de Autlán. 

Octubre 21 

Octubre 22 
En la Facultad de Ingeniería de la Universidad 
de Guadalajara dará una conferencia Kenneth 
W. Porter, director de investigación electrónica 
de conocida empresa. 

Durante la XX reunión de la Asociación de 
Instituciones de Enseñanza de la Arquitectura 
en la República Mexicana, celebrada en la 1 
UAG, el arquitecto Martín L. Gutiérrez dijo 
que las escuelas de arquitectura deben aportar 
arquitectos aptos para atender las necesidades 
reales del país. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara fue 
nombrado visitante distinguido en la Universi
dad George Washington de Estados Unidos. 

En el Departamento de Lenguas de la UAG 
comenzarán los cursos del actual semestre. 

La Dirección de Educación Continuada de la 
UAG programó un simposio sobre traumato
logía para médicos generales. 

Octubre 2S 
El Director del Instituto de Geografía y Estadís
tica de la Universidad de Guadalajara señaló 
que los municipios de Jalisco han trasladado 
sus límites en un 89 por ciento. 

En el área biomédica de la Universidad de 
Guadalajara se realizará la XIV Asamblea M é
dica de Occidente. 

Octubre 26 
Se menciona en un editorial que sólo los que 
tengan vocación para el estudio deben ingresar 
a los centros de enseñanza superior, los demás 
deberán dedicarse a la producción. 

La Dirección de Educación Continuada de la 
UAG impartirá un curso de navegación en glo
bos con auxilio de un instructor norteamerica-Estudiantes del séptimo semestre de la carrera 

de Trabajo Social de la UAG realizan prácticas 
en la comunidad. no. 

La Facultad de Medicina de la Universidad 
de Guadalajara ha estructurado una red de ser- Octubre 27 
vicios sanitarios dentro de un programa de me- Se impartirá tecnología maderera en la Univer-
dicina para la comunidad. sidad de Guadalajara. 

El doctor Karl Ramberger de la Universidad El doctor Andrei Calin, del Centro Médico 
de Munich dió una conferencia sobre enzimote- de la Universidad de Stanford, colabora en la 
rapia en la UAG. ~ UAG. 

~·-....... 
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Octubre 28 
Imparte conferencias en la UAG el doctor 
Fausto Tanzi, especialista en enfermedades 
pulmonares y director del Barlow Hospital de 
la Universidad del Sur de California. 

Octubre 29 
:·. Se realizará en la UAG el Tercer Congreso In¡, ternacional de lnfectología. 

Octubre 30 
El Departamento Editorial de la Universidad 
de Guadalajara informó que está desarrollando 
una intensa labor. 

Noviembre 7 
En un editorial se comenta que la crisis del mer
cado profesional del sector médico deberá re
solverse a través de múltiples frentes. 

Noviembre 8 
El Presidente de la FEG declaró que al aceptar 
la integración de 15 planteles más en ese orga
nismo estudiantil, la membresía de la FEG au
mentó a 250 mil miembros. 

Convenio entre la Universidad de Guadala
jara y 12 universidades de los Estados Unidos. 

Noviembre 10 
El Rector de la Universidad de Guadalajara 

Octubre 31 dijo que esa institución tiene los más bajos cos
En el auditorio de la Facultad de Medicina de tos de operación de todos los centros de educa
la Universidad de Guadalajara será inagurada ción superior del país, al comparar su presu
la XIV Asamblea Médica de Occidente, organi- puesto de 500 millones para 123 mil estudiantes 
zada por la Asociación Médica de Jalisco. con el de la UNAM de 8 mil millones para 275 

El director del Instituto de Astronomía y mil estudiantes. Asimismo, la Universidad de 
Meteorología de la Universidad de Guadala- Nuevo León dispondrá de mil millones de pe
jara, ingeniero Enrique Flores Tritschler, decla- sos para 40 mil estudiantes. Esto se comentó 
ró que en noviembre de acentuarán los cambios durante la visita del embajador de la Gran Bre-
bruscos de temperatura. '11 taña. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara '), -
ha visitado cinco instituciones universitarias de Noviembre 12 
Estados Unidos. El Rector de la Universidad de Guadalajara in-

Dará comienzo el Congreso de Infectología formó al Gobernador del Estado sobre su viaje a 
organizado por la UAG. los Estados Unidos en el cual visitó 11 universi

dades y 12 instituciones de carácter educativo. 

Noviembre 1 
El doctor Amado Ruíz Sánchez, director de la 
Escuela de Grabados de la Universidad de 
Guadalajara, declaró que desde 1968 se han 
realizado 311 cursos especializados. 

Noviembre 2 
La UAG le otorgará el grado de profesor hono
rario al doctor Krugman, especialista en enfer
medades infecciosas, en el Centro Médico de la 
Universidad de Nueva York. 

Noviembre S 
Un médico de la Universidad de Texas visita la 
UAG para estudiar acerca de la diarrea quepa
dece la población estudiantil norteamericana 
que vive temporalmente en la ciudad de Guada
lajara. 
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La FEG invita a una función teatral. 

Noviembre 14 
Será distinguido como el mejor estudiante de 
México Juventino Flores Guzmán, de la gene
ración 72-77 de la Facultad de Medicina Veteri
naria de la Universidad de Guadalajara. 

Noviembre 16 
La Escuela de Música de la Universidad de 
Guadalajara invita a un evento cultural. 

Se efectuará la 2a. reunión de la Mesa Direc
tiva de la Asociación de Egresados de la UAG. 

Noviembre 17 
El señor Víctor Volski, director del Instituto de 
América Latina de la Academia de Ciencias de 
la URSS, visitó al Rector de la Universidad de 



Guadalajara. El Rector le informó que dentro Noviembre 26 
de seis años esa universidad necesitará 4 mil El Rector de la Universidad de Guadalajara 
maestros más. manifestó que el presupuesto será manejado 

Se establecerá un intercambio entre universi- con absoluta probidad. El aumento de éste fue 
dades rusas y la Universidad de Guadalajara. del 37 por ciento en relación con el anterior. 

Dará conferencias en la UAG Douglas Scott, El doctor Raúl Leal Alonso, director de la 
de la Escuela Central de Diseño de Inglaterra. Facultad de Medicina y del Hospital Central de 

El Presidente Municipal de Guadalajara, Ji- la Universidad de Chihuahua, dió una con-
cenciado Guillermo Reyes Robles, dio instruc- ferencia en la UAG. 
ciones para que los documentos importantes de La FEG avisa que con motivo del 25 aniver-
la historia de esta ciudad, que se encuentran en sario de la Escuela de Música, se realizará una 
el Archivo Histórico Municipal se fotocopien y semana cultural. 
sean enviados a la Universidad de Guadalajara. ·f-

Noviembre 18 
El arqueólogo Otto Schondube, de la Escuela 
de Antropología de la UAG, dará una con
ferencia en la Universidad de Nuevo México, en 
Alburquerque. 

Noviembre 22 
El grupo de teatro de la Universidad de Guada
lajara ganó el primer premio y el galardón Sal
vador Novo, en el Primer Festival Nacional de 
TeatrQ. 

El doctor Philip P. Frandson, director de ex
tensión universitaria de la Universidad de Cali
fornia en los Angeles, visitará la UAG. 

En la UAG fueron nombrados tres nuevos 
directores de escuelas y facultades. 

Noviembre 23 
El Presidente de la FEG presentó al Goberna
dor del Estado un pliego, con soluciones para 
problemas y deficiencias existentes en las se
cundarias dependientes del Departamento de 
Educación Pública. 

La dirección de Educación Continuada de la 
UAG dará un curso sobre Ejercicios y Análisis 
de Costos. 

Noviembre 24 
La FEG anuncia su programación en Radio 
Universidad de Guadalajara. 

Noviembre 2S 
El doctor Jorge Díaz Barriga Herrera, de la Fe
deración de Sociedades de Otorrinolaringólo
gos, dió una conferencia en la UAG. 

Noviembre 28 
Se concedió un aumento de sueldos retroactivo 
al lo. de septiembre del año en curso en la Uni
versidad de Guadalajara. El personal en servi
cio recibirá 10 y 11 por ciento; el personal admi
nistrativo un 5 por ciento; el personal docente 
de tiempo completo, 8.69 por ciento y 13.64 por 
ciento al personal de tiempo parcial. Los direc
tivos y titulares recibieron un aumento tam
bién. 

El licenciado Humberto Hiriart Urdanivia, 
subgerente de promoción de electrificación 
rural de la CFE, dará una conferencia en la Es
cuela de Música de la Universidad de Guadala
Jara. 

Se realizó la elección de la Sociedad de Profe
sores del Centro Vocacional Médico Biológico 
de la Universidad de Guadalajara. El presiden
te de la Sociedad es el doctor Luis Bravo Cué
llar y el vicepresidente, el doctor José Luis 
Campos López. 

Noviembre 29 
El próximo 2 de diciembre terminará el ciclo 
académico de la UAG. En el presente año esta 
Universidad organizó 70 seminarios. 

Diciembre 1 
El arquitecto Fernando González Cortázar, 
presidente de Pro-Habitat A.C., dio una confe
rencia en la Preparatoria 2 de la Universidad de 
Guadalajara. 

Diciembre 2 
La Sociedad de Alumnos de la Facultad de 
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Economía de la Universidad de Guadalajara ha 
convocado al Primer Concurso de Periódicos 
Murales, para incrementar el análisis de la pro
blemática nacional. 

En el estadio del Instituto Técnico de la Uni
versidad de Guadalajara será liberada la clase 
1958 del Servicio Militar Nacional. 

En enero funcionará la Unidad No. 4 del 
Programa de Medicina de la Comunidad de la 
UAG. 

Egresaron mil 97 alumnos de las diferentes 
escuelas y facultades de la UAG. 

Diciembre 3 
Los alumnos de Diseño Industrial de la UAG 
presentaron una exposición. 

El área materno infantil de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Guadalajara 
prepara un curso de capacitación para el medio 
rural. 

El Secretario de Relaciones Exteriores donó 
a través del delegado regional de Guadalajara, 
licenciado Francisco Javier Morales Aceves, 
una colección completa de volúmenes sobre el 
Archivo Histórico de la Nación a la Federación 
de Profesores Universitarios de la Universidad 
de Guadalajara. 

Diciembre 5 
El Instituto de Botánica de la Universidad de 
Guadalajara está orientando sus investigacio
nes hacia la mejora del maíz descubierto en 
Ciudad Guzmán, el cual produce fruto durante 
todo el año. 

Diciembre 6 
Alumnos de la Escuela de Medicina Veterinaria 
y Zootecnia de la Universidad de Guadalajara 
vacunaron contra la rabia, en Tonalá, a 500 pe
rros. 

Diciembre 7 
Se realizó una manifestación estudiantil contra 
la contaminación ambiental, la cual ya es se
vera en Guadalajara. 

Alumnos del quinto semestre de Trabajo So
cial de la UAG, realizaron un trabajo de campo 
en la ciudad de Guadalajara. 

La Universidad de Guadalajara anuncia fe-
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chas y lugar de inscripción para los aspirantes a 
ingresar en sus escuelas y facultades. 

Diciembre 8 
La UAG dará impulso a suEscuela de Psicolo
gía. 

El doctor Marcelo Labardini, urólogo en la 
Medical and Surgical Clinic de Shermann, Te
xas, dió una conferencia en la UAG. 

Diciembre 9 
Nueve dependencias universitarias serán trasla
dadas al nuevo edificio de la Universidad de 
Guadalajara. 

·- 1---=., 
Diciembre 10 
La Sociedad de Alumnos de la Facultad de 
Economía de la Universidad de Guadalajara ha 
organizado el Primer Seminario Operacional 
de Educación y Capacitación Cooperativa. 

Se reunió el Consejo General Universitario 
de la Universidad de Guadalajara y, entre 
otros, llegó a los siguientes acuerdos: nuevo 
plan de estudios en la Facultad de Derecho; 
reestructuración de la carrera de Medicina; 
creación de la Escuela de Enfermería en Ciudad 
Guzmán; creación de la sección nocturna de la 
Preparatoria de Autlán. 

Diciembre 12 
Las escuelas tecnológicas pueden ofrecer cami
nos diferentes a los que ya no tienen mercado 
de trabajo, se comentó en un artículo de fondo. 

La Sociedad de Alumnos de la Facultad de 
Economía de la Universidad de Guadalajara 
organiza un seminario de relaciones humanas. 

La Universidad de Guadalajara será visitada 
por investigadores de la Universi~ad de Ore
gon. 

Diciembre 13 
La Facultad de Medicina de la Universidad de 
Guadalajara participará en el Seminario Inter
nacional sobre Salud Materno-infantil, que se 
realizará próximamente en Cuba. 

La Facultad de Odontología de la UAG será 
visitada por 120 especialistas de México y Esta
dos Unidos. 



Diciembre 14 
El doctor Abel Hernández Chávez, de la Uni
versidad de Guadalajara, dijo que se ha hecho 
evidente la incongruencia que existe entre las 
capacidades y las motivaciones de los médicos y 
las necesidades reales del país. 

Empezó el seminario sobre Educación y Ca
pacitación Cooperativa, organizado por la So
ciedad de Alumnos de Economía de la Univer
sidad de Guadalajara. 

Diciembre 15 
El doctor Rodolfo Morán González, responsa
ble del área materno-infantil de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Guadalajara, 
señaló que la salud de la madre y del niño se ha 
convertido en la columna vertebral ae la medi
cina moderna. 

Diciembre 16 
La Escuela. Politécnica de la Universidad de 
Guadalajara ha programado una serie de con
ferencias y seminarios tecnológicos. 

Diciembre 17 
El Instituto de Astronomía y Meteorología de 
la Universidad de Guadalajara demandó una 
acción inmediata contra la contaminación que 
sufre el Lago de Chapala. 

Diciembre 19 
El Gobernador del Estado declaró que el Dele
gado del Mejoramiento del Ambiente debe to
mar medidas drásticas para detener la contami
nación atmosférica en la ciudad de Guadala
jara. Por su parte, el Director del Instituto de As
tronomía y Meteorología dijo que es notable el 
aumento de contaminantes. 

La UAG iniciará una investigación sobre la 
etiología y frecuencia de la diarrea. 

Diciembre 20 
Visitó las facultades de la Universidad de Gua
dalajara el vicepresidente de la Chicago State 
University de Chicago, Illinois, doctor Allan de 
Giulio. 

Se intensificará el intercambio entre la UAG 
y la Universidad de Arizona, como resultado de 
la visita que el director asociado de la Facultad 

de Medicina de la Universidad de Arizona hizo 
a ella. 

Diciembre 21 
Intercambio entre la Universidad de Guadala
jara y la Universidad de Chicago, instituciona
lizándose los cursos de verano. 

Tomó posesión como presidente de la Socie
dad de Profesores del Centro Vocacional de 
Actividades Médico-Biológicas de la Universi
dad de Guadalajara, el doctor Luis Bravo Cué
llar. ,., 

.. ;:tj--

Diciembre 23 
La Universidad de Guadalajara rindió home
naje a su ex-rector, licenciado Ignacio Jacobo 
Magaña, ante su tumba, en la Rotonda de los 
Hombres Ilustres. 

Diciembre 26 
La Dirección del Hospital Civil y los estudian
tes de la Facultad de Medicina de la Universi
dad de Guadalajara repartieron juguetes ente 
los niños internos. 

El Instituto de Desarrollo Empresarial y Ad
ministrativo de la UAG, realizará 110 progra
mas (seminarios, cursos y conferencias) a nivel 
de gerencia y gerencia media, durante el próxi
mo año. 

Diciembre 29 
El jefe de Relaciones Públicas de la U niversi
dad de Guadalajara, licenciado Antonio Jaime 
Sandoval, declaró que la historia de esa univer
sidad se encuentra vinculada a la vida de Enri
que Díaz de León, hombre de letras y político, 
diputado al Congreso del Estado y de la Unión 
y presidente del Consejo Nacional de Educa
ción Superior y de la Investigación Científica, 
durante la ceremonia que tuvo lugar en el Pan
teón Belén. 

El Instituto de Ciencias Sociales de la Uñi
versidad de Guadalajara promueve el cambio 
social y la eficacia de los egresados. 

Diciembre 30 
La Universidad de Guadalajara creó el Depar
tamento de Recursos Humanos, designó direc
tor del mismo al profesor Noel Magaña He
rrera. 
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Enero 4 
Visitarü la UAG el Decano de la Facultad de 
Derecho de la Universidad de Houston, Texas. 

La UAG realizará tres seminarios para médi
cos. 

Enero S 
Seminario en la UAG para mejorar la me
moria. 

Intercambio académico entre la UAG y la 
Universidad Federal de Santa(' .itarina en Flo
rianápolis, Brasil. 

Enero 6 
Se dará un curso de capacitación para maestros 
en la UAG. 

Enero 7 
El programa de post-grado en educación de la 
UAG reanuda sus actividades. 

El licenciado Andrés López de Nava fue 
nombrado director de la Escuela de Antropolo
gía de la UAG. 

Enero 9 
Visitarán la UAG cinco especialistas médicos 
de México y Estados Unidos~ 

Se construyen nuevas aulas en el Instituto de 
Ciencias de la Salud de la UAG. 

Enero IO 
Cursos de verano en la UAG, en coordinación 

_,. con la Universidad de Houston. 
"a----<... 

Enero 11 
El Rector de la Universidad de Guadalajara 
dijo que 200 maestros de esa universidad reali
zan estudios de posgrado en el extranjero. 

La Universidad de Guadalajara colabora con 
el Instituto Jalisciense de Antropología e Histo
ria, en la colocación de placas conmemorativas 
de nomenclatura colonial. 

El Presidente de la FEG dijo que es imposter
gable la creación de la Universidad Pedagógica. 

Enero 13 
El licenciado José María Angel Rodríguez es el 
director de la recientemente creada Educación 
Media dela UAG. 
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Enero 14 
El doctor Allen C. Nadler, endocrinólogo del 
St. Claire's Hospital de Nueva York, dio una 
conferencia en la UAG. 

Enero 17 
Brigadas del programa de medicina de la UAG 
salieron a diferentes poblados del estado de Ja
lisco. 

Enero 18 
EIDirector del Instituto de Madera, Celulosa y 
Papel de la Universidad de Guadalajara infor
mó del diseño y puesta en marcha de una mo
derna máquina fabricante de papel. 

Enero 19 
El Presidente de la FEG encabezó una manifes
tación de estudiantes de secundaria, ante el edi
ficio del Departamento de Educación Pública 
del Estado, para demandar respuesta al pliego 
que presentaron enjunio del año pasado. El jefe 
del departamento, Ramón García Ruíz y el 
dirigente estudiantil dialogaron y, como conse
cuencia, a partir del 15 de febrero se construirá 
un nuevo edificio para la Secundaria 6, por or
den de la Dirección de Obras Públicas del Esta
do. 

El director de la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Guadalajara, ingeniero Ignacio 
Rafael Montoya Flores, informó que se creará 
la especialidad de Ingeniería Industrial. 

Enero 20 
Se implantará la maestría de derecho en la 
UAG. 

Se atenderán problemas de aprendizaje en la 
UAG. 

Enero 23 
El Director de la Escuela de Ingeniería de la 
UAG dijo que los alumnos de esta escuela visi
tarán a las industrias de Jalisco. 

La Escuela de Graduados de la Universidad 
de Guadalajara organizó un curso teórico
práctico. 

Enero 2S 
Se considera importante para los estudiantes de 



Guadalajara la información, dada por el Rector 
de la Universidad de esta ciudad, acerca de que 
la SEP concedió a los alumnos de la Universi
dad de Guadalajara 500 becas para estudiar en 
México y en el extranjero diversas carreras. Se 
desea que no se desperdicien y que se agradezca a 
la SEP tan valiosa ayuda. 

La UAG organizó en Arizona un intercam
bio de ideas sobre perspectivas del comercio en
tre dirigentes de los sectores público y privado 
de México y Estados Unidos. El Secretario de 
Turismo de México es invitado especial a la 
conferencia. 

Enero 28 
Seminario en la UAG para mejorar la memoria. 

/'-
Enero 30 
La Universidad de Guadalajara, a través de su 
Instituto de Estudios Sociales, llevó a cabo un 
análisis del mercado de trabajo para los nuevos 
profesionistas. 

Enero 31 
El Rector de la Universidad de Guadalajara se 
entrevistó con el Cónsul de los Estados Unidos 
para aumentar el intercambio entre centros 
educativos de ambos países. 

La UAG capacitará a sus maestros de mate
máticas. 

Febrero 1 
La UAG otorgará el grado de -Doctor Honoris 
Causa- al licenciado Antonio Ortíz Mena, pre
sidente del BID. 

Febrero3 
La licenciada Helen Ladrón de Guevara fue 
nombrada directora del Instituto de Bibliotecas 
de la Universidad de Guadalajara. 

Febrero6 
La Universidad de Guadalajara patrocina el Se
gundo Congreso Nacional de Farmacología. 

Febrero7 
Construye nuevas instalaciones la UAG. 

Con el copatrocinio de la Universidad de 

Guadalajara se llevará a cabo la Semana Nor
teamericana de la Cultura. 

Febreros 
El Presidente de la FEG declaró que será un 
riesgo para la educación elemental y media bá
sica la supresión de los exámenes finales. 

Se realizará en la UAG la Primera Semana de 
Odontología. 

Febrero 11 
El Rector de la Universidad de Guadalajara 
dijo que posiblemente se introduzca la carrera 
de Oceanografía. 

Febrero 15 
En un editorial se menciona que se debe limitar 
el ingreso a las escuelas de medicina, para evitar 
la preparación de bajo nivel académico. 

La Escuela de Trabajo Social de la U niversi
dad de Guadalajara celebrará el XXV aniver
sario de su fundación. 

El Rector de la Universidad de Guadalajara 
envió un telegrama al Presidente de Nicaragua, 
protestando por la violación de la autonomía 
universitaria. 

Febrero 16 
Hugo Gutiérrez Vega, de la UNAM, informó 
que firmarán un convenio de intercambio cul
tural el Rector de esa universidad y el de la Uni
versidad de Guadalajara. 

·f
Febrero20 
México y Estados Unidos superarán sus friccio
nes, aseguró el arquitecto Guillermo García 
Oropeza, director del Departamento de Planea
ción y Desarrollo de la Universidad de Guada
lajara, durante la Semana Cultural Norteameri
cana. 

Febrero21 
El secretario de la Universidad de Guadalajara, 
Enrique Alfaro, inauguró la Sexta Semana de 
Superación Ag;onómica. 

Febrero22 
Se reunieron en la UAG destacados educadores 
de América, Asia y Europa. 
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La FEG invita a un ciclo de conferencias. 
También invita a participar en el Campeonata. 
Interdiscip/inario de Futbol. 

Febrero23 

de los mártires de la libertad de cátedra y de la 
autonomía universitaria llevó a cabo una cere
monia luctuosa en honor de los mencionados 
mártires. 

La Dirección General de Estudios del Territorio Marzo4 
Nacional (DETENAL) donó a la UAG una Se impartirán cursos de posgrado a los pasantes 
mapoteca. .e-de la UAG. 

La Secrt.taría de Prensa y Difusión de la FEG .r¡- -..:::.. 
considera que los nuevos filósofos franceses son Marzo 6 
la avanzada de la nueva estrategia del imperia- La Universidad de Guadalajara envió un tele
lismo. grama al presidente de Nicaragua, Anastasio 

La FEG anuncia su programación a través de Somoza, repudiando las actividades militares 
Radio Universidad de Guada/ajara. realizadas en contra -de estudiantes y profesores. 

Febrero24 
La FEG y el Comité Preparatorio del XI Festi
val de la Juventud invitan a un ciclo de confe
rencias. 

En un desplegado, la FEG, el PCM y otras 
organizaciones invitan a participar en una ma
nifestación de apoyo al Frente Polisario. 

Febrero25 
Fueron abucheados los nuevos filósofos france
ses. Un representante de la FEG los atacó dura
mente cuando expusieron sus puntos de vista. 

Febrero27 
En la UAG se impartirán conferencias sobre 
psicoestim ulantes. 

Realizaron su servicio social 50 pasantes de la 
Universidad de Guadalajara en el Instituto de 
Artesanía Jalisciense. 

La UAG celebrará con diversos actos su 43 
aniversario. 

Marzo2 
Utilizando tres planas completas de este diario, 
la Universidad de Guadalajara presenta su ins
tructivo para inscripciones. 

Marzo3 
El Jefe de los Servicios Coordinados de Salud 
Pública en el Estado apadrinó a una generación 
de médicos egresados de la Universidad de 
Guadalajara. 

El Rector de la UAG, acompañado de diver
sas autoridades universitarias y de los familiares 
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Marzo7 
En un editorial se menciona que son múltiples 
los beneficios que ha recibido Guadalajara a 
través de la Escuela de Trabajo Social de la Uni
versidad de esa ciudad. 

En un artículo de fondo se habla favorable
mente de la Escuela de Trabajo Social de la Uni
versidad de Guadalajara. 

Marzo8 
En la UAG darán clases 10 especialistas médi
cos. 

La Universidad de Guadalajara imparte en
señanza para 48 profesiones. 

El Gobernador del Estado pondrá en servicio 
las diversas obras que recientemente se termi
naron en la Universidad de Guadalajara. 

Marzo9 
La FEG invita a participar en un curso sobre ca
pacitación política. 

El Gobernador del Estado inauguró obras 
que, con valor de 85 millones de pesos, se reali
zaron en la Universidad de Guadal ajara. El Rec
tor de esa universidad informó q·ue el presu
puesto será de 700 millones de pesos. El Gober
nador declaró que desde ahora se prevee el in
greso de una población mayor y que el estudian
tado de Jalisco no está dogmatizado. 

MarzolO 
Miles de estudiantes de la Universidad de Gua
dalajara tienen que formar filas hasta tres 
ho!as para pagar en los bancos sus colegiaturas. 



Marzoll 
El Rector de la Universidad de Guadalajara de
claró que la Facultad de Ciencias Químicas 
cuenta con nuevo equipo. 

Marzo 14 
Los directivos de la Cámara Nacional de Co
mercio de Guadalajara, encabezados por su 
presidente, Jorge Lemus Contreras, visitaron al 
Rector de la Universidad de Guadalajara para 
invitar oficialmente a esa institución a partici
par en un certamen de ciencia y tecnología. 

Marzo18 
El presupuesto de la Universidad de Guadala
jara serú de 715 millones de pesos. 

Marzo20 
La Universidad de Guadalajara creó el Institu
to de Asentamientos Humanos. 

Marzo27 
Se ha triplicado, en tres años, el presupuesto de 
la Universidad de Guadalajara. 

,\~-----

Abril4 
Los rectores de las universidades de Guadala
jara y de Varsovia suscribieron un convenio d~ 
colaboración. 

Se incorporaron a la Escuela de Medicina de 
la UAG cinco especialistas. 

Abril 17 
En la Facultad de Filosofía y Letras de la Uni
versidad de Guadalajara se conmemorará el 45 
aniversario de la fundación del Partido Socialis
ta de Chile, en el cual _militó Salvador Allende. 

Abril 21 
Se conmemora el 25 aniversario de la Escuela de 
Trabajo social de la Universidad de Guadalaja
ra. 

Abril22 
La Federación de Profesores Universitarios or
ganizó un curso para los catedráticos de la Uni
versidad de Guadalajara. 

Abril24 
En la UAG se realizará la Semana de Ciencias 
Químicas. 

Abril29 
En la UAG se establecerá el servicio social múl
tiple, a fin de poder atender a zonas margina
das. 

MayolO 
Para protestar contra el imperialismo, el fascis
mo y el racismo, realizaron una manifestación 
80 mil estudiantes de secundaria y de la Univer
sidad de Guadalajara. Encabezaron la marcha 
los líderes del Comité Nacional Preparatorio 
del XI Festival Mundial de la Juventud, la 
Unión Internacional de Estudiantes, la Asocia
ción Continental de Estudiantes Latinoameri
canos, la Asociación Panafricana de Estudian
tes y la FEG. Por su parte, el presidente de la 
FEG, Raúl Padilla, prometió el apoyo de esta 
organización a las luchas contra la opresión que 
libran los estudiantes de todo el mundo. 

Mayoll 
El Rector de la Universidad de Guadalajara de
claró que existe una ruptura entre la educación 
media básica y la educación media-superior que 
finalizará con la reestructuración del sistema 

Abril 19 educativo de las preparatorias. 
Se impartirá un curso de Astronomía en la Uni- Se realizará una Semana Panamericana en la 
versidad de Guadalajara. UAG. 

La FEG invita a participar en un ciclo de con- '~~ 
ferencias. Mayo 18 

Abril20 
En la Universidad de Guadalajara se harán aná
lisis clínico-químicos gratuitos. 

El CONACYT otorgó a la Universidad de Gua
dalajara cuatro becas. 

Mayo20 
En un artículo de fondo se dice que es impor-
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tante para México que la Universidad de Gua
dalajara haya recibido 500 becas para bibliote
carios. 
Habrá intercambio entre la Universidad de 
Guadalajara y la Universidad de California. 

Mayo23 
La UAG dará un curso sobre Enfermería en el 
Hogar. 

Mayo24 
La FEG clausuró las celebraciones del Día del 
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Estudiante con la entrega de 78 premios a los ga
nadores de los concursos culturales y deporti
vos. 

Mayo25 
Convenio de colaboración académica entre 
Cuba y la Universidad de Guadalajara. 

Mayo31 
En la UAG se celebrará una Semana de Diseño 
Industrial. 



RESUMEN 

En el periodo analizado fue notable la constante mención de las actividades que realizaban dos 
universidades: la Universidad de Guadalajara (U de G) y la Universidad Autónoma de Guadala
jara (UAG), de carácter privado esta última. 

De la Universidad de Guadalajara (U de G) podemos señalar que sus autoridades, encabezadas 
por el rector Arquitecto Jorge Enrique Zambrano Villa, mantenían buenas relaciones con las au
toridades del Estado, así como con las municipales; en cuanto a sus relaciones con los trabajado
res ur1iversitarios y los estudiantes, estas eran buenas. 

Es importante señalar que el arquitecto Zambrano Villa incrementó el intercambio académico 
.con diversas universidades europeas y de los Estados Unidos. También participó en diversas acti
vidades sociales y culturales relacionadas con esta Casa de Estudios, tales como visitas a universi
dades de los Estados Unidos, entrevistas con el cónsul de los Estados Unidos, el embajador de 
Gran Bretaña, con parlamentarios europeos, etc. También le envió un telegrama al presidente de 
Nicaragua, Anastasio Somoza, en el que se repudiaban las actividades militares efectuadas contra 
estudiantes y profesores. 

Por lo que a los grupos estudiantiles se refiere, tenemos que la Federación de Estudiantes de 
Guadalajara (FEG) es el grupo político más importante de esta Universidad. Está integrado por 
250 mil estudiantes y es notorio que tiene facilidad para entrevistarse con las autoridades estatales 
y municipales, lo que le permite presentar los diversos problemas que aquejan a sus representados 
y en varias ocasiones obtener respuestas favorables. 

En el aspecto social destaca la labor de la FEG a través de la prestación de diversos servicios a la 
comunidad, tales como cursos de diversa índole como: taller popular de música, semana cultural, 
difusión de conocimientos mediante conferencias, etc. 

En el aspecto político fueron notorias, entre otras, las siguientes actividades: 
a) Obtuvo la rebaja del precio de los pasajes de los trolebuses para los miembros de esta organi

zación. La rebaja fue del 50 por ciento. 
b) Con motivo de la detención de varios miembros de un grupo anticomunista, a los que se 

acusaba de ser espías y a quienes de alguna manera se ligaba a la Universidad Autónoma de Gua
dalajara (UAG), la FEG denunció la existencia de una escalada facista de la UAG y exigía a las 
autoridades estatales el desconocimiento de los certificados de estudios que esta Universidad ex
pide. 
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c) Conjuntamente con estudiantes de secundaria y miembros de diversos grupos políticos, en
tre otros el Partido Comunista, realizaron una manifestación para protestar contra el imperialis
mo, el fascismo y el racismo. Los manifestantes fueron alrededor de 80 mil. 

d) Durante la presentación de los nuevos filósofos franceses en la Cd. de Guadalajara, un re
presentante de la FEG los atacó duramente y los señaló como una avanzada de la nueva estrategia 
del imperialismo. 

El gobierno del Estado, a través del gobernador Flavio Romero de Velasco, participó en diver
sos eventos realizados por la U de G ., entre otros, la conmemoración del LII Aniversario de su 
fundacióm su apoyo fue importante para la construcción de diversas instalaciones en la U de G, 
con valor de 85 millones de pesos. 

En cuanto a la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG), esta destacó en el periodo ana
lizado por presentar la imagen de una universidad en constante actividad académica (conferen
cias, cursos, mesas redondas, congresos, etc.). La calidad de los estudios de esta Universidad pare
ce que es buenay,en el área médica, óptima, ya que en los Estados Unidos sus egresados son bien 
aceptados. Esta Universidad también tiene un alto porcentaje de estudiantes extranjeros y cons
tantemente es visitada por muchos especialistas de los Estados Unidos, en su mayoría médicos 
que acuden a impartir cursos o a dictar conferencias. 

Podemos concluir señalando que en el periodo analizado las relaciones entre los diversos gru
pos universitarios de la U de G y los gobiernos locales, federales y estatales no presentaron con
flictos graves. Los escasos problemas que se presentaron fueron resueltos sin trastornos. 

Debe mencionarse que estas universidades están dedicadas a la labor académica y que ésta es 
importante y amplia en ambas. La diferencia más notable estriba en que en la Universidad de 
Guadalajara (U de G) se realizan diversas actividades políticas lo que contrasta con la ausencia de 
las mismas en la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG). 
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CODIGO DE PARTICIPANTES 

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA (U. de G.) 

1) UNIVERSITARIOS: 
1) Arquitecto Jorge Enríquez Villa, rector de la U de G. 
2) Raúl Padilla López, presidente de la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG). 
3) Grupo de estudiantes. 

11) EXTERNOS: 
Estatales. 

1) Flavio Romero de Velasco, gobernador del Estado. 
2) Procurador de Justicia del Estado. 
Municipales: 
1) Presidente Municipal de Guadalajara. 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE GUADALAJARA 

1) UNIVERSITARIOS: 
1) Doctor Luis Garibay Gutiérrez, rector de la UAG. 
2) Federación de Estudiantes de Jalisco (FEJ). 

Otros: 

1) Lic. Raymundo Guerrero Guerrero, presidente del Frente Estudiantil Anticomunista. 
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UNIVERSIDAD MICHOACANA DE SAN NICOLAS 
PERIODICO "LA VOZ DE MICHOACAN" 

Mayo 1 
El Regente del Colegio de San Nicolás indicó 
que las actuales condiciones de éste hacen ur
gente una reestructuración del mismo. 

Mayo 12 
En un comentario político se señala lo acertado 
del director del Instituto de Investigaciones 
Metalúrgicas de la Universidad Michoacana, 
doctor Santiago Cendejas Huerta, cuando de

Mayo 8 claró con valentía que suspender la segunda 
En un desplegado, la Secretaría General de la parte del proyecto de SICARTSA equivaldría a 
Universidad Michoacana señala las condicio- un genocidio económico para los michoacanos. 
nes en que se integrarán las cartas de los pasan-~,.~ 
tes. Mayo 16 

Mayo 9 
Durante la conmemoración del nacimiento de 
Don Miguel Hidalgo, en el Colegio de San Ni
colás hubo diversos pronunciamientos para 
que sea reformada la actual Ley Orgánica Uni
versitaria, ya que entorpece la marcha de la 
universidad y provoca la anarquía en la repre
sentación de los organismos universitarios, 
además de propiciar corrupción, ausentismo 
magisterial, conformismo estudiantil, carencias 
económicas, sobrepoblación, etc. La ceremonia 
estuvo presidida por el rector de la Universi
dad, doctor Genovevo Figueroa; por el oficial 
mayor de gobierno, Ing. Rafael Ruíz Béjar; el 
regente del Colegio de San Nicolás, Dr. Moisés 
García López y por algunas autoridades de la 
Universidad. 

Se nombró la nueva mesa directiva de la So
ciedad de Ex-alumnos Nicolaítas. 

Se inicia la primera semana de ingeniería eléc
trica, promovida por la Universidad Michoaca
na y por el Colegio de Ingenieros Mecánicos 
Electricistas. A esta ceremonia asistieron profe
sionales de universidades de Estados Unidos, 
Inglaterra e Israel. 

Mayo 17 
El Gobierno Federal aprobó un primer aumen
to de 12 millones de pesos al subsidio que por. 
87 millones tenía asignada originalmente la 
Universidad Michoacana. 

El lng. Eugenio Méndez Docurro, de la SEP, 
afirmó que se seguirá pugnando por incremen
tar el subsidio federal para la Universidad Mi
choacana. 

Mayo 21 
El regente del Colegio de San Nicolás, Dr. 
Moisés García López, señaló que las universi-
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dades del país están cayendo en tal confusión, 
que han errado la orientación para los universi-: 
tarios, indicándoles caminos fáciles que agudi
zan la crisis académica y debilitan la formación 
ideológica y humanista. 

La Dirección de Obras Públicas, por instruc
ciones del Gobernador y a petición de las au
toridades universitarias, está procediendo a la 
rehabilitación general del Colegio de San Nico
lás de Hidalgo. 

Mayo 22 
El Regente del Colegio de San Nicolás de Hi
dalgo afirmó que, en dicha institución, se ha lo
grado abatir considerablemente el índice de 
·drogadicción; a la vez, rechazó la existencia de 
porros en el mismo plantel. 

En un artículo de fondo se señala que la reha
bilitación de las universidades no puede lograr
se abordándola como un problema estricta
mente académico-laboral; insertas en la socie
dad mexicana se requiere que ésta repare sus 
deformaciones y que las tensiones políticas, que 
en la Universidad se refugian, se manifiesten en 
el cauce abierto del sistema político institucio
nal. 

Mayo 25 
El Rector de la Universidad Michoacana pre
sentó ayer su renuncia ante la Junta de Gobier
no, como consecuencia de la actitud asumida 
por un grupo de estudiantes de la Facultad de 
Derecho, quienes pretendieron intervenir en la 
designación de un profesor de carrera, usando 
la fuerza contra las autoridades universitarias. 

Mayo 26 
Ante la actitud de apoyo asumida por todo~ los 

tiva de estudiantes de la Facultad de Derecho, 
que haciendo uso de la violencia se apoderó del 
edificio de la. rectoría. Asimismo expresan su 
apoyo al doctor Figueroa por la actitud tomada. 

Mayo 27 
Se publica el comunicado que los directores de 
las escuelas, facultades e institutos de la Uni
versidad Michoacana emitieron para no acep
tar la pretendida renuncia del doctor Figueroa 
Zamudio. 

El Rector de la Universidad Michoacana de
claró que no guarda resentimientos por los he
chos ocurridos; agregó que lo acontecido fue 
muy positivo porque obtuvo una reacción de 
apoyo incondicional. Por otra parte, señaló que 
la Universidad Michoacana sigue haciendo ges
tiones para reunir otros 95 millones de pesos 
que requiere para la terminación y ampliación 
de varios edificios en la unidad de ciencia y tec
nología. 

Mayo 29 
En un editorial se señala como positivo el he
cho de que no haya sido aceptada la renuncia 
del Rector de la Universidad Michoacana, el 
cual debe continuar su gestión hasta el momen
to en que, de acuerdo con la ley, ésta termine. 

Mayo 30 
En un comentario político se menciona que el 
rector Figueroa es de las personas que prefieren 
no ostentar un cargo, si para tenerlo necesitan 
prescindir de su dignidad como autoridades. 
No le fue aceptada su renuncia y con ello, por el 
momento, fue salvado al menos el respeto al 
principio de autoridad. 

directores de Facultades, Escuelas\e' Institutos Junio 4 
"de la Universidad Michoacana, el Consejo Uni- Sigue en estudio la posibilidad de elevar los pre
versitario acordó no aceptar la renuncia del rec- cios del servicio urbano por parte de la Direc
tor de la Universidad, Dr. Genovevo Figueroa ción General de Policía y Tránsito. 
Zamudio. Los estudiantes prometen cuidar las unida-

En un desplegado, el CEN de la Sociedad de des de autobuses que serán introducidas en bre
Exalumnos Nicolaítas, A.C. se solidariza con ve tiempo. 
los acuerdos del Consejo Universitario y apoya El president~ de la Cooperativa Valladolid, 

. al rector Figueroa. Jesús Ibarra, señaló que aún cuando las unida-
En un desplegado, el Consejo Estudiantil Ni- des de autotransporte sean secuestradas por los 

colaíta repudia la actitud asumida por la direc- '1~udiantes, el servicio continuará. 
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Junio 7 
Se fijó un plazo de 10 días hábiles para que los 
estudiantes puedan hacer las investigaciones 
pertinentes y para que puedan apoyarse y pedir 
que no sean elevados los precios de los pasajes 
urbanos. Lo anterior fue señalado por el presi
dente de la Cooperativa Valladolid. 

Junio 9 
Sin causa justificada, los estudiantes de la Pre
paratoria No. 3 mantienen aún secuestradas 3 
unidades de autobuses y se niegan a devolverlas 
ya que no están de acuerdo con el alza de precios. 

Junio 11 
Ayer se registró una balacera entre estudiantes 
y permisionarios, cuando éstos pretendían re
cuperar las unidades secuestradas. 

Junio 12 
La Ciudad de Morelia se encuentra sin servicio 
de transporte urbano, ya que los permisiona
ri JS se niegan a laborar ante la inseguridad que 
,,npera. 

'Junio ·1s 
Plenamente identificados los que provocaron la 
balacera contra los estudiantes, pero aún no 
han sido detenidos. 

Los permisionarios realizaron ayer frente al 
Colegio de San Nicolás un paro de 3 horas 
como protesta por la quema de un camión. 

Junio 17 
Ayer fueron entregadas las 3 "Combis" que los 
estudiantes tenían en su poder. 

Realizan un nuevo paro los permisionarios 
por la detención de algunas unidades en la Casa 
del Estudiante y por la quema de un camión. 

Junio 19 
Fueron entregadas las 3 "Combis" que secues
traron los estudiantes. 

Junio 21 
El secretario general de la Universidad, Fer
nando Juárez Aranda, señaló que las escuelas, 
facultades y oficinas de esa institución funcio
nan ya con normalidad y declaró que no se avi-

sora paro ~lguno por el momento, ya que últi
mamente se ha afirmado que el Sindicato Uni: 
co de Empleados de la Universidad Michoaca
na (SUEUM) apoyaría el paro del STUNAM. 

Aún sin alza los precios del servicio urbano. 

Junio 22 
Contra lo señalado el día anterior, el Sindicato 
Unico de Empleados de la Universidad Mi
choacana 4SUEUM) realizó un paro de 24 ho
ras en apoyo al STUNAM. 

El problema permisionarios-estudiantes con
tinúa sin solución; sin embargo, el transporte 
urbano se va normalizando. 

Junio 23 
El SUEUM no volverá a paralizar las activida
des de la Universidad Michoacana porque no 
quiere intervenir en las gestiones de la rectoría. 
Lo anterior lo declaró Agustín Tena, secretario 
general de dicho sindicato. -Junio 24 
Ahora son los estudiantes del Instituto Tecno
lógico los que realizan un estudio sobre las tari
fas del transporte urbano. 

Junio 25 
Los choferes del servicio urbano que fueron sor
prendidos cuando pretendían llevarse un ca
mión secuestrado y estacionado en la Casa del 
Estudiante, fueron entregados a la policía judi
cial por un grupo de estudiantes. 

Junio 30 
Con el objeto de dar prioridad a los michoaca
nos, no se permitirá la inscripción en la Univer
sidad Michoacana a estudiantes extranjeros o 
provenientes de otros Estados. Este fue el 
acuerdo del Consejo Universitario el 28 de ju
nio pasado. 

Julio 5 
Aparece un aviso en el que se anuncia que, para 
regular la admisión de alumnos de nuevo ingre
so a la Escuela de Medicina de la Universidad 
Michoacana, no se aceptarán alumnos del ex
tranjero ni de otros Estados de la República. 
Habrá examen de admisión para los aspirantes, 
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excepto para los egresados de la escuela prepara
toria de la misma Universidad que alcancen un 
promedio mínimo de 7.5. 

Julio 9 
Se inician obras de rehabilitación en la Univer
sidad Michoacana, especialmente en el Labora
torio de Física. 

Julio 11 
Salieron los primeros graduados en Tecnología 
de la Madera, de la Escuela de Ingeniería de la 
Universidad de Michoacán. Los graduados son 
68, muchos más de los que han egresado de 
otras escuelas de agricultura.;En Chapingo,por 
ejemplo, se graduaron 43 y 20 en Chihuahua, 
señaló el director Ing. Francisco Carreón Re
yes. 

Julio 14 
Ante la creciente demanda de inscripciones en 
las escuelas del área de la salud, las escuelas de 
Medicina y Odontología se ven obligadas a li
mitar el ingreso mediante la selección y han de
clarado que "no se están cerrando las puertas 
de la educación a la gran masa de población, 
sino que se está defendiendo la calidad de los 
educandos; queremos planificar la educación y 
la preparación de los aspirantes". 

Julio 26 
Aparece un aviso de la Escuela de Odontología 
en el que se dan a conocer los requisitos para in
gresar a ella. 

Julio 29 
El Dr. Emilio Bolaños Guzmán, presidente de 
la Sociedad de Profesores de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Michoacana, ad
virtió que la capacidad académica de la escuela 
no debe sobrepasar los 180 alumnos de primer 
ingreso; no deberá permitirse que la escuela 
crezca anárquicamente. Entre los problemas 
que enfrenta la escuela están: la falta de maes
tros capaces, la falta de un mayor número de 
cadáveres y enfermos, así como de un centro 
hospitalario. 

Julio 31 
El Dr. Moisés García López, regente del cole-
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gio de San Nicolás de Hidalgo señaló que no es 
posible dar cupo a todos los aspirantes a esta 
Universidad y que se debe tomar una determina
ción para que deje de ser populista. Los 4 plante
les de la Preparatoria sólo podrán recibir 3 mil 
500 de los 6 mil aspirantes y serán admitidos sólo 
los que demuestren capacidad para ello. ...._ 
Agosto 2 
El R\!ctor de la Universidad Michoacana decla
ró que los exúmenes de admisión en prepara
torias y facultades se practican para que sólo in
gresen quienes tienen capacidad y vocación para 
una carrera 

En un desplegado, la Comisión de Nuevo In
greso a la Facultad de Ciencias Médicas y Bio
lógicas "Dr. Ignacio Chávez" señala los requi
sitos para ingresar a la Escuela de Medicina y 
menciona que a partir del año lectivo 78-79, to
dos los aspirantes presentarán examen de admi
sión. 

En un desplegado, el secretario general de la 
Universidad Michoacana, Lic. Fernando Juá
rez Aranda, comunica que ante la limitación de 
recursos económicos y la gravedad que repre
senta la llamada "explosión demográfica", el 
Consejo Universitario tomó en cuenta sus posi
bilidades reales y consideró pertinente y opor
tuno planear la admisión de acuerdo con 8 pun
tos generales. 

La Dirección de Difusión Cultural de la Uni
versidad Michoacana comunica que el Agrega
do Cultural de la Embajada de la URSS en Mé
xico dará una conferencia dentro de la Semana 
Cultural Soviética. 

Agosto 3 
Continúa la Semana Cultural Soviética. 

En un desplegado, la Escuela de Economía 
de la Universidad Michoacana señala los requi
sitos necesarios para ingresar en ella. 

Agosto 6 
La Universidad Michoacana y el Instituto 
SYNTEX invitan a un Simposium sobre "La 
Influencia y el Estado Actual de la Corticotera
pia". 

Agosto 9 
La Comisión de Nuevo Ingreso a la Facultad 



de Medicina "Dr. Ignacio Chávei'' comunica a 
los aspirantes a ingresar a las carreras de Medi
cina, Odontología, Quimicofarmacobiología y 
Veterinaria, que se pospone la fecha del examen 
de admisión. 

Agosto 12 
En un desplegado, el Consejo Técnico de la Es
cuela de Biología protesta por el rompimiento 
de la huelga de la empresa CEPAMISA, hecho 
en forma parecida al rompimiento de la huelga 
en la UNAM. 

Agosto 13 
El Sindicato de Profesores de la Universidad 
Michoacana (SPUM) repudia la represión con
tra los obreros de CEPAMISA, quienes el 5 de 
agosto fueron desalojados de la fábrica por las 
fuerzas policíacas del estado burgués. Los con
flictos de la UNAM, CEPAMISA y SICART
SA, no son sino síntomas, entre muchos, de un 
sistema social en plena descomposición: el 
modo de producción capitalista. 

Agosto 20 
En un desplegado, la Comisión de Nuevo In
greso a la Facultad de Medicina "Dr. Ignacio 
Chávez" comunica que el examen de admisión 
se realizará el 30 de agosto. 

Agosto 21 
El Gobernador del Estado acordó un aumento 
del 15 por ciento al subsidio estatal para la Uni
versidad Michoacana, mismo que se utilizará 
para satisfacer la demanda del 15 por ciento de 
aumento en las percepciones salariales. El au
mento equivale a 6 millones de pesos, necesi
tándose todavía 13 millones de pesos más. El 
Rector de la Universidad Michoacana informó 
que se harán gestiones ante el Secretario de 
Educación Pública para obtener dicha suma. 

En un desplegado, el Comité Ejecutivo del 
SPUM comunica que tuvieron un cordial diá
logo de análisis al pliego petitorio de ese Sindi
cato con el Gobernador del Estado, el Rector 
de la Universidad Michoacana y diversas auto
ridades universitarias, llegando a las siguientes 
¡:onclusiones: l) el Gobernador incrementa el 
subsidio ordinario a la Universidad en un 15 

por ciento más; 2) el Gobernador dona al 
SPUM un terreno para establ~cer la colonia 
"Rector Hidalgo" y 3) se formó una comisión 
integrada por dos representantes del gobierno 
del Estado, dos representantes del SPUM y dos 
por parte de la rectoría, para continuar anali
zando cada uno de los puntos del pliego petito
rio. 

Agosto 22 
En un editorial se señala que las universidades 
e instituciones de cultura superior en general no 
deben ser refugio de indolentes ni de oportunis
tas. 

Agosto 26 
Con el propósito de afianzar las relaciones exis
tentes entre la Universidad Michoacana y el Es
tado, se celebró un~ comida presidida por el 
Gobernador del Estado y el Rector de la Uni
versidad ,Michoacana, contándose con la asis
tencia del resto de las autoridades universita
rias y los más cercanos colaboradores del titu
lar del ejecutivo. Asistieron también los repre
sentantes de los sindicatos de los profesores y 
empleados universitarios. 

Agosto 28 
La Dirección de Difusión Cultural de la Uni
versidad Michoacana invita al Festival Interna
cional de Teatro Infantil. 

Septiembre 4 
En la reunión de la Comisión de Planeación y 
Unión Universitaria, a la que asistió el secreta
rio de Educación Pública, Porfirio Muñoz Le
do, el Gobernador del Estado señaló que la 
Universidad Michoacana tiende a recuperar su 
prestigio, ya que se han estado dando princi
pios de una verdadera responsabilidad y fue a 
través del diálogo como se han logrado los 
avances tan significativos como la regulación y 
la admisión de los estudiantes". El Secretario 
de Educación, Porfirio Muñoz Ledo, pidió a la 
Universidad Michoacana su programa de ex
pansión para el actual sexenio; el rector Geno
vevo Figueroa y el químico Aristo Aguilar 
coincidieron en señalar que hay que solventar 
mejor y con mayor previsión las necesidades de 
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la institución en vez de ajustar las ampliaciones 
presupuestarias en términos condicionados a 
cada año y limitar las posibilidades de la fede

los nuevos laboratorios con que contará la Pre
paratoria No. 3. 

ración, ya que el 95 por ciento de los recursos se Octubre IS 
destina a los salarios. Se dan a conocer las reformas al plan de estu-
Septiembre 16 dios de la Escuela de Filosofía y se crea una 
Aparece un reportaje sobre la escuela prepara- nueva carrera sobre ingeniería de bosques. 
toria Ing. Pascual Ortíz Rubio, en el que se hace Octubre 23 
notar la armonía y el esfuerzo en el trabajo con-
junto entre autoridades, maestros, estudiantes C:~lebración del primer aniver~ario de la ~und~
y trabajadores, por tener un plantel en óptimas c1on de_ la Escuela de Econom1a de la Umvers1-
condiciones físicas académicas y administrati- dad M1choacana. 
vas ' · -..::::::: 

· Noviembre 6 
Septiembre 21 En un desplegado del Sindicato de Trabaja-
El rector de la Universidad Michoacana, Ge- dores Académicos de la Universidad Michoaca
novevo Figueroa, pidió y obtuvo de los estu- na se solicit.a la reinstalación de los profesores de 
diantes la devolución del edificio de la Facultad la Preparatoria No. 3, separados ilegal y arbi
de Contabilidad y Administración, para poder trariamente de sus cátedras por el rector Geno
crear otra preparatoria. Para ello, se vió en la vevo Figueroa, quien pretende que el ingreso de 
necesidad de desalojar alumnos, personal ad- los nuevos maestros sea a través del concurso 
ministrativo y al mismo di rector del plantel. de oposición. 
La entrega del edificio se hizo la tarde anterior, 
después de una marcha de 500 estudiantes que 
desfilaron por la Av. Madero. En dicha marcha 
los jóvenes de la Casa del Estudiante pedían: 
.. Casas del Estudiante sí, pero bien reglamenta
das". 

Septiembre 22 
La primera generación de egresados de la Es
cuela de Tecnología de la Madera de la Univer
sidad Michoacana se enfrenta al problema de 
no obtener empleo, lo que indica la nula pla
neación con que se explotan los recursos fores
tales en el Estado. 

Octi8Je 7 
Aparece un reportaje que señala que lamenta
blemente se están perdiendo muchos libros de
bido a que están arrumbados en un cuarto hú
medo, sin que nadie quiera clasificarlos. 

Octubre 9 
En el transcurso de la próxima semana entrarán 
en servicio las nuevas unidades de transporte 
urbano. 

Octubre 12 
El gobernador Carlos Torres Manzo, inauguró 
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Noviembre 22 
Desplegado del Sindicato Unico de Empleados 
de la Universidad Michoacana y de la Federa
ción de Sindicatos de Trabajadores Universi
tarios, en apoyo al Sindicato de Trabajadores y 
Empleados al Servicio de la Universidad Autó
noma de Nayarit. (STESUAN). 

Diciembre 7 
Algunos grupos estudiantiles secuestraron uni
dades de transporte urbano tipo "Combi", de
bido a que se pretende elevar los pasajes. Los 
permisionarios alegan pérdidas con los actuales 
precios. 

Diciembre 8 
Después de recuperar las unidades secuestradas 
por los estudiantes, la Dirección de Policía y 
Tránsito se comprometió ante éstos y ante los 
permisionarios a que, en un plazo no mayor de 
40 días, se inicie la renovación de las camione
tas "Combi" por modernos autobuses "Barra
cuda" con capacidad para 42 personas, por el 
momento deberá respetarse la tarifa de $1.50 
para las .. Combi" y de 50 centavos para lo\ 
camiones de segunda. 



Enero 20 
Un grupo de estudiantes de las preparatorias de 
la Unixersidad Michoacana se apoderó ayer, 
por la fuerza, de dos unidades tipo "Barracu
da" y de 7 unidades tipo "Combi" del transpor
te urbano en esta ciudad. Ante el director de 
Policía y Tránsito, capitán Mario Domínguez 
González, los alumnos señalaron que lo ante
rior había sido para protestar por el costo del 
pasaje. El Director señaló que el caso sería tur
nado al gobernador Torres Manzo. 

Enero 22 
Con precios de 1 peso y cincuenta centavos, 
hoy deberá reanudarse el servicio urbano, des
pués del acuerdo entre la Dirección de Tránsito 
del Estado y los grupos estudiantiles. Por el 
momento se suspenderá el servicio de las "Ba
rracudas", cuyo costo era de $1.50. En tanto, se 
busca la posibilidad de que estudiantes con cre
dencial sólo paguen 50 cts. 

Enero 23 
Serán canceladas las concesiones de los permi
sionarios intransigentes a la propuesta de man
tener bajas las tarifas. Algunos choferes reali
zaron paros de protesta. 

Enero 24 
El director de Policía y Tránsito, Mario Do
mínguez, señaló que la solución al transporte 
no será aplazada. La puesta en circulación de 
las unidades "Barracuda" se hará paulatina
mente en un lapso máximo de 8 meses. Men
sualmente entrarán a la circulación de 25 a 30 
autobuses nuevos que sustituirán a las "Com
bis". Y a se ha normalizado el servicio de trans
porte. 

Febrero 10 
Octavio Ornar Pérez Padilla, de la Facultad de 
Leyes de la Universidad Michoacana y miem
bro del grupo de 28 jóvenes, a quienes, a nivel 
nacional, se distinguió con diplomas habló ante 
el gobernador Torres Manzo formulando un 
planteamiento contra la educación que sólo in
forma, apartándose de la práctica. 

Febrero 21 
Desplegado del Consejo Técnico de la Facultad 
de Medicina en que se declara en contra de los 
infundios sobre el plan de estudios de la misma 
facultad. -
Febrero 22 
En breve tiempo se construirá en Morelia un 
edificio cultural universitario frente al Colegio 
de San Nicolás; en él se reproducirá la fachada 
del antiguo colegio fundado en 1540 por Vasco 
de Quiroga. Participarán en la construcción: el 
Gobierno Federal, el Gobierno del Estado y 
alumnos y exalumnos de dicho colegio. La in
versión será de unos 20 millones de pesos. 

Febrero 23 
El subsecretario de Educación Superior e In
vestigación Científica, Eliseo Mendoza Berrue
to, al presidir una reunión con autoridades uni
versitarias, se refirió al caso específico de la U ni
versidad Michoacana y señaló que sus recursos 
actuales son superiores a los 211 millones de pe
sos como presupuesto anual. A propósito de lo 
anterior, el rector Genovevo Zamudio demandó 
otros 110 y medio millones de pesos para poder 
atender la expansión demográfica, la superación 
académica y los problemas de la investigación 
científica en dicha_ institución. 

Febrero 26 
El ex-gobernador del Estado, José Servando 
Chávez Hernández, apadrinó a los pasantes de 
la Escuela de Historia de la Universidad Mi
choacana y advirtió que: "no es posible que nos 
mantengamos conformes con la sociedad ac
tual". Debemos cultivar la inteligencia y desa
rrollar el poder y la cultura de nuestro tiempo. 

Febrero 28 
La Universidad Michoacana se propone la 
creación del Instituto de Biotecnología. 

Aparece una nota que analiza la situación ge
neral por la que atraviesa la Escuela de Econo
mía de esa universidad, creada en 1976 y señala 
que ha habido deserción, pero no alarmante; el 
problema del profesorado se debe a que, al ini
ciarse la Carrera de Economía, se contrataron 
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economistas al servicio de la administración pú
blica, quienes tuvieron como única misión el 
arranque de la enseñanza, en tanto se contrata
ban profesores de carrera. Al iniciarse el tercer 
semestre se registró una gran lemanda de ins
cripciones, por lo tanto fue necesario crear dos 
secciones de 60 alumnos. 

*** 

Mayo 26 
Empieza a solucionarse el problema de Econo
mía, la Dirección ha cedido en algunos puntos 
del pliego petitorio. Parece ser que un grupo 
minoritario mantiene paralizada dicha escuela. 

Mayo 30 
La Dirección de la Escuela de Medicina de la 
Universidad Michoacana solicitará al presi
dente José López Portillo la creación de 50 nue
vos puestos de salud para la entidad de Morelia 
y la creación de una Clínica Universitaria, seña
ló el Dr .Osear Trasvíña, director de ese centro de 
estudios. Existe un grave problema para los 
egresados de la Escuela de Medicina por la falta 
de plazas para el internado de los de pre-grado. 

Mayo 31 
El Rector y los estudiantes de la Universidad 
Michoacana sellaron un pacto: sanear la insti
tución y democratizar sus órganos. 

Fueron aceptadas las renuncias de Manuel 
Pallares, director de la Escuela de Economía y 
de Mario Delgado, profesor de dicha escuela, a 
quienes se señala como causantes del conflicto 
ocurrido en ella. 

'\ 

* Nota de la Redacción: La información referente a los meses de marzo, abril y parte de mayo está incompleta, debido a 
que no se encontraron ejemplares del periódico fuente, ni de otro que proporcionara datos sobre el particular en la He
meroteca Nacional. 

60 



RESUMEN 

Los problemas que la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo enfrentó entre mayo 
de 1977 y mayo de 1978 pueden ser clasificados en problemas internos y problemas externos. 

PROBLEMAS INTERNOS: 

En mayo de 1977, como consecuencia de la imposición de algunos profesores de carrera en la 
Escuela de Derecho, renunció el rector de esta Universidad, doctor Genovevo Figueroa. Sin em
bargo, el Consejo Universitario no aceptó tal renuncia, ya que al Rector lo respaldaban los direc
tores de las demás escuelas y facultades. 

Ante el crecimiento de la Institución, el Rector solicitó la aprobación de un presupuesto sufi
ciente para pagar el programa de nuevas construcciones y propuso la planificación de las necesi
dades económicas; por ello, el Gobernador del Estado, después de su informe anual, aprobó el au
mento de 15 por ciento al subsidio otorgado a esta Universidad. 

En la Escuela de Medicina se estableció el examen de admisión para todos los aspirantes, con 
los propósitos de: "defender la calidad de los educandos" y asegurar empleos a los egresados. Esta 
política se extendió a todas las escuelas universitarias, estableciéndose también que únicamente 
ingresasen estudiantes michoacanos. El Sindicato Unico de Empleados de la Universidad Mi
choacana (SUEUM) y el Sindicato del Personal Académico de la Universidad Michoacana 
(SPAUM) manifestaron su rechazo hacia estas políticas sin causar problemas de importancia a 
las autoridades. 

PROBLEMAS EXTERNOS 

Ante la decisión de los permisionarios de aumentar el precio de los pasajes para los transportes 
urbanos, los estudiantes se opusieron, los de la Preparatoria número 3 secuestraron tres autobu
ses y los choferes se enfrentaron a ellos. La pelea terminó en una balacera de la que resultaron le
sionados algunos alumnos. 
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Los estudiantes quemaron un autobús frente al Colegio de San Nicolás y los permisionarios 
suspendieron el servicio alegando falta de seguridad. 

La Dirección de Policía del Estado y el Presidente de la Cooperativa Valladolid señalaron a los 
estudiantes un plazo de 10 días para que fundamentaran su negativa a aceptar el alza de precios. 

Finalmente se decidió no aumentar el precio del pasaje a los estudiantes con credencial y reno
var, en breve, los autobuses. 

CODIGO DE PARTICIPANTES 

1) UNIVERSITARIOS 

1) Rector de la Universidad. 
2) Consejo Universitario. 
3) Profesores de la Escuela de Derecho. 
4) Sindicato Unico de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM). 
5) Sindicato del Personal Académico (SPAUM) 
6) Estudiantes de la Preparatoria No. 3. 

11) EXTERNOS. 

Estatales. 

' 1) Dirección de Policía del Estado. 

Otros 
1) Permisionarios de líneas urbanas de autobuses. 
2) Presidente de la Corporación Valladolid de Líneas Urbanas de Autobuses. 
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ESTADO DE OAXACA 
PERIODICO "CARTELES DEL SUR" 

Mayo 1 empezó a organizar el referéndum. 
El 29 de Abril se firmó un convenio entre la La Comisión Electoral Coordinadora del re-
Srfa. de Gobernación, los rectores en pugna y el feréndum anunció su integración. Asimismo, 
Gobernador. Sus principales aspectos se re- señaló que se han empezado a resolver los pro
fieren a la reanudación de clases y al referéndum blemas de los pagos y que, a petición de los gru
del día 13, el cual será organizado por la pos antagónicos, se ha hecho un esfuerzo conci
A N U I ES y en él se elegirá nuevo rector para un liatorio para reanudar las clases. 
período de tres años. i\l'J':)---

En un desplegado del Partido Comunista se 
critican el charrismo sindical y las agresiones Mayo 7 
que sufre el Movimiento Democrático Univer- Principió el referéndum para resolver los pro
sitario. Convocan a un mitin en el que deman- blemas de la UABJO. 
darán escala móvil de salarios, independencia y 
democracia sindical, respeto al derecho de 
huelga y de manifestación pública, respeto a las 
garantías individuales, semana de cuarenta 
horas, cese del patrullaje y de la represión, liber
tad política plena y derogación del amparo agra
rio. 

Mayo3 
Estudiantes que pintaban paredes fueron dete
nidos y posteriormente liberados. 

En un editorial se advierte que el referéndum 
no resolverá el conflicto y sí profundizará la di
visión en la Universidad, tal como· sucedió en 
Puebla. 

Mayo4 
Con la llegada del doctor Rafael Velasco Fer
nández, secretario ejecutivo de la ANUIES, se 

Mayo 8 
Se convoca para el referéndum y se publican las 
reglas que normarán dicho proceso. 

Mayo 9 
La ANUIES pide a los oaxaqueños que no inte
rrumpan el referéndum. 

Mayo 10 
En un desplegado del doctor Velasco Fernán
dez se señalan los avances logrados para la so
lución del conflicto: pago de salarios, integra
ción de la Comisión Electoral y formación de 
los padrones electorales. Advierte, finalmente, 
que no ha tenido ningún obstáculo. 

Mayo 11 
El Comité Ejecutivo del STEUABJO apoya el 
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referéndum y se muestra contrario a las provo
caciones que contra éste se han efectuado. 

Mayo 16 
Estuvo desierta la zona universitaria. El rector 
Martínez Soriano señaló que no habrá revan-

Mayo 12 cha contra los catedráticos pertenecientes al 
Peligro de que se suspenda el referéndum por- otro grupo. 
que el doctor Fernando Galindo Enríquez, can-~ 
didato del Gr':1~º R~~taurador, no había avisa- Ma O 17 
do de su participacion. Hu~o poca asistencia por parte de los alumnos, 

Mayo 13 
El Grupo Restaurador retiró su candidato, 
doctor Fernando Galindo. También señaló que 
se reanudarán las clases. 

La ANUIES determinó que se realice el refe
réndum, participando como candidato único 
el doctor Felipe Martínez Soriano. 

Desplegado de la Escuela de Arquitectura en 
el que manifiesta que el referéndum es un logro 
del Movimiento Democrático Universitario 
(MODU) e invita a toda la comunidad universi
taria a participar. 

Desplegado de la comunidad oaxaqueña en 
el que señala que el referéndum no es la solu
ción y que el Rector de la UABJO debiera ser 
elegido de entre los oaxaqueños que tienen 
prestigio internacional. 

Mayo 14 
Fue tumultuosa la votación de universitarios. 
La cantidad de votos fue imposible de contabi
lizarse. El resultado de la votación se hará pú
blico el día de mañana. El único candidato fue 
el doctor Felipe Martínez Soriano. 

Desplegado del Movimiento Democrático 
Universitario en el que apoya el referéndum y 
manifiesta que éste fue un logro y no una conce
sión. 

Mayo 15 
El gobernador interino del Estado, Jiménez 
Ruíz, reconoció como rector de la UABJO al 
doctor Felipe Martínez Soriano. 

Desplegado de diversas sociedades de alum
nos de varias universidades del País en el que 
manifiestan que debe respetarse la Ley Orgáni
ca de la UABJO. Asimismo señalaron que re
pudian la intervención de los partidos políticos 
en esa Universidad. 
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aún cuando ya existe nuevo rector. Se espera 
que sean restaurados los edificios y se inicien 
las clases. 

Tomará la protesta al rector Martínez Soria
no la Asamblea General, a su regreso de Méxi
co, donde fue a recibir el subsidio. 

Un estudiante preparatoriano fue herido con 
bala y declaró que aun cuando no pudo identi
ficar a sus agresores, considera que fueron 
sorian is tas. 

Mayo 19 
El capitán Adolfo Ferrer, director general de 
Seguridad y Tránsito del Estado, entregó el edi
ficio central a los sorianistas. El arquitecto Ma
nuel Morales, representante del rector Martí
nez Soriano, recibió las instalaciones. 

Desplegado de la Junta de Padres de Familia 
de la UABJO, en el que repudian el acto por el 
cual el gobierno entregó a los sorianistas las 
instalaciones universitarias. Califican de comu
nistas a los sorianistas y responsabilizan al Go
bernador del Estado de los futuros aconteci
mientos. 

Mayo 20 
Man.ifestaciones de los grupos (el Res
taurador y el de los sorianistas). Se encontraron 
en la plaza mayor de la ciudad, pero la policía evi
tó el enfrentamiento. 

Mayo 21 
Se entrevistaron representantes del Movimien
to democrático Universitario con el seéretario 
general del despacho, licenciado Crispín Ca
rrera Rayón, manifestando éste que el subsidio 
se le entregará a Martínez Soriano. 

Mayo 24 
En un desplegado manifiestan que lucharon 
por el Movimiento Democrático Universitario 



y que repudian al grupo Nezahualcóyotl los si
guientes grupos: Directiva de Padres de Fami
lia, Grupo Nicolás Guillén, Movimiento Estu
diantil Revolucionario, Grupo Activista de 
Universitarios en Lucha, Vanguardia Estu
diantil Revolucionaria. 

Mayo 27 
Desplegado de la UABJO firmado por el secre
tario general, Carlos Hernández Chavarría, en 
el que solicitan: la destitución del doctor Juan 
Cedeño Ferreiro, jefe de los Servicios Coordi
nados de Salubridad y Asistencia en el Estado; 
la reinstalación del doctor Jorge Ayala Villa
rreal; que se impida el cese injustificado del doc
tor Félix León Sánchez y que se acabe la repre
sión a los médicos, enfermeras y estudiantes del 
Hospital ··Doctor Aurelio Valdivieso". 

Mayo 28 
El lunes 30 de Mayo se reanudarán las clases en 
la UABJO. El Rector recibió ya el subsidio fede
ral y local, y exhorta a los disidentes para que se 
integren a la actividad universitaria. Por su par
te los disidentes, encabezados por Carlos 
Aranda Villamayor, manifestaron que no desa
lojarán las instalaciones. 

Mayo 29 
El rector Martínez Soriano comunica a los uni
versitarios que el 30 de Mayo se reanudarán las 
clases. 

Mayo 31 
El tesorero general, contador público Raúl 
Canela Manzo, entregó al rector Martínez So
riano el subsidio local (625 millones de pesos), 
correspondientes a los meses de Marzo y Abril. 

Junio 1 
Fueron ocupadas las instalaciones universi
tarias por sorianistas. Manifestó el Rector que 
no habrá revanchismos. -Junio 3 
Una estudiante de Medicina fue golpeada en la 
zona universitaria; dijo que sus agresores 
fueron del grupo de los sorianistas. 

En un desplegado, el Movimiento Democrá-

tico Universitario denuncia que el Grupo Res
taurador los ha provocado. Lo responsabili
zan de los posibles hechos de violencia que su
cedan. 

Junio 4 
El Grupo Restaurador se presentó ante el presi
dente López Portillo y le expuso la idea de que 
se cree la Universidad Autónoma del Sureste. 
Encabezó al grupo el doctor Carlos Aranda 
Villamayor y la idea fue escuchada con agrado. 

Junio 8 
El Grupo Restaurador se entrevistará con el 
Gobierno Local para informarle acerca de la 
creación de la Universidad Autónoma del 
Sureste (UAS). 

Un policía preventivo que fue golpeado por 
los sorianistas en el edificio central hizo su de
nuncia formal. 

Reparados ya los desperfectos que tenía su 
equipo, Radio Universidad reanudará sus emi
siones. La SEP va a proporcionar cintas mag
netofónicas. Se designó . al licenciado Evelio 
Bautista Torres como director de la misma. 

Junio 12 
Que el Estado ayudará a la UAS proporcionán
dole, por el momento, un edificio para que fun
cione provisionalmente. También le donará un 
terreno para la construcción de su edificio. 

Junio 18 
Desplegado del STEUABJO en el que da su 
apoyo al STUNAM y solicita que la UNAM le 
reconozca como sindicato. 

Junio 19 
El rector Martínez Soriano llegó de la Ciudad 
de México y convocó al Consej'o para informar
le de sus gestiones relacionadas con el aumento 
del subsidio federal. 

Junio 21 
El gobernador Jiménez Ruíz le entregó a la 
UAS el local que ocupó la Escuela Mejoras del 
Hogar Rural. El doctor Carlos Aranda Villa
mayor dijo que con esto queda solucionado el 
problema. 
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Desplegado de los alumnos de la Facultaci tle 
Medicina en el que apoyan al rector Martínez 
Soriano y repudian la creación de la Universi
dad Autónoma del Sureste. 

Junio 22 
Desplegado de la Coalición Obrero Campesina 
Estudiantil de Oaxaca (COCEO) en el que apo
ya al STUNAM y a los colonos del campamen
to "2 de Marzo", y solicita la libertad de sus 
miembros que se encuentran presos. 

Junio 26 
Nuev~ 11 manifestaciones en las calles de Oaxa
ca. La que salió del edificio central de la uni
versidad solicitaba la libertad de sus compa
ñeros presos. 

Junio 30 
La Legislatura del Estado tramita la Ley Or
gánica de la UAS, para otorgarle personalidad 
jurídica a esa institución. 

Paro de 24 horas del personal académico de 
la UABJO en apoyo al STUNAM. La rectoría 
no aprobó este acto. -
Julio lo. 
Atentado contra el rector Martínez Soriano. 
Arrojaron varias bombas molotov a su residen
cia; no hubo heridos ni detenidos. 

En un desplegado del Sindicato de Trabaja
dores Académicos de la Universidad de Oaxaca 
(STAUO) se repudian los actos de las autorida
des universitarias y se responsabiliza al Gobier
no Local por los posibles actos de violencia. 

Julio S 
Tomó posesión el Consejo Estudiantil de Dere
cho. El acto fue presidido por el rector Martí
nez Soriano. Se vislumbra la regularización de 
la vida universitaria. 

Julio 8 
Los estudiantes de la UABJO protestaron por 
la intervención de la policía en la UNAM, pin
tando paredes. 

En desplegados, el STEUABJO manifiesta 
su apoyo al STUNAM y solicita que salga la 
policía de la UNAM, que se libere a los deteni-
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dos y que se firme la contratación colectiva con 
el STUNAM. 

Julio 12 
En una reunión con el licenciado Crispín Ca
rrera Rayón, secretario general del Despacho 
del Estado, los estudiantes de la Facultad de Me
dicina de la UABJO se quejaron de la falta de ca
tedráticos y solicitaron al Gobierno del Estado 
que los contrate. 

Julio IS 
En la Escuela de Comercio de la UABJO se rea
lizará un estudio sobre las tarifas del transporte 
urbano, dado que se pretende aumentar el pre
cio del servicio. 

Julio 16 
La Cooperativa de Choferes del Sur y el repre
sentante de los estudiantes firmaron un conve
nio provisional, a fin de que sea tomado en 
cuenta el estudio que realizará la Escuela de Co
mercio acerca del transporte urbano para la so
lución del mismo problema. 

Julio 23 
En un desplegado de los transportistas se men
ciona que si el estudio no se encuentra termina
do en la fecha señalada y además no les favore
ce, suspenderán el servicio de transporte urba
no. 

Julio 28 
En un desplegado de la Coalición Obrera Cam
pesina Estudiantil del Istmo (COCEI) se apoya 
al rector Martínez Soriano por su actitud de lle
var a la universidad a servir al pueblo. 

Julio 29 
Mañana vence el plazo para que los estudiantes 
de Comercio entreguen el estudio de los costos 
del transporte urbano y los transportistas, por 
su parte, manifestaron que si no lo entregan, 
aumentarán el pasaje. 

En el Hospital Universitario hubo una pelea 
entre el Grupo Restaurador y el Grupo Demo
cratizador. 



Agosto 2 
Los estudiantes de Comercio de la UABJO en
tregaron el _estudio sobre los costos del trans
porte urbano, en el cual se muestra que sí pro
cede el aumento decretado por los transportis
tas. 

En un desplegado del Frente Democrático 
Universitario se apoya al rector Martínez 
Soriano y también se pide que se expulse de la 
Universidad al Grupo Nicolás Guillén. 
~ 

Agosto 3 
Miembros del Grupo Nezahualcóyotl, manipu
lados por el rector Martínez Soriano, tomaron 
la Preparatoria No. 1 y destituyeron al director 
de la misma, licenciado Alejandro de Jesús Ra
mírez. 

En un desplegado explica su acción el Conse
jo General de Representantes de la Prepara
toria No. l para destituir al director de esa escue
la. 

En un desplegado, el Bufete Popular Univer
sitario ,de la UABJO manifiesta que se ha in
tentado secuestrar a varios de sus miembros, 
por lo que pide que las autoridades competen
tes intervengan o serán ellas las responsables de 
los acontecimientos. 

En un desplegado del Frente Democrático 
Universitario se repudian los acuerdos toma
dos sobre el Consejo General de Representan
tes de la Preparatoria No. l. Condenan al Go
bernador del Estado y solicitan la expulsión del 
licenciado Marco Antonio Niño de Rivera, de 
Raymundo Villalobos y de Carlos Hernández 
Chavarría. 

Agosto 6 
En un desplegado, diversos grupos tales como: 
Nicolás Guillén, Movimiento de Estudiantes 
Revolucionarios, Vanguardia Estudiantil Re
volucionaria y Grupo de Actividades-de Uni
versitarios en Lucha, repudian al Grupo Neza
hualcóyotl y a su filial, el FRENTE DEMO
CRATICO UNIVERSITARIO, acusándolos 
de haber creado el ambiente de terror que impe
ra en la UABJO. 

En un desplegado del Frente Democrático 
Universitario, éste informa al pueblo que el 
alza del 25 por ciento en los transportes urba
nos es injusto. 

Agosto 8 
En un desplegado, el licenciado Marco Anto
nio Niño de Rivera manifiesta que no fue acep
tada su renuncia como Consejero de la Prepa
ratoria No. l y que posteriormente, en falsas 
elecciones, se designó a un nuevo consejero. 
Por lo que hasta el momento, él es el consejero 
legítimo. 

Agosto 9 
Declara el rector Martínez Soriano que no per
mitirá la creación de más grupos en la UABJO 
y que continuará con el movimiento democrá
tico universitario. 

En un desplegado, la planta de catedráticos 
de la Preparatoria No. 1 apoya a Martínez So
riano y le solicitan que permanezca como di
rector el licenciado Alejandro de Jesús Ramí
rez García y que se destituya al licenciado Mar
co Antonio Niño de Rivera como representan
te de los catedráticos ante el Consejo Universi
tario. 

En un desplegado, los Jefes de Grupo de la 
Facultad de Derecho apoyan a Martínez Soria
no y a su Movimiento Democrático Universi
tario y solicitan la destitución de Carlos Her
nández Chavarría, secretario general. 

Desplegado del Consejo General de Repre
sentantes de la Preparatoria No. 3, brindándo
le su apoyo al Rector y solicitando la expulsión 
del secretario general, Carlos Hernández Cha
varría. 

Agosto 10 
Desplegado del Consejo General de Represen
tantes de la Escuela de Bellas Artes, en el cual 
apoyan al Consejo General de Representantes 
de la Preparatoria No. 1 en su decisión de desti
tuir como director de ésa al licenciado Alejan
dro de Jesús Ramírez. 

En un desplegado, Guillermo E. de Gyves, 
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jefe del Departamento de Imprenta de la UAB
JO, apoya a Martínez Soriano y le solicita que 
no se destituya al director de la Preparatoria 
No. l, licenciado Ramírez García. 

En un desplegado, el Consejo General de Re
presentantes de Enfermería y Obstetricia apoya 
la decisión del Consejo General de Represen
tantes de la Preparatoria No. l: destituir al di
rector Ramírez García. 

Agosto 11 
El arquitecto Ernesto Pérez Pujol fue nombra
do Secretario General, en sustitución de Carlos 
Hernández Chavarría. 

El Partido Comunista quiere apoderarse de 
la UABJO y está utilizando al antropólogo 
Carlos Hernández Chavarría. 

En un desplegado, el rector Martínez Soria
no informa a la comunidad universitaria que 
destituyeron de sus cargos en la UABJO a Pa
blo Gutiérrez Avila, contralor y a Hernández 
Chavarría, secretario general. 

En un desplegado, el Consejo General de Re
presentantes de la Preparatoria No. 4 apoya al 
Rector y le pide que el licenciado Alejandro de 
Jesús Ramírez continúe como director de la 
Preparator~a No. l. 

En un desplegado, el Consejo General de Re
presentantes de la Preparatoria No. 5 apoya al 
rector Martínez Soriano en su decisión de des
tituir como secretario general a Hernández 
Chavarría. 

sen tan tes de la Preparatoria No. 2, en el que so
licitan el congelamiento de Alejandro de Jesús 
Ramírez García, como director de esa escuela y 
desconocer los acuerdos tomados al respecto 
por el Rector. 

Agosto 14 
Desplegado del Cuerpo de Instructores de la 
Escuela de Enfermería y Obstetricia en el que 
simultáneamente apoyan a Martínez Soriano y 
manifiestan estar de acuerdo con la destitución 
de Hernández Chavarría. 

En un desplegado, el Frente Democrático 
Universitario apoya al rector Martínez Soriano 
y responsabiliza al Gobierno Estatal de cual
quier atentado a la integridad física de sus 
miembros. 

Agosto 16 
Desplegado de los estudiantes del Grupo De
mocracia Universitaria en el que expresan su 
apoyo a Martínez Soriano y le señalan que está 
dando muchas oportunidades a los coyotes del 
Grupo Nezahualcóyotl, lo cual puede ser per
judicial. 

En un desplegado, los alumnos del segundo 
año de Derecho apoyan a Hernández Chava
rría como secretario general y atacan al rector 
Martínez Soriano. 

Agosto 18 
En un desplegado, el Comité Regional del Par
tido Comunista ataca al rector Martínez So
riano porque con sus actos traiciona los princi-

Agost0 12 píos de la Universidad Popular. 
En un desplegado, el Consejo General de Re-f -
presentan tes de Enfermería y Obstetricia apoya 
como secretario general a Hernández Chava
{ría. 

Desplegado del STEUABJO en que denun-
cia que sus miembros son molestados por gru
pos políticos, tanto en la Preparatoria No. l 
como en la Facultad de Derecho. Asimismo, 
expresan su apoyo al Movimiento Democráti
co Universitario. 

En un desplegado, el Bloque Estudiantil 
Universitario de Odontología apoya al Rector 
y acepta la destitución de Hernández Chava
rría como secretario general. 

Desplegado del Consejo General de Repre-
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Agosto 19 
Cuando las clases se desarrollaban normal
mente, se presentó un grupo armado en la Pre
paratoria No. 2 y balaceó a los alumnos. Hubo 
cinco heridos. Se desconoce la identidad de los 
culpables. 

En un desplegado, el Consejo General de Re
presenta-ntes de la Preparatoria No. 2 repudia 
al Rector y lo responsabiliza de la agresión que 
sufrieron. Asimismo señala que el Rector es di
rigente de la organización Nezahualcóyotl, a la 
que señalan como agresora. 

En un desplegado de diversos grupos de la 



Preparatoria No. 2, éstos responsabilizan al 
Grupo Nicolás Guillén de los violentos hechos 
acaecidos recientemente. 

En un desplegado de la base estudiantil de la 
Preparatoria No. 2, ésta responsabiliza al licen
ciado Marco Antonio Niño de Rivera y al an
tropólogo Carlos Hernández Chavarría de co
mandar al Grupo Nicolás Guillén y de provo
car los violentos hechos ocurridos recientemen
te. 

Agosto 24 
En un desplegado, la Federación de Sindicatos 
Universitarios apoya la huelga del STEUAB
JO, en la que piden aumento salarial. 

Agosto 25 
Informaron las autoridades universitarias que 
se suspende el ingreso a las carreras de Medici
na y Derecho y que sólo admitirán alumnos de 
nuevo ingreso en Arquitectura, Comercio y 
Administración de Empresas. 

En un desplegado varios profesionistas, en
tre ellos el secretario general de la UABJO, Er
nesto Pérez Pujol, apoyan al Movimiento De
mocratico Universitario y expresan que la Uni
versidad debe servir al pueblo. 

Agosto 26 
En un desplegado del Consejo General de Re
presentantes del área de Contaduría se desco
nocen los acuerdos tomados en la asamblea 
del 19 de agosto, que fue presidida por Hernán
dez Chavarría. 

Agosto 30 
Desplegado del Consejo General de Represen
tantes de la Preparatoria No. 4, apoyando a 
Martínez Soriano. 

Septiembre 2 
Se han formado varios grupos de padres de fa
milia de la UABJO, unos a favor y otros en 
contra de Martínez Soriano. 

Septiembre 6 
Desplegado del Grupo de Estudiantes U niver
sitarios en el que denuncian los actos de vanda
lismo realizados en la Preparatoria No. 4. Res-

ponsabilizan por esos actos al ex-director Jeró
nimo Brena Flores. 

En un desplegado del Grupo Flores Magón, 
se acusa al licenciado Abraham Martínez Alva
rez, director de la Facultad de Derecho, de 
provocar el sectarismo dentro de la UABJO. 

Septiembre 8 
Desplegado del licenciado Abraham Martínez 
Alvarez en el que contesta al desplegado en que 
se le atacó. Solicita que sean desenmascarados 
los responsables del mencionado desplegado. 

Septiembre 1 O 
Desplegado del Movimiento Democrático 
Universitario, en el cual solicita se destituya al 
doctor Juan Carreño Ferreira de la Jefatura de 
los Servicios Coordinados de Salud Pública del 
Estado y que se le consigne penalmente. 

Septiembre 11 _ 
Desplegado del Grupo Activista Independiente 
de la Facultad de Derecho, por el'cual descono
ce las decisiones tomadas por el Grupo Nicolás 
Guillén, ya que éste no representa a la base es
tudiantil. 

....,¡,.,,_ 

Septiembre 15 
La UABJO, por conducto del rector Martínez 
Soriano, solicitó a los gobiernos Federal y 
Estatal que el subsidio sea aumentado, porque 
el STEUABJO ha solicitado el 20 por ciento de 
aumen~o y ha emplazado a huelga. 

Septiembre 20 
El STEUABJO solicita un 20 por ciento de au
mento. Las autoridades universitarias ofrecen 
13, 14 y 15 por ciento, de acuerdo a la catego
ría. El sindicato manifestó que no cederá y se
ñaló que la huelga empezará el 22 del mes en 
curso. 

Desplegado del rector Martínez Soriano en 
el que reconoce que los trabajadores tienen de
recho a solicitar el aumento. Señala que la Uni
versidad no está en condiciones de satisfacer 
sus peticiones. Agregó que si efectuán la huel
ga, estarán atendiendo intereses ajenos a la 
Universidad. 
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Septiembre 21 
Desplegado del Sindicato de ,Trabajadores y 
Empleados de la UABJO en el que solicitan 
que no se rompa la democratización en esa 
Universidad. Sin embargo, insisten en su peti
ción y responsabilizan a las autoridades univer
sitarias de la huelga. 

Septiembre 22 
El STEUABJO y las autoridades universita
rias han llegado a un acuerdo y se suspende la 
huelga. 

Septiembre 24 
Desplegado del STEUABJO, informando que 
se obtuvo un aumento entre el 15 y 17 por cien
to, dependiendo de la categoría. También se 
adhieren a la petición de que se aumente el sub
sidio a la UABJO. 

Septiembre 25 
En un desplegado, la Alianza de Estudiantes 
Independientes (AEI) da a·conocer a los alum
nos de nuevo ingreso la filiación política de los 
grupos que existen en la UABJO y los intereses 
que representan: los llamados Troskos, que 
pertenecen al Partido Revolucionario de los 
Trabajadores; el grupo MER, que forma parte 
del Partido Comunista Mexicano y el grupo 
Nicolás Guillén, afiliado al PRI. 

Septiembre 28 
En un desplegado, el rector Martínez Soriano 
solicita a las autoridades competentes la liber
tad del estudiante David Cortés Gutiérrez y, al 
mismotiempo,pide que sean respetadas las ga
rantías individuales. 

Septiembre 29 
Fue liberado el estudiante David Cortés Gutié
rrez. 

Septiembre 30 
En un desplegado del Movimiento de Estu
diantes Revolucionarios se denuncia que uno 
de sus miembros fue golpeado por Los coyotes, 
los cuales son patrocinados por el rector Martí
nez Soriano. 
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Octubre 1° 
La Ley Orgánica de la UABJO será reformada 
a fin de que haya paridad en las elecciones de 
sus autoridades. Las iniciativas fueron presen
tadas desde hace meses a la legislatura local, la 
cual aún no informa que las ha recibido. -... 
Octubre 5 
Desplegado del rector Martínez Soriano en el 
que manifiesta que la UABJO nombró un abo
gado defensor para el señor Jesús Vicente Váz
quez, este último fue puesto en libertad, no por
que el abogado haya presionado al Gobierno a 
nombr~ de la UABJO, sino porque no cometió 
acto delictivo alguno. 

Octubre 7 
En un desplegado, la Preparatoria No. 4 apoya 
al rector Martínez Soriano y repudia al Grupo 
Nicolás Guillén. 

Octubre 8 
El rector Martínez Soriano declaró que la SEP 
le entregó 13 millones para la remodelación de 
los edificios de la UABJO y que no se le resol
vió n~da acerca de la petición de que sea au
mentado el subsidio. 

Octubre 14 
Los universitarios, encabezados por el rector 
Martínez Soriano, solicitaron al Gobernador 
que sea reformada la Ley Orgánica de la Uni
versidad. También señalaron que su solicitud 
ya lleva bastante tiempo. 

Octubre 15 
Las instalaciones universitarias amanecieron 
pintadas con frases ofensivas. Además se pide 
la destitución del Rector y de su camarilla. 

Octubre 19 
El rector Martínez Soriano encabezó un mitin 
en el cual se pidió una solución a los problemas 
agrarios de la entidad. 

Octubre 20 
Desplegado del Grupo de Estudiantes Activis
tas Unidos, en contra del rector Martínez So-



riano, denuncia que éste utiliza al Grupo Neza
hualcóyotl para mantener su posición. 

Octubre 21 
Siguen las manifestaciones encabezadas por el 
rector Martínez Soriano. 

Octubre 22 
El Director de la Escuela de Arquitectura de
claró que la expulsión de varios alumnos exaltó 
los ánimos del estudiantado. 

Octubre 24 
El ingeniero Luis López Velasco, director de la 
Casa de Cultura, manifestó que los profesionis
tas que egresen de la UABJO tendrán una pre
paración muy deficiente. --Octubre 25 
En un desplegado, la Preparatoria No. 5 señala 
que un grupo de sus miembros fue golpeado por 

· integrantes del Grupo Nicolás Guillén. 

Octubre 29 
En un desplegado, el Consejo General de Re
presentantes de Enfermería y Obstetricia y de la 
Preparatoria No. 2 otorgan su apoyo a los maes
tros de Ciencias Químicas que fueron destitui
dos. 

En un desplegado, el STEUABJO pide la 
destitución de Samuel Hernández Ruíz, jefe del 
Departamento. Psico-pedagógico de la UAB
JO. 

Octubre 30 
El rector Martínez Soriano despidió a 32 cate
dráticos, entre los cuales se encuentran las es
posas de los dirigentes del grupo opositor. Los 
afectados convocaron a una asamblea para or
ganizar un paro buscando apoyo para que se les 
reinstale. 

Noviembre 3 
El Gobernador del Estado manifestó, durante 
su informe de Gobierno, que respetará la auto
nomía de la UABJO. También señaló que se 

entregó el subsidio correspondiente a los meses 
de Agosto y Septiembre de 1977, y que su mon
to asciende a la cantidad de 4 millones, 670 mil 
pesos. 

Noviembre 5 
El rector Martínez Soriano declaró, con respec
to al problema de la Normal, que maestros uni
versitarios impartirán clases. 

En un desplegado, los maestros reprimidos 
manifiestan su inconformidad con la política 
seguida por la rectoría y solicitan que se les pa
guen los salarios caídos, que se les de libertad 
de expresión y de cátedra, estabilidad en sus 
clases y una auditoría para comprobar que el 
presupuesto no se despilfarra. 

Noviembre 7 
En un desplegado, el Frente Democrático de 
Estudiantes denuncia que los grupos comanda
dos por Hernández Chavarría y Niño de Rivera 
quieren apoderarse de la Dirección de la Prepa
ratoria No. 2. 

Noviembre 8 
Los alumnos de la Preparatoria No. 2 desean 
regresar a clases; sin embargo, los porros del 
rector Martíriez Soriano se los impiden, decla
raron varios alumnos. 

Balazos frente a la UABJO. Un herido y un 
automóvil destruido. Se abrió fuego desde un au
tomóvil en contra del edificio central, ocupado 
por sorianistas. 

Noviembre 9 
Manifestó el rector Martínez Soriano que no es 
partidario de la violencia, pero que si los del 
grupo·contrario, integrado por oportunistas del 
Partido Comunista, pretenden tomar las insta
laciones de la UABJO, los estudiantes la defen
derán. 

En un desplegado, el STEUABJO responsa
biliza al Rector y al grupo Nezahualcóyotl de 
las agresiones que recibió uno de sus miembros 
el 7 de Ñoviembre frente al edificio central. 

Noviembre 10 
Balacera en la UABJO; el automóvil del cate
drático Manuel Mota Ramírez fue incendiado. 
Los alumnos de Ciencias Químicas se traslada-
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ron a la Facultad de Medicina buscando seguri
dad, ya que en sus instalaciones pueden ser 
agredidos por el Grupo Nezahualcóyotl, al que 
se responsabiliza de los recientes acontecimien
tos. 

En un desplegado, el rector Martínez Soria
no manifiesta que en todos los acontecimientos 
sus seguidores sólo se han defendido y que los 
agresores son los grupos Nicolás Guillén y 
MER, comandados por Hernández Chavarría 
y Niño de Rivera. 

Los alumnos de la Preparatoria No. 2 fueron 
agredidos por los Coyotes. del Grupo Neza
hualcóyotl. 

-.... ... 

Noviembre 11 
Dos alumnos de la Preparatoria No. l fueron 
lesionados y posteriormente trasladados a la 
Cruz Roja. Se culpa al Grupo Nezahualcóyotl 
por estos hechos. 

En un desplegado de la base estudiantil y de 
los representantes de Derecho, éstos responsa
bilizan de todos los atentados que han sufrido 
la UABJO y su comunidad a los grupos: Nico
lás Guillén, Bufete Particular de Rafael Garza y 
Asociados, y al MER. 

En un desplegado, el STEUABJO manifiesta 
que parará 48 horas y que los trabajadores del 
edificio central se trasladarán al edificio Labas
tida por no existir garantías para sus miembros. 

Noviembre 14 
Desplegado del STEUABJO en el que informa 
que su paro se prolongará hasta el día 15 de 
Noviembre a las 18 horas, ya que las autorida
des no han resuelto sus peticiones. 

Noviembre 15 
El estudiante de Arquitectura Alejandro Velas
co Alcántara fue balaceado y herido por Los 
Coyotes. 

Noviembre 16 
En un desplegado, el Director de Ciencias Quí
micas manifiesta que les ha sido rescindido su 
contrato a los maestros que se trasladaron a la 
Facultad de Medicina con el pretexto de inse
guridad física en sus centros de trabajo. 

En carta abierta, el director de Ciencias Quí
micas, doctor Sergio Silva Quintana, expresa al 
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director de Medicina, doctor Jorge Ayala Vi
llarreal, que está incurriendo en indisciplina y 
obstaculizando el desarrollo cultural de la Fa
cultad de Ciencias Químicas, ya que con su ac
titud está desconociendo la política de las auto
ridades universitarias. 

Noviembre 17 
Desplegado de la Asamblea General de la Es
cuela de Derecho en el que manifiesta su apoyo 
al rector Martínez Soriano y repudia a Niño 
de Rivera, Hernández Chavarría y Jorge Villa
rreal. 

En un desplegado, el rector Martínez Soria
no manifiesta que una de sus preocupaciones es 
que toda la comunidad universitaria goce de se
guridad en el desarrollo normal de sus activida
des. 

Noviembre 18 
La Asamblea de Medicina acordó destituir al 
rector Martínez Soriano. Todos los alumnos de 
las facultades y escuelas, excepto la de Odonto
logía, se reunieron y acordaron que se reinstale 
a los maestros despedidos. Agregaron que debe 
impartirse la clase de marxismo-leninismo. 

Balacera entre la policía y sorianistas. El re
sultado: varios heridos. 

Noviembre 19 
El Gobernador del Estado declaró, en relación 
a los brotes de violencia acaecidos, que no se 
responderá a las agresiones, tal como se demos
tró el día anterior. 

El rector Martínez Soriano salió a la Ciudad 
de México para gestionar el subsidio federal, 
retenido por la Secretaría de Educación Públi
ca. 

En un desplegado de la Planta de Catedráti
cos de la Escuela de Enfermería y Obstetricia, se 
apoya al rector Martínez Soriano y se repudia a 
los oportunistas, encabezados por Niño de Ri
vera y Hernández Chavarría. 

Noviembre 20 
Desplegado de la Coalición Obrera Campesina 
Estudiantil y del Istmo (COCEI) en el cual apo
ya al rector Martínez Soriano. 



Noviembre 22 
El doctor Martínez Soriano declaró que la 
UABJO volverá a recibir el subsidio federal y 
que la suspensión temporal del mismo se debió 
a la renuncia del licenciado Julio Rodolfo Moc
tezuma Cid. 

En un desplegado, el Bloque de Trabajadores 
Independientes apoya al rector Martínez Soria
no. 

En un desplegado, el rector Martínez Soria
no convoca a reanudar las clases a los alumnos 
de las Preparatorias l y 2. 

Noviembre 23 
En un desplegado, la Preparatoria No .. 4 de Te
huantepec se declaró en asamblea permanente 
y le otorgó su apoyo a Martínez Soriano. -
Noviembre 24 
La Comisión Coordinadora informa que sus 
representantes irán a la Ciudad de México y 
que la ANUIES saldrá hacia Oaxaca para pa
gar a los trabajadores y catedráticos. 

En un desplegado, el Frente Estudiantil Ma
gisterial otorga su apoyo al rector Martínez So
nano. 

Noviembre 25 
En un desplegado, dos representantes de Dere
cho apoyan a Martínez Soriano y desconocen 
la asamblea realizada por la Comisión Coordi
nadora el pasado 15 de Noviembre. 

En un desplegado, el Bloque de Estudiantes 
Democráticos de Medicina apoya al rector 
Martínez Soriano. 

Noviembre 26 
En un désplegado, los alumnos del quinto año 
de Derecho apoyan a Martínez Soriano y solici
tan que se le entregue el subsidio. 

En un desplegado, el Consejo General de Re
presentantes de Derecho reconoce como máxi
ma autoridad de la UABJO a Martínez Soria
no. 

Noviembre 27 
Desplegado de los alumnos de Medicina en el 
que apoyan y dan a conocer los gastos realiza
dos entre Agosto y Octubre de 1977. 

Desplegado de los Padres de Familia de la 
UABJO en el que apoyan a Martínez Soriano y 
·repudian a Hernández Chavarría y Niño de Ri
vera. 

Noviembre 29 
Desplegado del Movimiento Democrático Uni
versitario en el que apoyan a Martínez Soriano 
y responsabilizan a los partidos gubernamenta
les por los actos de violencia. 

Desplegado del Consejo General de Repre
sentantes de la Base Estudiantil de la Prepara
toria No. 3 apoyando a Martínez Soriano. 

Noviembre 30 
Según parece, como resultado de las gestiones 
de la Comisión Coordinadora, un representan
te de la ANUIES y otro de la SEP pagarán al 
personal sindicalizado y a los catedráticos. 

En un desplegado, la Comisión Coordinado
ra y el Movimiento Democrático Universitario 
invitan a un mitin que se realizará ese mismo 
día a las 17 horas. 

Diciembre 1 ° 
El rector Martínez Soriano informó que le fue 
suspendido el subsidio, subrayando que conti
nuará en la lucha. 

En un desplegado, los estudiantes de Medici
na manifiestan que se abstendrán del pago de 
sus inscripciones hasta el mes de enero. En caso 
de que no se haya solucionado el problema, to
marán las medidas necesarias. 

Diciembre 2 
En un desplegado, el rector Martínez Soria

no informa al pueblo, y especialmente al licen
ciado López Portillo, que fue suspendido el 
subsidio. 

En un desplegado, la Comisión Coordinado
ra repudia a la administración de Martínez So
riano y acusa a los Coyotes y a la Unión del 
Pueblo de haber amenazado de muerte a sus in
tegrantes. 
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Diciembre 3 
La Comisión de la ANUIES, encabezada por el 
contador José Martínez Maltus, comenzará a 
pagar sus sueldos a los sindicalizados en el edi
ficio Labastida. Esto originó que los estudian
tes sorianistas realizaran una marcha, la cual 
fue dispersada por la policía. 

Fue balaceada la casa del licenciado Marco 
Antonio Niño de Rivera, resultando herido un 
alumno de preparatoria. No fueron identifica
dos los agresores. 

Tremenda balacera en la preparatoria No. 2, 
cuando los sorianistas desalojaron al grupo de 
Niño de Rivera y Hernández Chavarría. 

Diciembre 4 
En un desplegado, la Comisión Coordinadora 
indica a los trabajadores del edificio central que 
deben presentarse a laborar al edificio Labasti
da y que en caso de no hacerlo así se les aplica
rán las sanciones correspondientes. 

En un desplegado, la Comisión Coordinado
ra solicita al rector Martínez Soriano que entre
gue el edificio central, apercibiéndolo de que de 
no hacerlo así se procederá conforme a la Ley 
Orgánica de la Universidad. 

Desplegado del Movimiento Democrático 
Universitario en el que se repudia la interven
ción de la ANUIES y de la Comisión Coordi
nadora. 

Desplegado del STEUABJO en el que se re
pudia a la ANUIES por violar la autonomía al 
tomar atribuciones que no le corresponden. 
Asimismo apoya al rector Martínez Soriano. ---Diciembre 6 
El rector Martínez Soriano declaró que los úni
cos que pueden desautorizarlo son los estudian
tes y que la ANUIES, el gobierno federal y el 
local apoyan a la Comisión Coordinadora. 

Diciembre 7 
El Gobernador del Estado reconoció a la Co
misión Coordinadora como autoridad de la 
UABJO. Agregó que Martínez Soriano y el 
Grupo Nezahualcóyotl han provocado una ola 
de violencia y son los culpables de que la auto
nomía en algún momento no haya sido respeta
da. 
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Desplegado del STEUABJO en el que repu
dia la violencia y responsabilizan a Los Coyotes 
por los actos violentos acaecidos, solicitando 
que el Gobierno tome una decisión para este pro
plema. 

Diciembre 8 
La Comisión Coordinadora se entrevistará en 
la Ciudad de México con representantes de la 
SEP y de la ANUIES, a fin de resolver los con
flictos universitarios. 

Declara Martínez Soriano que únicamente la 
comunidad universitaria puede desconocerlo y 
que no entregará el edificio central. 

En seis meses se espera que sea nombrado 
nuevo rector de la UABJO, ya que antes deben 
realizarse asambleas en todas las escuelas y fa
cultades, según lo declaró Jorge Ayala Villa-
rreal. · 

Se realizó un mítin en las calles de la ciudad 
para apoyar a Martínez Soriano. 

En un editorial se manifiesta que reconocer a 
la Comisión Coordinadora como autoridad de 
la UABJO no resuelve el problema que ésta en
frenta. 

En un desplegado, el Consejo General U ni
versitario Paritario apoya a Martínez Soriano y 
repudia al licenciado Niño de Rivera y a Her
nández Chavarría. Asimismo, responsabiliza a 
los gobiernos Federal y Local de violación a la 
autonomía y de suspender el subsidio. 

Desplegado de la Comisión Coordinadora en 
el que señala los acuerdos que deberán tomarse 
en el mítin y protesta por la muerte de dos pre
paratorianos, solicitando que se sancione a los 
responsables. Asimismo manifiesta su repudio 
hacia la organización Nezahualcóyotl y apoya 
la democratización de la UABJO. 

Diciembre 9 
Fueron detenidos varios miembros del grupo 
sorianista que ocupaban cargos directivos den
tro de la UABJO. 

Fueron golpeados dos policías e incendiado 
su automóvil, cuando pretendían detener al 
profesor Pineda Solís, de la Preparatoria No. 2. 
Los responsables son los sorianist-as. 

En un desplegado, el Bloque de Trabajadores 
Independientes de la UABJO denuncia el se-



cuestro de cuatro funcionarios de la UABJO y 
responsabiliza al Gobierno del Estado. 

En un desplegado, el Consejo Universitario 
apoya a Martínez Soriano y cita a diversos mí
tines que se ·realizarán en Juchitán, Tuxtepec, 
Huajuapan y Oaxaca. 

Diciembre 10 
En una asamblea realizada en el edificio cen
tral, Martínez Soriano propuso un referéndum 
para resolver el conflicto. 

En un desplegado, la Sociedad de Padres de 
Familia y catedráticos de la Preparatoria No. 5 
apoyan a Martínez Soriano, repudian a la Co
misión Coordinadora y solicitan la libertad de 
los detenidos. 

Diciembre 13 
Fueron detenidos doce sorianistas, a quienes se 
acusa de haber cometido diversos delitos fede
rales. 

En un desplegado, la Comisión de Padres de 
Familia de la UABJO dá a conocer el telegrama 
que envió al presidente López Portillo en el que 
solicita la libertad de los detenidos. Asimismo, 
responsabiliza al Gobierno Local de la integri
dad física de los mismos. 

Diciembre 14 
La Policía Judicial Federal detuvo al director 
de derecho~ Abraham Martínez Alavez, se des
conoce su paradero. 

La policía desalojó en la madrugada el edifi
cio central de la UABJO, ocupado por sorianis
tas, sin que estos opusieran resistencia. 

Nuevamente hubo brotes de violencia en la 
Preparatoria No. l de la UABJO. Secuestraron 
camiones y automóviles y amenazaron con 
quemarlos si la policía no desalojaba dicha es
cuela. Para evitar el incendio la policía se retiró. 

Diciembre 15 
Desde el martes en que salió para la ciudad de 
México Martínez Soriano se desconoce su pa
radero y se presume que fue detenido. 

La ANUIES y la SEP propondrán una solu
ción para que la UABJO normalice su vida aca
démica. 

La Comisión Coordinadora se manifestó en 
contra de la intervención de la policía en el edi-

ficio central y solicitó que se respete la integri
dad física de los detenidos. Agregó que Martí
nez Soriano provocó esta situación. 

En un desplegado, la Comunidad de Comer
cio y Administración apoya a la Comisión 
Coordinadora. 

Diciembre 16 
La ANUIES entregó el subsidio a la UABJO. 
El doctor Rafael Velasco Fernández manifestó 
que la ANUIES no reconoce ni desconoce au
toridades. 

Por conducto del licenciado Alberto Canseco 
Ruíz, los diputados locales felicitaron al Go
bernador del Estado por la decisión que tomó 
en relación con la UABJO, agregando que sólo 
así podrá retornar la calma. 

En un desplegado, el Movimiento Democrá
tico Universitario solicita la libertad de los de
tenidos y manifiesta su repudio hacia la Comi
sión Coordinadora. 

Diciembre 17 
El diputado y licenciado Alberto Canseco Ruíz 
indicó que el edificio central de la UABJO debe 
funcionar como Museo Juarista, ya que por su 
ubicación es muy difícil que continúe como es
cuela. 

La Comisión Coordinadora elabora el pro
yecto de Ley Orgánica de la Universidad, espe
ra presentarlo al Congreso del Estado en los 
primeros días de enero. 

Fueron detenidos tres sorianistas quienes di
jeron que el Movimiento Democrático Univer
sitario fue utilizado para cometer fechorías y 
actos terroristas. 

---
Diciembre 18 
En un desplegado, la señora Carmen F. de Cruz 
solicita la libertad de su esposo y de su hijo, 
quienes fueron detenidos en su domicilio por la 
Policía Judicial Federal. 

En un desplegado, la señora María Cornelia 
Gómez pide la liberación de sus hijos y respon
sabiliza al Gobierno Federal de su integridad fí
sica. 
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Diciembre 20 
El Gobierno del Estado señaló que el reconoci
miento de la Universidad Autónoma del Sures
te depende de la Secretaría de Educación Públi
ca. 

El Gobernador del Estado invita a las au
diencias públicas en las que se discutirá la Ley 
Orgánica de la UABJO. 

Diciembre 22 
El licenciado López Portillo concedió la autori
zación para que se reconozca la Universidad 
del Sureste y afirmó que el motivo de la disputa 
en la UABJO es el subsidio. 

Diciembre 23 
En un desplegado, la Cámara de Comercio y 
otras agrupaciones agradecen al presidente Ló
pez Portillo el haber reconocido a la Universi
dad del Sureste. 

Diciembre 24 
El Gobernador del Estado inauguró las audien
cias de la Ley Orgánica de la Universidad. 

Diciembre 28 
En un desplegado, trabajadores de confianza 
de la UABJO reconocen como autoridad a la 
Comisión Coordinadora y señalan estar dis
puestos a colaborar en la solución del conflicto. 

Diciembre 30 
El subprocurador de justicia, licenciado Gusta
vo Meixueiro Flores, informó que existen va
rias órdenes de captura en contra del doctor 
Martínez Soriano. 

Enero lo 
En un desplegado, diversas madres de familia 
aseguran que los estudiantes y catedráticos de
tenidos no pueden ser los principales implica
dos en los actos terroristas realizados el 23 de 
diciembre. Asimismo solicitan la libertad del 
director de la Facultad de Derecho, licenciado 
Abraham Martínez Alavez y responsabilizan a 
los gobiernos Federal y Estatal de la integri
dad de los detenidos. 

Enero 3 
El Gobernador del Estado afirmó, después de 
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haberse entrevistado con el licenciado López 
Portillo, que no piensa renunciar y que desco
noce si la CIA está interviniendo en el conflicto 
universitario. 

Enero 4 
El Gobernador del Estado informó que los edi
ficios de la UABJO serán entregados a la Co
misión Coordinadora, por ser ésta la que recibe 
el subsidio. 
El licenciado Abraham Martínez Alavez de
nunció al grupo Nezahualcóyotl como respon
sable de diversos actos terroristas. Agregó que 
se retira de la actividad universitaria, por lo 
que solicita en lo sucesivo, el ser relevado de 
toda responsabilidad. --Enero 5 
En un desplegado, la Asamblea de Estudiantes 
Universitarios afiril_la que éstos sólo regresarán 
a clases cuando cesen las represalias en contra 
de los simpatizantes del Movimiento Democrá
tico Universitario. Asimismo expresan su re
pudio a la Comisión Coordinadora. 

En un desplegado, el STAUO repudia la vio
lencia y apoya a la Comisión Coordinadora 
para que. efectúe la reestructuración de la 
UABJO. 

Enero 6 
En un desplegado, la Asamblea General de la 
Escuela de Comercio y Administración apoya 
el proyecto de Ley Orgánica de la Universidad. 
Sin embargo, rehúsa la separación de las prepa
ratorias. 

Enero 9 
Desplegado del STEUABJO en el que expresa 
que la Ley Orgánica no debe traspasar los lími
tes que establece el apartado A del artículo 123, 
rechazando la propuesta del doctor Soberón 
sobre el apartado C. 

Enero 10 
Desplegado de un grupo de estudiantes deteni
dos a finales del pasado mes de diciembre, en el 
que manifiestan ser inocentes tal y como lo de
muestra su posterior liberación. Culpan a la 
Policia Judicial Federal de las torturas que su
frieron. 



Enerol2 
Fueron detenidos dos alumnos de preparatoria 
del Grupo Nezahualcóyotl y Unión del Pueblo, 
declarando el haber participado en los incen
dios con el fin de presionar a las autoridades 
por la detención de varios miembros del Grupo 
Democrático Universitario. 

En un desplegado, la Asamblea General de 
la Escuela de Bellas Artes repudia la Ley Orgá
nica de la Universidad e informa que se impar
tirán las clases en lugares públicos, hasta que 
las autoridades devuelvan las instalaciones. 

En un desplegado, el doctor Martínez Soria
no afirma que los integrantes de la Comisión 
Coordinadora carecen de representación legal 
y solicita que el Gobierno no intervenga en la 
vida universitaria. 

Enero 14 
En un desplegado de la Asamblea de la Prepa
ratoria No. 4, se apoya al doctor Martínez So
riano y se repudia a la Comisión Coordinado
ra. 

Enero 15 
En un desplegado de la Base Estudiantil U ni
versitaria se repudia a la Comisión Coordina
dora y se solicita que los edificios sean entrega
dos. Asimismo ésta ofrece su apoyo a Martí
nez Soriano. 

Enero 16 
En relación con los actos terroristas, fue deteni
da la hija de Martínez Soriano. Personas dete
nidas con anterioridad la señalaron como par
ticipante activa del grupo Nezahualcóyotl. 

En un desplegado, la Base Estudiantil solici
ta la libertad de Maribel Martínez Martínez, 
hija del doctor Martínez Soriano y responsabi
lizan al Gobernador del Estado y al licenciado 
López Portillo de su integridad física. 

Enero 17 
El Gobierno entregó a la Comisión Coordina
dora el edificio central, bajo la condición de 
que si existen conflictos pasará automática
mente a ser propiedad del Estado. 

Un vocero de la policía declaró que la hija de 
Martínez Soriano fue detenida cuando, en 
compañía de cinco sujetos, repartía propagan
da y se resistió a ser detenida provocando una 
balacera. 

Desplegado de la Asamblea de Derecho en el 
que desconoce los acuerdos de la Comisión 
Coordinadora y pide que cese la represión en 
contra de los miembros del Movimiento De
mocrático Universitario. 

Enero 18 
En un desplegado, la base estudiantil universi
taria solicita sea puesta en libertad la hija de 
Martínez Soriano y responsabilizan al Gober
nador y al Procurador de su integridad física. --
Enero 19 
Fue consignada Maribel Martínez por viola
ciones a la Ley Federal de Armas, declarándose 
inocente. 

En un desplegado, los estudiantes del Centro 
de Sociología exigen la entrega de los edificios. 
Asimismo demandan nuevos representantes 
dentro de la Comisión Coordinadora y piden 
que se respete la vida de los detenidos. 

Enero 20 
La hija de Martínez Soriano quedó a disposi
ción del Juez de Distrito; quedará libre en 
cuanto cubra la fianza correspondiente. 

En un desplegado, la Comisión Coordinado
ra manifiesta no estar de acuerdo con los méto
dos utilizados por el Movimiento Democrático 
Universitario. Asimismo solicita al Gobierno 
que respete las garantías mínimas de los deteni
dos y que sean puestos en libertad los parientes 
de los participantes en el movimiento universi
tario. 

En un desplegado, el Comité Secciona} del 
Partido Comunista en la UABJO señaló que no 
participará en las audiencias de la Ley Orgáni
ca de la Universidad, dado que ello significaría 
legitimar la actitud del Estado. 

En un desplegado, el doctor Martínez Soria
no repudia a la Comisión Coordinadora. Pidió 
que sean respetadas las garantías individuales 
de los miembros del Movimiento Democrático 
Universitario. 
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Enero 21 
En un desplegado, la Asamblea Estudiantil de 
Arquitectura solicita a los gobiernos Estatal y 
Federal que no sea impuesta la ley Orgánica de 
la Universidad, que las preparatorias no sean 
separadas, derecho de autolegislación y que se 
respeten los derechos humanos. 

En un desplegado, el Consejo General de Re
presentantes de la Preparatoria No. 5, pidió la 
desocupación de los edificios y que las prepara
torias no sean separadas; asimismo señalaron 
que no aceptan la Ley Orgánica y que debe ser 
respetada la integridad física de los universita
rios. 

Enero 22 
En un desplegado, la asamblea del tercer año 
de Medicina repudia: la Ley Orgánica, la sepa
ración de las preparatorias y la represión por 
parte del Estado y convoca a una concentra
ción estudiantil. 

En un desplegado, estudiantes de diversas es
cuelas y facultades repudiaron a la Comisión 
Coordinadora y expresaron su apoyo a Martí
nez Soriano. Asimismo instan a los estudian
tes a no presentarse a la concentración estu
diantil. 

Enero 23 
Los padres de familia intervendrán en las au
diencias de la Ley Orgánica y solicitan de las 
autoridades universitarias que no se utilice 
como carne de cañón a los estudiantes de prepa
ratoria. 

En un desplegado, Maribel Martínez infor
ma que ha sido perseguida al igual que sus ami
gos y familiares, responsabilizando al Gobier
no de cualquier atentado que sufra después de 
regresar a su domicilio. 

Enero 24 
Las audiencias sobre la Ley Orgánica conclu
yeron, ésta debe discutirse ahora por la Legisla
tura. Se informó sobre la creación de un Conse
jo Académico para nombrar Rector y otro para 
manejar el subsidio. 

Un grupo de padres de familia solicitó el cie
rre de la UABJO y que se proceda judicialmen
te contra los integrantes de los grupos en con
flicto; al mismo tiempo, pide que se prohíban 
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movimientos estudiantiles propiciados por el 
gobierno. 

Enero 26 
La Comisión Coordinadora envió representan
tes a la Ciudad de México para entrevistarse 
con el Secretario de Gobernación, ya que al pa
recer no está de acuerdo con las determinacio
nes adoptadas por las autoridades. 

Enero 27 
El doctor Sergio Velázquez Carriedo indicó 
que sería muy positiva para la UABJO la sepa
ración de las preparatorias. 

En un desplegado, la Comisión Coordinado
ra solicita que se sancione a los integrantes del 
grupo Nezahualcóyotl y, especialmente, a los 
que interrumpieron la asamblea del día ante
rior. 

En un desplegado, el Comité de Padres de 
Familia de la Universidad exige la libertad de 
Donaji Luvia Sánchez Pérez y responsabiliza al 
Gobierno Estatal y Federal de su integridad fí
sica. 

Enero 29 
Niño de Rivera declaró que una vez haya sido 
aprobada la Ley Orgánica, se retirará de las ac
tividades universitarias. 

Febrero lo. 
En un desplegado, los maestros y alumnos de la 
Preparatoria No. 4 repudian a la Comisión 
Coordinadora y al Director que ésta les quiera 
imponer. También expresan su apoyo al doc
tor Martínez Soriano. -
Febr.ero 2 
La Cámara de Diputados recibió el proyecto de 
Ley Orgánica y convoca a un período extraor
dinario el 9 de este mes. 

En un editorial se señala que el subsidio que 
otorga la SEP debe estar en proporción al nivel 
académico de cada universidad. 



En un desplegado, el doctor Sergio Silva 
Quintana, director de Ciencias Químicas, apo
ya al Movimiento Democrático Universitario y 
repudia la r~presión ejercida por la policía en 
contra de sus simpatizantes, también rechaza a 
la Comisión Coordinadora. 

Febrero 3 
En un desplegado, la Asamblea de Catedráti
cos de la Preparatoria No. 1 repudia a Martí
nez Soriano, apoya a la Comisión Coordinado
ra y convoca una asamblea para el día 4. 

Febrero S 
En un desplegado, la Base Estudiantil Demo
crática apoya a Martínez Soriano y repudia a la 
Comisión Coordinadora, señalando que ésta y 
sus porros son los responsables de los sucesos 
violentos ocurridos en la asamblea del pasado 
27 de Enero en Medicina. 

Febrero 7 
En la reunión sostenida entre la Comisión 
Coordinadora y el Gobernador se acordó 
construir la rectoría en otro lugar y destinar el 
edificio central para otros fines. 

Febrero 8 
El Gobernador entregó a los diputados el pro
yecto de Ley Orgánica de la UABJO para que 
sea discutida. 

Febrero 9 
Fue detepido en la Ciudad de México el doctor 
Martínez Soriano, acusándosele de diversos 
delitos. 

Febrero 10 
Los alumnos de la Facultad de Derecho no re
gresarán a clases. Asimismo repudian a Martí
nez Soriano y consideran que la Comisión 
Coordinadora es una farsa. 

En un desplegado, diversas coaliciones de 
campesinos solicitan la libertad del doctor 
Martínez Soriano y responsabilizan a los go
biernos Federal y Estatal de su integridad físi
ca. 

Febrero 12 
En un desplegado, el doctor Martínez Soriano 

pide que se normalice la UABJO e indica que se 
retira definitivamente de las actividades univer
sitarias. 

Febrero 14 
Esta semana será aprobada la Ley Orgánica de 
la UABJO, según lo declaró el Gobernador. 
Agregó que las preparatorias serán descentrali
zadas y dependerá_n de una dirección única que 
mantendrá contacto directo con la UABJO. 

Febrero 15 
En un desplegado, los maestros y alumnos de la 
Preparatoria No. 4 manifiestan su repudio a la; 
Comisión Coordinadora y protestan por la im
posición de la Ley Orgánica de la Universidad. -
Febrero 16 
Se entregó a la Comisión Coordinadora el sub
sidio; las actividades en la UABJO se están re
gularizando. 

En un desplegado, se publicó la Ley Orgáni
ca de la Universidad que consta de 33 artículos 
y 3 artículos transitorios, en 3 capítulos. 

Febrero 18 
Fue aprobada la Ley Orgánica de la Universi
dad. · 

Febrero 19 
El licenciado Niño de Rivera manifestó que es 
aceptable la Ley Orgánica de la Universidad y 
que se procederá a instituir los órganos de au
toridad. 

Febrero 20 
Se espera que este mes sea designado el nuevo 
Rector. 

Febrero 22 
El grupo Nicolás Guillén está produciendo al
borotos en la Preparatoria No. 1. 

En un desplegado, el MER repudia a la Ley 
Orgánica de la Universidad y al Estado por no 
haber entregado el edificio central. Al mismo 
tiempo, manifiestan su apoyo al Movimiento 
Democrático Universitario. 
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Febrero 23 
Fue asesinado el antropólogo Carlos Hernán
dez Chavarría. La Comisión Coordinadora so
licitó al Gobernador que realice las investiga
ciones necesarias para esclarecer el atentado. 

En un desplegado, la Coalición Obrero 
Campesina Estudiantil de Oaxaca expresa su 
indignación por el asesinato de Hernández 
Chavarría y responsabiliza al Grupo Unión del 
Pueblo. 

Desplegado del STEUABJO repudiando el 
asesinato de Hernández Chavarría y culpando 
a la Unión del Pueblo. 

En un desplegado, la Comisión Coordinado
ra solicita a los gobiernos Federal y Local el 
esclarecimiento del asesinato de Hernández 
Chavarría. 

Febrero 24 
Manifestación universitaria durante los fune
rales del secretario general de la UABJO, Her
nández Chavarría. 

En un desplegado, el Partido Comunista 
Mexicano expresa su indignación por la muerte 
de Hernández Chavarría, miembro de ese par
tido, solicitando el esclarecimiento del asesina
to. 

Marzo 2 
La Rectoría y la Facultad de Derecho serán 
instaladas provisionalmente en el ex-convento 
del Carmen, mientras se construyen los locales 
adecuados en la ciudad universitaria. El edifi
cio central dejará de ser una institución escolar. 

Marzo 3 
La Comisión Coordinadora solicita también la 
Casa del Lago para la rectoría y la Facultad de 
Derecho, ya que el local ofrecido es insuficien
te. 

Marzo 4 
El Gobernador del Estado visitó la dependen
cia que ocupará la Rectoría. 
~ 

Marzo 6 
La Comisión Coordinadora se reunirá en el 
Distrito Federal con los representantes de la 
SEP y de la ANUIES, con el fin de regularizar 
las actividades de la UABJO. 
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Marzo 7 
En un desplegado, la Base Estudiantil del Mo
vimiento Democrático Universitario y el Co
mité de Padres de Familia solicitan la libertad 
de dos alumnos de preparatoria y responsabili
zan a los gobiernos Estatal y Federal de su inte
gridad física. 

Marzo 8 
En un desplegado, la planilla de catedráticos de 
la Facultad de Arquitectura se declaró en huel
ga hasta que renuncie el arquitecto Antonio 
Aguirre Prieto. 

Marzo 9 
En un desplegado, el Partido Revolucionario 
de los Trabajadores protesta por los asesinatos 
políticos y por la imposición de la Ley Orgáni
ca de la Universidad. 

Marzo 11 
En un desplegado, el doctor Martínez Soriano 
solicita al Presidente de la República que se res
peten las garantías individuales y que se entre
gue el subsidio a las auténticas autoridades. 
También solicitó a los miembros del Movi
miento Democrático Universitario que se reor
gamcen. 

Marzo 15 
En un desplegado, la Base Estudiantil Demo
crática Independiente solicita la libertad de 
Guillermo Velasco Muñoz, estudiante de Me
dicina y maestro de Preparatoria. 

Marzo 16 
Desplegado del Partido Revolucionario de los 
Trabajadores, Partido Comunista Mexicano, 
Bufete Popular Mexicano, Grupo Nicolás Gui
llén y MER, en el que solicitan al Estado el es
clarecimiento del asesinato de Hernández Cha
varría repudiando, al mismo tiempo, la Ley Or
gánica de la Universidad. 

Marzo 17 
Fueron capturados los asesinos de Hernández 
Chavarría; confesaron pertenecer al Comando 
Volante de Ajusticiamiento Revolucionario del 
Grupo Unión del Pueblo y señalaron como au
tor intelectual a la hija de Martínez Soriano. 



En un desplegado, el licenciado Niño de Ri
vera afirma que no es responsable del asesinato 
cometido por sus guardaespaldas. 

Marzo 18 
En un desplegado, los Obreros U nidos de Cha
neq ue Verde y de la Base Estudiantil Universi
taria solicitan la libertad de Panuncio García 
Ginés, a quien se responsabiliza de la muerte de 
Hernández Chavarría. 

Marzo 29 
El Gobernador del Estado y la Comisión Coor
dinadora inspeccionaron las instalaciones de la 
R~ctoría y de la Escuela de Derecho. 
~ 

Abril 6 
En un desplegado, la Base Estudiantil Demo
crática de la Escuela de Comercio y Adminis
tración repudia al nuevo Director, designad~ 
por la Comisión Coordinadora. 

Abril 8 
Fue cerrada, por ~rden del licenciado Niño de 
Rivera, la Preparatoria No. 5 motivando una 
sorpresa general. 

Abril 12 
Los alumnos de la Preparatoria No. 5 recono
cieron la planilla de maestros propuesta por la 
Comisión Coordinadora. 

Abril 14 
El Consejo General de Representantes de Me
dicina acusó al Gobierno de haber secuestrado 
a dos de sus miembros, a través de la Brigada 
Blanca. 

Abril 15 
Fue suspendida la sesión del Consejo U niversi
tario cuando irrumpieron miembrós del Parti
do Comunista y del grupo MER. 

Abril 19 
El doctor Guillermo Massieu, subsecretario de 
Educación e Investigación Tecnológica de la. 
SEP, señala que el porrismo es un atentado al 
país. 

Abril 21 
El Partido Revolucionario de los Trabajadores 

se mostró contrario a la Ley Orgánica de la 
UABJO y, por medio de su vocero, manifestó 
su desacuerdo con el nombramiento de Rector. 

Abril 24 
Probablemente el día de hoy desaparezca la 
Comisión Coordinadora y entre en funciones el 
Consejo Universitario, que procederá a la elec
ción del Rector para normalizar las actividades 
de la UABJO. 

Mayo 6 
Probablemente la próxima semana se integre el 
Consejo Académico y se designe Rector. La 
Comisión Coordinadora será la que proponga 
la terna correspondiente. 

Mayo 10 
En un desplegado, la Base Estudiantil y Magis
terial de la Preparatoria No. 5 repudia a la Co
misión Coordinadora y al licenciado Niño de 
Rivera. Solicita además la reapertura de la 
mencionada escuela. 

--=.:-

Mayo 12 
En Lin desplegado, la Sección Universitaria del 
Partido Comunista en Oaxaca repudia la Ley 
Orgánica de la Universidad y en especial el pro
cedimiento que se está siguiendo para designar 
Rector y descentralizar las preparatorias. 

Mayo 17 
La Cámara de Diputados promulgó el decreto 
mediante el cual el Gobierno del Estado reco
noce los estudios de la Universidad Regional 
del Sureste. Solamente falta el reconocimiento 
de la SEP. 

Mayo 20 . 
En un desplegado, el STEUABJO convoca a sus 
miembros a luchar por la obtención del contra
to colectivo de trabajo, ya que sus derechos no 
están siendo respetados. 

Mayo 24 
En un desplegado, la Base Estudiantil Univer
sitaria solicita la libertad del doctor Cándido 

81 



U rióstegui González y de dos estudiantes per
tenecientes al Movimiento Democrático Uni
versitario. 

Mayo 26 
Un grupo de estudiantes de la Universidad Re
gional del Sureste agredió a dos alumnos de la 

UABJO. Uno de ellos se encuentra hospitaliza
do. 

Mayo 29 
En junio quedará integrado definitivamente el 
Consejo Académico de la UABJO y será enton
ces cuando se podrá designar nuevo ·rector. 

RESUMEN 

La lucha por la rectoría de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, (UABJO) fue mo
tivo de constantes alteraciones de la vida universitaria y del orden público. El grupo Restaurador 
y el Movimiento Democrático Universitario luchaban por alcanzar la rectoría de esta Universi
dad. A fin de resolver este conflicto, suscribieron un convenio en la Sría de Gobernación, ante el 
Gobernador del Estado. En él se estableció que el Rector de la UABJO sería elegido a través de un 
referéndum. 

Al referéndum se presentó únicamente el doctor Felipe Martínez Soriano, candidato del Movi
miento Democrático Universitario con lo cual él resultó vencedor. 

Apoyaron al doctor Martínez Soriano, al principio de su gestión: Secretaría de Educación Pú
blica, Secretaría de Gobernación, ANUIES, el Gobernador y el Procurador de Justicia del Esta
do. Dentro de la comunidad universitaria, sobresalieron por el apoyo que le brindaron: MODU, 
GN, FDU, Facultad de Derecho, Facultad de Medicina, Facultad de Contaduría y Administra
ción, Grupo Unión del Pueblo, Consejo General Universitario Paritario, Bufete Popular Univer
sitario, Bloque Estudiantil Universitario, Preparatorias números I, 3, 4 y 5. Los grupos extrauni
versitarios que lo apoyaron fueron: COCEI, Padres de Familia de la UABJO, y el Bloque de 
Trabajadores Independientes. Los sindicatos universitarios sólo lo apoyaron parcialmente. 

De entre los grupos que se enfrentaron al doctor Martínez Soriano, exigiéndole su renuncia por 
las diversas fallas que atribuyeron a su administración, destaca la Comisión Coordinadora (CC). 
Esta comisión se formó en 1977 y entre otras personas la integraban: el licenciado Marco Anto
nio Niño de Rivera, representante del Consejo Universitario por la Preparatoria No. -2; el antro
pólogo Carlos Hernández Chavarría y el doctor Jorge Ayala Villarreal, director de la Escuela de 
Medicina. El 7 de diciembre de 1977 esta comisión fue reconocida por el Gobernador del Estado 
como máxima autoridad de la UABJO, debido a la situación que en ésta imperaba, a pesar de no 
contar con el respaldo absoluto de la comunidad universitaria. 

La administración del doctor Martínez Soriano se caracterizó por una sucesión de fuertes con
flictos y violencia física provenientes tanto de sus seguidores como de sus opositores, pero afec
tándole de igual manera. Estos elementos provocaron su pérdida de popularidad y de apoyo, has
ta que finalmente fue sustituido por la Comisión Coordinadora, a pesar de los esfuerzos que por 
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seguir fungiendo como Rector realizó. Los actos que realizaron diversos grupos y personas que 
apoyaban al doctor Martínez Soriano provocaron, finalmente, que varios miembros del grupo so
rianista fueran detenidos, acusados de haber cometido diversos delitos federales. 

El grupo sorianista, intentando conservar el control de la UABJO se apoderó de algunos edifi
cios, entre otros del edificio central, del cual fue desalojado por la policía el 14 de diciembre de 
1977. Poster!ormente, el Gobernador del Estado, el 4 de enero de 1978, declaró que entregaría a la 
Comisión Coordinadora los edificios rescatados. 

El doctor Martínez Soriano, el 12 de febrero de 1978, declaró que se retiraba definitivamente de 
las actividades universitarias y al parecer, ante esta declaración, la actividad política dentro de la 
UABJO se redujo. 

Entre los hechos violentos que se registraron, destaca el asesinato del antropólogo Hernanaez 
Chavarría, secretario general de la UABJO, el 23 de febrero de 1978. De este homicidio fue acu
sada por algunas personas, como autor intelectual, la hija del doctor Martínez Soriano. 

Hay que enfatizar que la actividad política y los conflictos nunca cesaron. Aún a punto de ele
girse nuevo rector fueron constantes las mutuas acusaciones y los señalamientos de errores entre 
los simpatizantes de la Comisión Goordinadora y los del doctor Martínez Soriano. Pero la inten
sidad de la actividad política y de la violencia física ya no alcanzaron el volumen de los meses an
teriores. 

Se aclara que a partir del mes de febrero de.I 978 la información es irregular, ya que no se conta
ba con los números del periódico. 

CODIGO DE PARTICIPANTES 

1) UNIVERSITARIOS: 

1) Doctor Felipe Martínez Soriano, rector de la UABJO. 
2) Consejo General Universitario Paritario. 
3) Comisión Coordinadora. 
4) Movimiento Democrático Universitario (MODU). 
5) Grupo Restaurador. 
6) Facultad de Derecho. 
7) Facultad de Medicina. 
8) Facultad de Contaduría y Administración. 
9) Sindicatos Universitarios: 

a) Sindicato de Trabajadores y Empleados de la UABJO (STEUABJO). 
b) Sindicato de Trabajadores Académicos de la UABJO (STAUABJO). 

10) Grupo Nezahualcóyotl (UN). 
11) Frente Democrático Universitario (FDU). 
12) Bufete Popular Universitario. 
13) Preparatorias 1,2,3,4 y 5. 
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11) EXTERNOS: 
Estatales: 

1) Eliseo Jiménez Ruiz, gobernador interino del Estado. 
2) Procurador de Justicia del Estado. 

Municipales: 
1) Policía de la localidad (Cd .. de Oaxaca). 

Federales: 
1) Secretaría de Educación Pública (SEP). 
2) Secretaría de Gobernación. 

Otros: 
1) Directiva de Padres de Familia de la UABJO. 
2) Junta de Padres de Familia de la UABJO. 
3) Grupo de trabajadores independientes. 
4) Confederación de Obreros, Campesinos y Estudiantes del Itsmo (COCEI). 
5) Partido Comunista Mexicano (PCM). 
6) Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT). 
7) Asociación Nacional de Universidades e Instituto~ de Educación Superior (A N U 1 ES) 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE SONORA 
PERIODICO "EL IMPARCIAL" DE HERMOSILLO 

Mayo lo 
Hoy se clausuró la reumon 
ANUIES en Hermosillo. 

del Colegio de Bachilleres de Sonora expresó 
regional de la que el mayor problema que sufrirá este sector 

Los sindicatos universitarios de la Federa
ción de Sindicatos de Trabajadores Universi
tarios convocan una huelga en protesta por la 
intervención del ejército en la Universidad de 
Oaxaca. 

.será que 5 mil alumnos se queden sin prepara
toria para el próximo ciclo, además de la falta 
de planificación en la educación superior del 
Estado se observa que el 50 por ciento de los 
estudiantes están en Derecho, Administración 
y Contaduría. El Patronato y la Dirección del 
Colegio de Bachilleres señalaron que es necesa

Mayo 18 rio que se incrementen las cuotas de 175 a 250 
En un artículo de fondo, escrito por Ernesto pesos, a partir del mes de septiembre. El Rector 
López Riesgo, se señala que la Universidad de de la Universidad de Sonora calificó de válidas 
Sonor~ .Y~ no protesta;, da vergüenza pa~ar J??r las proposiciones de la comunidad educativa de 
sus ed1f1c1os, se deseana respeto, orgamzac1on roSonora y reconoció que hace falta planeación. 
y trabajo. El mismo comentarista advierte en la~ 
U~ISON, una "postr~c!ón t~nto en ~o acadé- Junio IO 
m~co como_ en l_o a_dmmistrativo! deb_1?º ª los Un comité de estudiantes de varias escuelas in
mismos u~iversitanos Y. no ~ la situacion ~~~e- tenta unificar a todas las corrientes estudianti
ral que pnva en las universidades del pa1s . les y encauzarlas en la Federación de Estudian-

Junio 7 
El mismo comentarista, en "El Imparcial", ad
vierte que la universidad tiene limitaciones en 
cuanto a recursos, en especial de tipo presu
puesta!, además de haber caído en estructuras 
rígidas en lo que se refiere a sus carreras. 

Junio 9 
El grupo Educación, Ciencia y Tecnología se 
reunió ayer con el Gobernador. Allí el Director 

tes de la Universidad de Sonora (FEUS) en la 
que Erasmo Valenzuela figura como presiden
te. 

Rodolfo Fregoso, de la directiva de la Socie
dad de Alumnos del Colegio de Bachilleres, se 
declara en contra del alza de las cuotas, en con
tra de los porros de la Universidad de Sonora y 
en contra del desorden. 

Junio 16 
El Rector de la Universidad de Sonora informó 
ayer que ya está en exhibición la residencia que 
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se rifará para aumentar el presupuesto. Ade
más se sortearán, entre otras cosas, 14 automó
viles y gran cantidad de artículos para el hogar. 

El sindicato del personal académico del Co
legio de Bachilleres de la Universidad de Sono
ra expone en una carta abierta, dirigida al Con
greso del Estado, un análisis crítico de la Ley 
del Servicio Civil que se está estudiando. 

Junio 19 
El Congreso del Estado señaló que será exhaus
tivamente examinado el proyecto de legislación 
del servicio civil. 

Junio 21 
El líder del Sindicato de Trabajadores y Em
pleados de la Universidad de Sonora (STEUS), 
declaró que se esperan órdenes de México para 
decidir si van al paro en apoyo del STUNAM. 
Agregó que están dispuestos a ir a la huelga y 
que el jueves celebrarán un mítin en apoyo del 
mismo sindicato. 

Junio 24 
El Rector inauguró una reunión de Planeación 
Educativa, correspondiente a la zona l de la 
Asociación Nacional de Universidades e Insti
tutos de Enseñanza Superior (ANUIES). El 
Rector también exhortó para que no se llegue al 
paro de la Universidad, señalando además que 
los paros por solidaridad deberían ser regula
dos. 

Junio 25 
El Rector de la Universidad de Sonora pidió 
que se regulen los subsidios en las universida
des y que se tome como base el costo por alum
no. 

Julio lo. 
El Secretario General del Sindícate, de Trabaja
dores y Empleados de la Universidad de Sono
ra (STEUS) informó que hoy, a las 6 de la tar
de, se celebrará un mítin, frente al mercado 
municipal, en el que se demandará a la Uni
versidad de Sonora la revisión del contrato 
colectivo de trabajo. La manifestación se lle
vará a cabo también por solidaridad con el 
STUNAM. Seadvirtióquelospagosdelashoras 
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.de trabajo perdidas por la huelga o paro se deja
rán a la decisión del patrón. 

Julio 2 
El Sindicato de Trabajadores y Empleados de 
la Universidad de Sonora pide un aumento ge
neral de mil 900 pesos y una compensación del 
34 por ciento. Se ha iniciado una movilización 
que culminará con la huelga convocada para el 
día 15 de agosto, según información del asesor 
jurídico del sindicato. 

Ante la junta local de Conciliación y Arbitra
je, se presentó el pliego petitorio en el que, entre 
otras cosas, se demanda el establecimiento de 
una guardería y la dotación de terrenos para los 
trabajadores. Se puntualizó que el aumento so
licitado es con el fin de lograr una homogenei
dad de los diversos estratos para evitar el elitis
mo. 

Julio 7 
El líder del Sindicato de Trabajadores y Em
pleados de la Universidad de Sonora señaló que 
las declaraciones del Rector, en el sentido de 
que no se ha efectuado una solicitud de revisión 
salarial y que por consiguiente no puede proce
derse a la huelga, son palabras maliciosas y ten
dientes a la confusión. 

Julio 8 
El Rector de la Universidad señaló que en el 
caso de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM): ··aplicar la ley no es repre
sión", por lo que no puede hablarse de que fue 
violatia la autonomía universitaria. 

Julio 9 
El Rector calificó de ilegal el paro realizado 
ayer en la Universidad de Sonora, debido a que 
no se recibió la notificación al respe_cto. Dio ór
denes a la Tesorería de la Universidad para que 
efectúe los descuentos a los paristas. 

Julio 15 
El Rector informa que la próxima semana se 
reunirá con el presidente José López Portillo y 
la ANUIES. 

Se pusieron de manifiesto algunas críticas en 
el sentido de que la Universidad de Sonora es 
una fábrica de .. abogados y administradores". 



Al respecto, el Rector indicó que es necesario 
que las críticas sean de carácter constructivo. 
Informó asimismo que se llevará a cabo un pro
yecto para distribuir en departamentos las ta
reas de la Universidad. 

Julio 21 
Se efectúa la entrevista de los rectores con el 
presidente José López Portillo. 

Julio 28 
Se informó que la Universidad de Sonora nece
sita 14 y medio millones de pesos de aumento 
en su presupuesto, para poder salir adelante en 
sus compromisos financieros. Con ese motivo, 
el Contador de la Universidad salió rumbo a 
México con toda la documentació'n necesaria. 
Se exhortó a la sociedad de Sonora para que co
labore con la Universidad. 

Agosto 12 
Teclo Moreno, líder del Sindicato de la Univer
sidad de Sonora, aceptó un aumento general de 
800 pesos después de una acalorada asamblea. 
Según el Rector, dicho aumento significa un 
monto adicional de 4 y medio millones de pesos 
en el presupuesto de la Universidad. 

Agosto 21 
El periódico "El Imparcial", en su sección edi
torial, inició una campaña dirigida a los empre
sarios de Sonora para que otorguen becas a los 
estudiantes responsables. 

Agosto 26 
La Universidad de Sonora requiere 20 millones 
de pesos para establecer el Area de la Salud. 
Este es un proyecto que se inició hace dos años, 
con el que se pretende crear un centro regional 
de investigación, alrededor del cual se estable
cerán las escuelas afines. Se buscará la aproba
ción y el apoyo de la Organización Panamerica
na de la Salud. 

Agosto 30 
En Sonora, el Rector presentó al presidente Jo
sé López Portillo el proyecto para establecer el 
Area de la Salud. 

Septiembre lo. 
El asesor del Sindicato de Trabajadores y Em
pleados de la Universidad de Sonora (STEUS) 
advirtió que dicho sindicato convocará a huel
ga por violaciones al contrato colectivo. Entre 
otras cosas, porque algunos trabajadores aún 
no reciben sus 800 pesos de aumento y la guar
dería no entra todavía en funciones. ----Septiembre 1 O 
La Universidad de Sonora solicitó a la Secreta
ría de Comunicaciones y Transportes le sean 
cedidos los terrenos en que estuvo localizada la 
estación rastreadora del proyecto "GEMI
NIS". Los terrenos serán destinados al proyec
to del Area de Salud y cuentan con una exten
sión aproximada de 100 hectáreas. Sin embar
go, la Secretaría de Marina desea adquirir tam
bién los mismos terrenos. 

Octubre 13 
En el informe del Gobernador del Estado, al 
tratarse la política educativa, se señaló que ha
bía sido respetada la autonomía y que de 56 
millones 464 mil pesos que se dedicaban al 
subsidio, en la administración anterior, para 
la educación superior en la Universidad se 
había pasado a 111 millones de pesos. 

Octubre IS 
El Rector explica, en un informe dirigido a la 
comunidad universitaria, que los documentos 
relacionados con el anuncio de un paro, debido 
a un problema provocado por la plaza del con
mutador, fueron recibidos después de haber 
sido realizado éste. 

Octubre 17 
El Delegado del ISSSTE en el Estado señaló 
que no hay dificultad alguna para que esta ins
titución reciba a los trabajadores de la Univer
sidad de Sonora. 

Octubre 18 
A las 12 horas estalló la huelga de la Universi
dad de Sonora. Diez mil alumnos se quedaron 
sin clases. La Rectoría se ve obligada a refu
giarse en el Edificio Carpizo. 
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Octubre 1-9 del Estado y se señaló que mientras se da el fa
El Gobernador del Estado exhorta a las autori- llo definitivo, .ta plaza del conmutador será cu
dades de la Universidad y a su sin_dicato a que bierta por per~onal sindicalizado. También se 
sean más flexibles en la resolución de sus pro- dió a conocer la posibilidad que existe de recu
blemas. Señaló que no deben "encasillarse en la rrir al amparo. Los líderes del sindicato se 
verdad legal". Anteriormente, el Gobernador comprometieron a entregar físic&mente la uni
había dado instrucciones a su director de Tra- versidad,y las autoridades universitarias, por su 
bajo y Previsión Social para que interviniera parte, se comprometieron a otorgar los terre
como mediador en el conflicto. nos solicitados, a afiliar a los trabajadores al 

El Rector afirma que no tiene miedo: "a ver ISSSTE y a pagar los salarios caídos. 
quien tiene la razón legal". Considera que la ..;;::::::::' 
decisión más lógica es que las autoridades perti- Noviembre 8 
nen tes juzguen quién es el que tiene la razón en El Rector declaró que con el arma de la legali
sus respectivos planteamientos. dad la Universidad ha superado sus problemas. 

Octubre 22 
Los asesores de la Universidad de Sonora seña
laron que se inclinarán hacia las resoluciones 
que tome la Dirección de Trabajo y Previsión 
Social del Gobierno del Estado. 

Octubre 26 
El Sindicato de Trabajadores y Empleados de 
la Universidad de Sonora y los representantes 
de las autoridades universitarias acuerdan su
bordinarse a una institución que permanezca 
neutral en el conflicto y que regule la situación. 
El sindicato propone al Supremo Tribunal de 
Justicia o alguna institución de tipo colegiado. 
El Gobernador rechazó dicha propuesta. 

Octubre 28 
Se inician las pláticas entre el Sindicato de Tra
bajadores y Empleados de la Universidad de 
Sonora y sus autoridades, adoptando como re
gulador al Director de Trabajo y Previsión So
cial. Ese mismo día, los asesores de la Universi
dad de Sonora consideran que el problema a 
tratar es el relacionado con las 153 plazas que 
ellos estiman deben ser de confianza. Señalaron 
además que, si el sindicato reconoce esta situa
ción, la Universidad pagará los salarios caídos 
cuando finalice la huelga, se firme el acuerdo y 
sean entregadas las instalaciones. 

Noviembre 2 
Llegaron a un acuerdo el sindicato de la uni
versidad y las autoridades de Sonora. Se firmó 
un convenio con la presencia del Gobernador 
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Noviembre 9 
El Rector se reúne con el personal de confianza 
y explica la posición de la Universidad en rela
ción al conflicto. Mañana se iniciará el arbitraje 
entre la Universidad y el sindicato. 

Noviembre 16 
Desplegado de la Federación de Sindicatos y 
Trabajadores Universitarios en apoyo de la 
Universidad de Nayarit. Se solicita la iniciación 
de negociaciones, el cumplimiento del contrato 
colectivo de trabajo, el aumento de los salarios 
y el reconocimiento del Sindicato de Trabaja
dores y Empleados al Servicio de la Universi
dad Autónoma de Nayarit (STESUAN). El do
cumento aparece firmado por 26 sindicatos. 

Noviembre 18 
El Rector de la Universidad de Sonora informó 
que todas las escuelas están. ya trabajando nor
malmente. 

Noviembre 29 
Se dió a conocer el fallo de la Junta de Concilia
ción y Arbitraje, resultando desfavorable para 
la Universidad, razón por la cual sus autorida
des promoverán un amparo ante esta Junta. 

El Gobernador anunció que la participación 
del Estado en el subsidio de la Universidad fue 
incrementada en 52 millones de pesos; esto hace 
posible la creación de nuevas carreras en la ins
titución. 



El Rector se pronunció a favor de la regula
ción de los subsidios federales, indicando que 
éstos se fundamenten en el costo por alumno y 
en el nivel de vida. 

Diciembre 11 
Carlos Sparrow Sada, líder de la Federación de 
la Cámara Estatal de Comercio, señaló que ha 
llegado el momento de analizar el problema de 
la educación superior, proponiendo además el 
debate sobre el impuesto del 3 por ciento para 
el Instituto Tecnológico de Sonora. 

Enero 11 
, El Sindicato de Trabajadores Académicos de la 

Universidad de Sonora {STAUS) solicitará la 
semana próxima su registro ante la Junta de 
Conciliación y Arbitraje para reclamar la titu
laridad del contrato colectivo de trabajo, según 
declaraciones de Sainz Cota. 

Enero 20 
El Rector de la Universidad señaló que se ad
vierte una escalada de agitación en dicha insti
tución,· 

Enero 2S 
El presidente de la Junta de Conciliación y Ar
bitraje, Jesús Ortega, recibió la solicitud de re
gistro oficial del Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad de Sonora, 
{STAUS) por medio de Jesús Torres Gallegos, 
secretario del interior. Estuvo presente el líder 
de dicho organismo, Sr. Landavaso. El funcio
nario de la Junta señaló que la solicitud será 
examinada con atención y con riguroso apego a 
la ley. El líder del Sindicato señaló "no somos 
rojillos ni buscamos el caos en las universida
des". 

Enero 27 
El Rector de la Universidad de Sonora informó 
que el CAPFCE pretende invertir 28 millones 
d~ pesos para mejorar las instalaciones de la 
misma. 
~ 

Febrero 10 
Se informa que el próximo domingo habrá un 
programa de televisión que tratará sobre la 

creación de departamentos en la UNISON . ' proyecto recientemente aprobado por el Conse-
jo Universitario. 

Febrero 14 
El Rector informó que será hasta el mes de abril 
la instalación del consejo para las elecciones 
del nuevo rector. Este consejo estará integra
do por 50 coordinadores, aparte de los miem
bros del mismo; y después de 20 días, a partir de 
la elección de dicho consejo, se lanzarán las 
convocatorias para el nombramiento y se lleva
rán a cabo las elecciones durante el mes de 
julio. 

Febrero 17 
El Secretario de Gobierno del Estado informa 
que el presupuesto para el Instituto Tecnológi
co de Sonora fue aumentado en 3 millones de 
pesos. 

Febrero 22 
El Contador de la Universidad de Sonora dio a 
conocer el presupuesto con que cuenta la Uni
versidad este año, asciende a 128 millones 644 
mil pesos. El 50 por ciento de dicho presupues
to se dedicará a la docencia y a la investigación. 

Febrero 2S 
Ante el Gobernador del Estado, el Rector de la 
Universidad de Sonora comentó que dicho cen
tro de estudios es un semillero de jóvenes bri
llantes. 

Febrero 26 
El Rector de la Universidad de Sonora informó 
ayer que, según acuerdo del Consejo Universi
tario, el nombramiento de coordinador de cada 
una de las diversas escuelas de la Universidad 
estará supervisado por personas seleccionadas 
del actual Consejo Universitario, quienes certi
ficarán el procedimiento y los resultados obte
nidos. 

Marzo 30 
El Coordinador de la Escuela de Derecho, en 
carta abierta aparecida en "El Imparcial", acu
sa al Rector de haberle declarado su exclusión 
de la terna elegida para la coordinación de di
cha escuela. 
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Abril 11. 
La "CoordinadOia General Universitaria" que 
comprende la coalición del Sindicato de Traba
jadores y Empleados, el Sindicato de Trabaja
dores Académicos de la Universidad de Sonora 
y posiblemente un grupo de estudiantes, denun
ció las maniobras del Rector para controlar el 
poder de los latifundistas financieros y capita
listas del Estado. También lo acusan de intentar 
controlar la Universidad de Sonora. 

Abril 17 
El Coordinador de la Escuela de Derecho seña
ló que se ha obtenido la autorización para pu
blicar la colección de leyes. 

Abril 20 
El Gobernador del Estado reiteró su respeto a 
la autonomía universitaria y negó que se pre
tenda provocar desórdenes. 

~"':i ¡' 

é· 

Abril 21. 
El Gobernador hizo un llamado para que los 
grupos en pugna dentro de la Universidad de 
Sonora no continúen llevando la violencia a 
esta institución. 

La Procuraduría del Estado investiga la de
nuncia promovida por Eladio Vázquez y Ro
berto Arturo Risoto, estudiantes de la Univer
sidad. La denuncia es en contra de Benito Gor
go, Guillermo Moreno y Carlos Olea, por su
puestas lesiones inferidas en un enfrentamiento 
ocurrido dentro de la Universidad. Se identifi
có en el conflicto al grupo Pro-Orden al que se 
señaló como provocador. La Escuela de Dere
cho se encuentra paralizada como protesta por 
el surgimiento de la violencia. 

Diversos grupos realizaron una manifesta
ción en el campo universitario frente al edificio 
central. Los manifestantes fueron identificados 
como miembros del Partido Comunista Mexi
cano (PCM) y del Partido Mexicano de los Tra
bajadores (PMT). 

El Rector se negó a hacer declaraciones y se
ñaló que el suceso de la Facultad de Derecho es 
delicado. 
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Abril 22 
El grupo "Pro-Orden" declaró no ser el causan
te del enfrentamiento, manifestando: "caímos 
en una trampa". Demandó protección para po
der continuar asistiendo a clases. 

Abril 29 
Las autoridades del Instituto Tecnológico de 
Sonora informaron que esa institución inicia 
su etapa de expansión y que las nuevas sedes es
tarán en San Luis Río Colorado y Guaymas. 

Abril 30 
Como resultado del acuerdo del Consejo Uni
versitario se nombró al licenciado Francisco 
Ross Gámez como director de la Facultad de 
Leyes. Se llamará la atención al encargado del 
Bufete Jurídico de la Universidad por querer 
cesar al Rector. La demanda del sindicato en 
que solicita 2 aulas para los trabajadores no fue 
atendida por la Universidad. Sin embargo, fue
ron proporcionadas por una escuela del Go
bierno del Estado. El asunto referido a la carta 
de los profesores pidiendo la expulsión de 4 es
tudiantes fue llevado directamente a la Comi
sión de Honor y Justicia. 

Mayo lo. 
El nuevo director de la Escuela de Leyes, Fran
cisco Ross, declaró: "llego aquí sin compromi
sos". 

Mayo3 
El agricultor Arturo Martínez do_nó a la Uni
versidad de Sonora un terreno de 10 mil metros 
cuadrados; ahí se establecerán las escuelas de 
Ciencias Sociales, Ingeniería y Ciencias Quími
cas, con un sistema basado en la organización 
por departamentos. 

En la toma de posesión del nuevo Director de 
la Escuela de Derecho hubo protestas; se lanza
ron piedras y se realizaron manifestaciones de 
repudio. 

Mayo 4 
Los sindicatos de trabajadores y empleados y 
de trabajadores académicos de la Universidad 
de Sonora, protestaron hoy en contra de la Fe-



deración de Estudiantes de la misma desaloján
dolos de una reunión que se realizaba en la Uni
versidad. El dirigente de la FEUS se quejó de 
haber recibido amenazas. 

Mayo 12 
Más de 300 estudiantes y líderes del Sindicato 
de Trabajadores y Empleados protestaron ayer 
ante el Congreso del Estado y presentaron un 
pliego en el que se solicita una reforma al ar
tículo I 03 de la Ley Orgánica, respeto y demo
cracia en las elecciones de coordinadores y re
chazo al Rector. 

Mayo 13 
El Rector se declaró en contra del vandalismo 
estudiantil. Llegó al Congreso del Estado la so
licitud de reforma de la Ley Orgánica. 

Mayo 14 
El doctor Velazco Fernández, secretaric gene
ral de la ANUIES, afirma que el Instituto Tec
nológico de Sonora es considerado por este or
ganismo como una universidad. --Mayo 16 
El Rector de la Universidad señaló que ningún 
particular o grupo tiene el derecho a promover 
leyes. El Congreso del Estado haría muy mal en 
estudiar la solicitud de reforma de la Ley Orgá-

nica; aclaró que toda demanda en este sentido 
debe ser dirigida al Consejo Universitario. 

Mayo 17 
El licenciado Garza Valencia fue designado 
ayer Director Jurídico del Bufete Jurídico de la 
Universidad de Sonora. 

Mayo 18 
El Rector comentó que se establecería un pési
mo precedente si la Ley Orgánica fuese estudia
da fuera de la Universidad. 

Un grupo de estudiantes de Ciencias Quími
cas asaltó las instalaciones de la Coordinadora. 
La Comisión de honor y Justicia estudió la si
tuación. 

Profesionistas particulares de Caborca mani
fiestan su apoyo a la descentralización de la 
Universidad de Sonora. El Rector fue a pro
nunciar una conferencia a dicho lugar. 

Mayo 20 
Se registran el Rector y Jorge Ontiveros, de al
tos estudios de la Facultad de Ciencias, para las 
elecciones de nuevo Rector que se realizarán el 
próximo mes de junio. 

Mayo 21 
Empieza la campaña política para la Rectoría. 
Cada uno de los candidatos, en entrevistas de 
prensa, presenta los planes y soluciones relacio
nados con la Universidad. 

91 



RESUMEN 

El periodo analizado de la Universidad de Sonora se caracterizó, principalmente, por una constan
te tensión en las relaciones entre el •Rector y el Sindicato de Trabajadores y Empleados de la U ni
versidad de Sonora (STEUS). 

El STEUS ·realizó un mitin para demandar revisión salarial. El Rector, por no haber recibido 
ninguna solicitud, calificó el acto de ilegal, por lo que el sindicato llevó a cabo un paro de protes
ta. El conflicto duró unps cuantos días, hasta que se logró un aumento del 23 por ciento. Poste
riormente, el sindicato amenazó con realizar una huelga, por violaciones al Contrato Colectivo 
de Trabajo. 

Más tarde, se presentó un conflicto debido a la dificultad de considerar o no de confianza el car
go de operador del conmutador. El sindicato invadió el local del conmutador y suspendió labo
res; el Rector afirmó que no recibió ningún aviso previo. Estas circunstancias provocaron una 
huelga y la toma del resto de las instalaciones universitarias. 

Tanto las autoridades universitarias como el sindicato aceptaron como mediador en sus nego
ciaciones, a solicitud del Gobernador del Estado, al director de Trabajo y Previsión Social, decla
rando que aceptarían su fallo. Las autoridades universitarias se comprometieron a cumplir todos 
los puntos del Contrato Colectivo y a pagar los salarios caidos, mientras que el sindicato se com
prometió a devolver las instalaciones y a terminar la hu~lga. 

El fallo emitido benefició al sindicato y las autoridades universitarias recurrieron.al amparo. 
Por otro lado, los líderes del STEUS, acompañados de unos 300 estudiantes, realizaron una 

manifestación, en la que solicitaron al Congreso del Estado, la derogación del apartado 103 de la 
Ley Orgánica de la Universidad de Sonora. El Rector declaró que dicha demanda debía ser estu
diada únicamente por el Consejo Universitario, que se sentaría un pésimo precedente si llegaba a 
estudiarse en el Congreso del Estado. 

Otro problema que se presentó en esta Universidad, fue el relacionado con la integración del 
Consejo de Coordinadore.: que debía elegir al nuevo rector en el mes de julio de 1978. El Coordi
nador de la Escuela de Derecho, acusó al Rector de hacer gestiones para que no se le incluyera en 
el Consejo, ya que el Rector pretendía reelegirse. La Escuela de Derecho apoyó a su coordinador 

y decidió suspender las actividades. En consecuencia, el Consejo Universitario desconoció al di
rector de esta escuela y nombró a un nuevo director. En la toma de posesión hubo protestas y ma
nifestaciones de repudio por parte de alumnos y maestros. 
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A pesar del conflicto, durante el mes de mayo de 1978 se iniciaron las campañas de los dos can
didatos a la rectoría, la del Rector mismo y la del señor Jorge Ontiveros, del Depto. de Altos Estu
dios de la Escuela de Ciencias. 

En el aspecto económico, el Rector señaló la necesidad de regular los subsidios, debido a las di
ferencias existentes entre el costo de la vida y el costo por alumno. Por ello, el Gobierno Estatal 
aumentó el subsidio en un ciento por ciento. Esto permitió a la Universidad de Sonora anunciar la 
apertura de nuevas carreras. 

Paralelamente a los problemas financieros, la Universidad de Sonora requería una inversión de 
20 millones de pesos para poner en marcha el proyecto de establecer un Centro Regional de Inves
tigación dentro del Area de la Salud, alrededor del cual se establecerían otras escuelas relaciona
das. 

CODIGO DE PARTICIPANTES 

1) UNIVERSITARIOS. 

l) Rector. 
2) Consejo Universitario. 
3) Señor Jorge Ontiveros, candidato a la Rectoría por la Escuela de Ciencias. 
4) Consejo de Coordinadores. 
5) Coordinador de la Escuela de Derecho. 
6) Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad de Sonora (STEUS). 
7) Escuela de Derecho. 

11) EXTERNOS. 

Estatales. 

l) Gobernador del Estado. 
2) Director del Trabajo y Previsión Social. 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE ZACATECAS 
PERIODICO "EL SOL DE ZACATECAS" 

Mayo lo. 
Desplegado de los padres de familia de los estu
diantes de Tendencia Democrática en el que pi
den respeto absoluto a la voluntad mayoritaria 
que será expresada en el referéndum de los días 
2, 3 y 4 de mayo. Al mismo tiempo, manifiestan 
su repudio al paro de comerciantes locales, ya 
que consideran que hay ingerencia en los asun
tos de la Universidad. Lo firma el presidente 
del Comité de Padres de Familia Pro-defensa de 
la Autonomía Universitaria, Catarino Flores 
Bernal. 

Mayo3 
El doctor Díaz Casas dispuesto a reasumir la 
rectoría. Salvador Valencia Carmona, de la 
ANUIES, en la reunión del Gobernador con el 
Consejo Universitario y la Sociedad de Padres 
de Familia de esta Universidad, declaró que no 
cabe duda de que el plebiscito vaya a ser la solu
ción. 

El ingeniero Sánchez, el doctor Antonio Mila
nés y Pablo Duarte, del Consejo Universitario, 
afirmaron que el referéndum es un fraude, por 
ser ajeno a la Ley Orgánica y a los estatutos, por 
haber sido convocado por el licenciado Hiriart, 
secretario general de la Universidad y porque se 
efectúa sobre listas alteradas. Afirman que la 
ANUIES violó los estatutos, ya que sólo puede 
intervenir si ambas partes apoyan la solicitud. 

La Alianza Universitaria propone la solu-

ción desde 3 perspectivas: I) elecciones para 
Rector, 2) reestructuración de todo el cuerpo de 
autoridades a partir del Consejo Universitario 
y 3) un gobierno provisional neutral con una 
comisión que analice seriamente la evolución 
del problema y dictamine. 

Casi todos los maestros que anunciaron su 
renuncia entregaron sus dimisiones al doctor 
José de Jesús Martínez Estrada, rector interino. 

Se inicia el referéndum sancionado por la 
ANUIES. El licenciado Jorge Hiriart, secreta
rio general de la Universidad, señaló que el 
rector Díaz Casas está dispuesto a reasumir la 
rectoría, si la mayoría así lo solicita. 

Se inicia el referéndum. Se nota la abstención 
del grupo Alianza Universitaria; las casillas es
tán vigiladas por representantes de la 
ANUIES, notarios públicos, el Comité Coordi
nador Pro-defensa de la Autonomía Universi
taria, Tendencia Democrática y por el Gobier
no del Estado. El licenciado Hiriart señala: "la 
legalidad, la verdad y la justicia tendrán que sa
lir adelante siempre; el referéndum es nuestra ú
nica solución." 

El procurador general de justicia del Esta
do, Filiberto Soto Solís, señaló: "el día ha 
transcurrido sin incidentes, aunque el grupo 
Tendencia Democrática haya efectuado míti
nes relámpago". Existe sobrevigilancia; pero 
no intervendremos en la vida universitaria 
mientras no se altere la seguridad pública. 
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Desplegado del comercio organizado de 
Fresnillo en el que declaran apoyo y respaldo a 
los comerciantes de Zacatecas ante los proble
mas universitarios. 

Desplegado de la .. Asamblea de Alumnos" 
de las siguientes escuelas de la Universidad: 
Medicina, Ciencias Químicas, Ingeniería, En
fermería, Derecho, Contabilidad, Administra
ción, Odontología y la Escuela de Enseñanza 
Sec1mdaria. Responsabilizan al Gobernador 
del Estado, al licenciado Hiriart y a Tendencia 
Democrática del referéndum ilegal y manifies
tan su repudio al mismo; además exigen al rec
tor interino, Jesús Martínez Estrada, no acep
tar las renuncias de los maestros y convocan a· 
·Continuar las clases el próximo 9 de may.o. 

A viso de la Secretaría General de la U A~: 
Las clases continúan normalmente y se invita a 
todos los alumnos a participar en el referén
dum. 

Mayo 4 
La señora Carmen Romano de López Portillo 
gestiona una audiencia a la Sociedad de Padres 
de Familia con el presidente José López Porti
llo. El rector interino, Martínez Estrada, infor
mó de una reunión del Consejo Universitario 
de esta institución con el Gobernador. Se entre
ven soluciones. 

Fresnillo se unirá hoy al paro que se efectúa 
en la capital del Estado, con el fin de apoyar la 
postura del grupo Alianza Universitaria, que 
protesta por la realización del referéndum. 

Desplegado de la Socied,ad de·Padres de Fa
milia de la Universidad de Zacatecas, en el que 
comunican la suspensión del paro de los comer
cios cuyos productos son de primera necesidad. 

Desplegado de la Secretaría General de la 
Universidad: las clases continúan normalmente 
y se invita a participar en el referéndum. 

Mayo S 
El Rector Interino opina que el problema es de 
fondo y así debe resolverse; afirma que el nivel 
académico de la Universidad es lamentable y 
que es necesario un plan de capacitación; seña
ló además que el Tesorero y el Contralor care
cen de títulos, al igual que muchos de sus ayu
·dantes. 

La Sociedad de Padres de Familia, el Conse
jo Universitario y la Alianza Universitaria se
ñalan que el referéndum es ilegal. 

Se vislumbra una duplicidad de autoridad al 
querer, con el referéndum, reincorporar al rec
tor Díaz Casas. Por su parte Martínez Estrada 
declaró que independientemente del resultado 
del referéndum, .. seguiremos como autoridades 
porque las bases así lo exigen"; advirtió además 
que si la Secretaría de Educación Pública y la 
Secretaría de Gobernación imponen el resulta
do y se entrega el subsidio de acuerdo a éste, se 
crearía una situación de marcada parcialidad, 
contraria a la realidad. 

El licenciado Salvador Hinojosa señaló que 
se realiza un paro de médicos en el Hospital Ge
neral de esta ciudad, en apoyo de los maestros 
de medicina y en repudio al referéndum. 

El licenciado Hiriart aceptó el boicot contra 
el referéndum, basado en el.au.sentismo y la 
confusión creados por los grupos reacciona
nos. 

Desplegado de la Sociedad de Padres de Fa
milia de la Universidad de Zacatecas y la Alianza 
Universitaria Pro-rescate de la Universidad. Se
ñalan que es falso que su Presidente, el doctor 
Jaime A. Cervantes, renuncie a su cargo: .. re
chazamos las maniobras tendenciosas, jamás 
nos dividirán". 

Mayo 6 
El rector Díaz Casas vuelve con espíritu conci
liador; señala que restituirá a los maestros disi
dentes. El Consejo Universitario rechazó la re
nuncia presentada el 14 de enero, basándose en 
los resultados del referéndum: 3 mil 77 votos a 
favor. 

El rector Díaz Casas declara su respeto a la 
Alianza Universitaria, su disposición al diálogo 
inmedi~to y anuncia que no aceptará las renun
cias de los maestros, que pedirá la entrega del 
subsidio atrasado y que condena el paro de los 
comerciantes, ya que los problemas universita
rios deben ser encarados y resueltos únicamen
te por ellos. 

Desplegado del Colegio de Médicos de Zaca
tecas en apoyo a la Alianza Universitaria y al 
rector Martínez Estrada. 
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Mayo 7 
La Alianza Universitaria, el rector interino 
Martínez Estrada y el Presidente de la Sociedad 
de Padres de Familia, denuncian la injerencia 
del Gobierno del Estado y señalan que el licen
ciado Hiriart no respetó la Ley Orgánica de esa 
Universidad, por lo que ellos continuarán como 
autoridades ante el Consejo. 

El doctor Cervantes negó el reconocimiento 
a Díaz Casas, ya que le parece inadmisible la 
reinstalación debido a que fue una solución po
lítica que convenía a la Secretaría de Goberna
ción; la votación en el referéndum no llegó al 50 
por ciento. 

El rector Díaz Casas tomó posesión; hay dos 
rectores con dos consejos universitarios; Díaz 
Casas con Tendencia Democrática y Martínez 
Estrada con Alianza Universitaria. 

Los padres de familia y algunos sectores so
ciales se mantendrán en la lucha y darán un pl~
zo de 24 horas a Díaz Casas para que reconside
re su postura. 

El rector Díaz Casas no pudo tomar posesión 
de su cargo, debido a que muchos padres de fa
milia acudieron a su domicilio a disuadirlo. 

El rector Díaz Casas declaró: "peligra la au
tonomía; mi decisión será tomada de acuerdo a 
mi conciencia". 

Mayo 8 
El Gobernador propuso como fórmula de so
lución al conflicto de la Universidad, una terna 
directiva compuesta por: representantes de la 
ANUIES, el doctor Díaz Casas y el rector inte
rino Martínez Estrada. 

Se lleva a cabo una plática en la casa del go
bernador Pámanes Escobedo en la que Díaz 
Casas declara estar decidido a buscar que los 
maestros se reincorporen a la UAZ; sin embar
go, los maestros que dimitieron siguen firmes 
en su decisión; por su parte, Martínez Estrada 
señala que será el Consejo Universitario el que 
finalmente emita un dictamen. 

Mayo 9 
Pleno respeto a la autonomía, señala el gober
nador Pámanes; el Estado no ha sugerido for
mas de solución. El gobernador del Estado, ge
neral Fernando Pámanes Escobedo, declara su 
respeto absoluto a la autonomía y su deseo de 

una pronta solución; señaló que sólo a instan
cias del doctor Salvador Valencia de la 
ANUIES, promovió en su casa una reunión de 
las ·partes en conflicto sin intervenir directa
mente. 

Mayo 10 
A iniciativa de la Secretaría de Gobernación, en 
la Ciudad de México comparecieron: el rector 
Díaz Casas, el rector interino José de Jesús 
Martínez Estrada y algunos miembros del Con
sejo Universitario. El Rector Interino explicó 
que el viaje a México es una invitación de la Se
cretaría de Gobernación y que no llevan alter
nativas. 

Dispuestos a volver los catedráticos; sin em
bargo, exponen condiciones para reconsiderar 
su actitud. Entre ellas: 1) el reconocimiento 
como Rector a Martínez Estrada y al Consejo 
Universitario estructurado en tien:ipos de paz, 
2) garantías para impartir libremente sus cáte
dras, 3) que la ANUIES pague los salarios caí
dos del personal académico y administrativo, 
restringiendo sus funciones a lo administrativo 
incluyendo al personal de rectoría y 4) su re
chazo a la imposición de Díaz Casas. El Conse
jo Universitario se reunió para estudiar las con
diciones que se presentarán a la Secretaría de 
Gobernación. 

Mayo 11 
La Secretaría de Gobernación citó a los 2 recto
res para establecer un diálogo. Primero compa
reció el rector Jesús Manuel Díaz Casas apoya
do por Tendencia Democrática; más tarde, el 
rector interino Martínez Estrada se presentó 
ante el secretario Reyes Heroles. 

Mayo 12 
A su regreso de México, el rector Martínez Es
trada informó que no se había llegado a ningún 
acuerdo en Gobernación, pero que el Secreta
rio de Gobernación solicitó de Díaz Casas el re
conocimiento de Alianza Universitaria. 

El rector Díaz Casas confesó que la renuncia 
masiva de los maestros implicaría un caos en 
las escuelas de Medicina y Enfermería, con la 
posibilidad_ de que se clausuren estos planteles; 
pidió la entrega del subsidio a la Rectoría legíti
ma. Reyes Heroles propuso que permanezca 

97 



como rector Díaz Casas y que la secretaría y 
otros puestos administrativos queden en manos 
de la Alianza Universitaria, continuando el ac
tual Consejo Universitario. El equipo de Martí
nez Estrada aceptó estudiar esta propuesta. 

Se invita a los médicos a asumir las cátedras 

lución de la crisis; el doctor Tasaky Kusulas 
ocupará el puesto de secretario, puesto que se 
considera como clave dentro del convenio. El 
licenciado Hiriart, aún como secretario, ratifi
có la firma del convenio. 

La Escuela de Enfermería reanuda sus labo-

en la Escuela de Medicina; algunos alumnos de- res. 
sesperados por el paro de los maestros, piden a --=-
algunos médicos que sustituyan a los profeso- Mayo 20 
res. La Universidad camina hacia la normalidad, 

debido al entendimiento y a la amistad entre 

Mayo 14 
El Gobierno del Estado descubrió el inútil plan 
de provocación de un grupo de extremistas per
tenecientes al Muro que está integrado por 7 
personas provenientes de Querétaro; preten
dían, según se dijo, agredir a los estudiantes de 
ambos bandos y provocar más enfrentamien
tos. 

Se requiere la prudencia de grupos universi
tarios que se acusan mutuamente de falsas agre
siones. 

José de Jesús Martínez Estrada estudia su 
posible dimisión a la rectoría interina. 

Mayo 16 
Una nueva reumon conciliatoria en el D. F. 
Los rectores dialogan ante Reyes Heroles. Po
siblemente se aceptará la propuesta de Gober
nación. 

La Sociedad de Padres de Familia y Tenden
cia Democrática Universitaria programan di
versos actos masivos en el D. F. y en Jalisco. 

Mayo 18 
Acuerdo de última hora sobre la Universidad 
Autónoma de Zacatecas. La secretaría será 
ocupada por el doctor Tasaky Kusulas, oftal
mólogo y elemento de conciliación. La tesore
ría será ocupada por el contador público Raúl 
García. 

El licenciado Hiriart declaró estar disp~esto 
a renunciar a su cargo, si ello contribuye a solu
cionar el problema. 

Mayo 19 
El nuevo rector en funciones, José Manuel Díaz 
Casas, recibió el subsidio federal. La Universi
dad Autónoma de Zacatecas enfila hacia la so-
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Díaz Casas y Kusulas. 

Mayo 21 
La planta de maestros disidentes se reincorpo
rará a la Universidad y dejará sin efecto la re
nuncia masiva presentada con anterioridad si 
se cumplen tres requisitos: pago de salarios caí
dos, garantías para poder impartir sus cátedras 
y cumplimiento del convenio entre los dos rec
tores. 

Mayo 22 
Mañana se normalizarán las actividades en la 
Universidad y tomarán posesión de sus nuevos 
cargos el Secretario y el Tesorero respectiva
mente; sin embargo, existe cierta inconformi
dad por parte de Tendencia Democrática. 

Aparece un desplegado en el que se dan a co
nocer los puntos principales del convenio: lo) 
renuncia del rector interino Martínez Estrada, 
2o) nombramiento de los nuevos funcionarios, 
3o) reconocimiento del Consejo Universitario 
que desempeñaba su cargo en enero de 1977, 
4o) reconocimiento de los adeudos a maestros y 
trabajadores, 5o) reconocer la planta docente 
con titularidad y 60) que el 23 de mayo se inte
gren a las. escuelas los diversos directores. 

La ANUIES pide al Estado defender la auto
nomía; declara que: "el Estado debe impedir la 
injerencia de elementos ajenos a la Universidad 
y garantizar su estabilidad interna". 

Mayo 23 
El rector Díaz Casas dará posesión de sus res
pectivos cargos al doctor Tasaky Kusulas y al 
contador público Raúl García como secretario 
General y Tesorero de la Universidad, respecti
vamente, quedando como Contralor el co.nta-



dor público Carlos de Alba. Se hará la entrega 
de las escuelas a los diferentes directores. 

Mayo 25 
La Alianza- Universitaria deberá devolver la 
documentación sustraída del edificio central de 
esta Universidad, para que el doctor Kusulas 
pueda tomar posesión de su cargo. El líder de 
Alianza Universitaria declaró que la documen
tación se encuentra en un despacho contable 
sujeta a auditoría. 

Mayo 26 
El rector Díaz Casas declaró: "cumpliremos 
con el acuerdo"; el rector interino Martínez Es
trada denunció anormalidades en el cumpli
miento del convenio e informó que el nuevo 
Rector mantiene actitudes de preferencia hacia 
ciertas minorías. 

Mayo 27 
El doctor Tasaky Kusulas asumió la Secretaría 
General de la Universidad deZacatecas. El Rec
tor anunció que se ha cumplido parcialmente la 
devolución de los documentos sustraídos de las 
oficinas de la rectoría. 

Mayo 29 
En la toma de posesión del doctor Kusulas, el 
Rector de la Universidad de Zacatecas hizo un 
llamado al personal administrativo para que 
abandone el burocratismo. 

Mayo 30 
El doctor Díaz Casas señaló que el sistema ac
tual de la Universidad es anacrónico, por lo 
cual urge una reforma administrativa. 

Junio 1 
La Alianza Universitaria presiona para que se 
cumpla con el acuerdo universitario. El rector 
interino Martínez Estrada señaló que sólo ha 
tomado posesión de su cargo el doctor Tasaky 
Kusulas. 

Junio 4 
Surge un nuevo problema en la Escuela de 
Odontología, debido a que algunos profesores 
que participaron en el conflicto no son acepta
dos por los actuales estudiantes. Alianza Uni-

versitaria se retiró ante la intransigencia de 
Tendencia Democrática para imponer a los 
maestros conflictivos. 

Junio 6 
Hoy se normalizan las clases. En Odontología 
existe una nueva alternativa en el acuerdo. El 
Rector reinstalará la planta original de catedrá
ticos. 

Junio 8 
Nueva alternativa de solución en la Escuela de 
Odontología. Existirán dos plantas magisteria
les en dos diferentes edificios de la institución. 
Esta proposición fue hecha por el doctor Díaz 
Casas, al verse imposibilitado para cumplir el 
convenio, debido a la negativa de Tendencia 
Democrática para admitir a los maestros mili
tantes en Alianza Universitaria. 

Alianza Universitaria ratificó su pleno res
paldo al rector Díaz Casas y exigió el cumpli
miento total del acuerdo; tanto el Rector como 
el actual Secretario General asistieron a una 
asamblea conjunta de Alianza Universitaria, en 
la que se destacaron los problemas que aquejan 
a la Universidad, entre ellos algunos aspectos 
del convenio Díaz Casas-Martínez Estrada 
cuya aplicación continúa en suspenso; estuvie
ron presentes los directores de las escuelas de 
Ingeniería y Ciencias Químicas y señalaron que 
el grupo Tendencia Democrática impide el ac
ceso a los edificios y el desempeño de las funcio
nes normales; el rector Díaz Casas manifestó su 
intención de llegar al total y absoluto cumpli
miento del acuerdo en· el menor tiempo posible. 

Nuevas manifestaciones de violencia en esta 
Universidad. Alianza Universitaria volvió a 
ocupar la Escuela de Odontología, después de 
haber sido tomada durante dos meses por Ten
dencia Democrática. Sus exigencias son: inicia
ción inmediata de clases con los maestros titu
lares y desconocimiento de todos aquellos que 
desempeñaron cargos interinos, así como de los 
auxiliares de los mismos; desconocimiento del 
director, doctor José Huerta Peña; renovación 
del personal administrativo de la escuela y ex
pulsión de los alumnos Luis Hernández Mares 
y José de Jesús Palazuelos Jiménez, a quienes se 
responsabiliza del conflicto. 
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Junio 10 
El procurador general de justicia del Estado, li
cenciado Filiberto Soto Solís, informó que no 
hay detenidos y que no se culpa de las lesiones 
al pasante de ingeniería química, Simón Juárez 
Cuesta. También informó que un grupo de 
Odontología ofrecía pruebas en contra de 
Alianza Universitaria. 

Nuevos brotes de violencia en la Universidad 
con motivo de haber sido agredido el director 
de Ingeniería, ingeniero Rubén Presa y otras 
personas; aparentemente fueron grupos perte
necientes a Tendencia Democrática. 

El Rector dialogó con los grupos en lucha; 
Tendencia Democrática pide el desconocimien
to a los maestros titulares de Odontología y la 
expulsión de los estudiantes apoderados del 
plantel. Fijó como plazo las 12 horas del día de 
hoy; el Rector ratificó su postura de respetar a 
las mayorías sin lesionar los derechos de las mi
norías; el ex rector interino Martínez Estrada y 
el doctor Jaime Cervantes se comunicaron tele
fónicamente a la Secretaría de Gobernación 
para rendir un informe de los sucesos. 

Junio 11 

represión y pretenden que yo la ejerza contra 
un grupo que no pertenece a su propia corrien
te". 

Junio 12 
Unificar a la comunidad es la meta del Rector 
de esta Universidad: ··Hemos puesto nuestro 
mejor empeño para evitar enfrentamientos y se
guiremos luchando para preservar la paz". 

Junio 13 
La Universidad inicia hoy una nueva etapa de 
trabajo. El Rector ratificó que hoy se hará la 
entrega de los departamentos de Tesorería y 
Contraloría a los contadores Raúl García y 
Carlos de Alba, propuestos en el acuerdo. In
formó de la solicitud del director de Ingeniería, 
Rubén A. Reza, de dimitir del cargo y de sus cá
tedras, lo que le fue concedido. 

Junio 14 
El ingeniero Rubén A. Reza editará importan
tes obras de Física, razón por la cual solicitó li
cencia para renunciar a la dirección de la Es
cuela de Ingeniería de esta Universidad. 

Junio 15 
Continúan los problemas en Odontología. Fa
lló el intento de duplicidad de maestros. La 
nueva alternativa es rentar un nuevo local. Al 
tratar de entregar cada uno de los edificios para 
que pudieran impartirse las clases, Tendencia 
Democrática se opuso debido a que no puede 
aceptar la reincorporación de los maestros que 
militaron en Alianza Universitaria. 

La Alianza Universitaria hizo entrega hoy de 
las escuelas de Odontología y Medicina; el rec
tor Díaz Casas se comprometió a ejecutar las 
cláusulas del acuerdo, exceptuando lo relativo 
a las escuelas de Ingeniería y Ciencias Quími
cas. Después de la entrega de los locales se re
gistraron algunos tiroteos que fueron atribui
dos a Tendencia Democrática. El Rector se 
comprometió a entregar las instalaciones de 
Odontología a los maestros titulares y dar pose-
sión de los ·departamentos de Tesorería y Con- Junio 18 
traloría. Se ofrecen garantías a maestros y estu- 30 trabajadores manuales de la Universidad 
diantes. Respecto a las escuelas de Ingeniería y Autónoma de Zacatecas, tomaron parte en una 
Ciencias Químicas, se convino en la necesidad concentración masiva de empleados de las uni
de limar todas las asperezas antes de reinstalar versidades ante la Secretaría de Educación Pú
a los directores Rubén Reza y Gustavo Sán- blica, en la ciudad de Mé~i~o, para exi~ir in~re
chez, respectivamente, ya que los planteles con- mento anual de los subs1d1os a las-umvers1da-
tinúan en poder de Tendencia Democrática. El ~ des. 
Gobernador del Estado aseguró a los estudian- 'i--.,¿_ 
tes de Odontología y Medicina que no habrá re- Junio 19 
presión y en caso de que surja algún delito que La preparatoria de esta.Universidad participa 
perseguir, aplicarán las medidas convenientes. en el Plan de Preparación de Catedráticos de 
El Gobernador señaló: "Ustedes se quejan de Talleres del Núcleo Básico 1977, estructurado 
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por la ANUIES, dentro del Programa Nacio
nal de Formación de Profesores. 

Junio 20 . 
El rector Díaz Casas informó sobre el estableci
miento de una nueva clínica en la Unidad Gua
dalupe de la Escuela de Odontología, después 
de sus negociaciones con el director de Coordi
nación Educativa de la Secretaría de Educación 
Pública, Eugenio Méndez Docurro. 

Junio 22 
Se anuncia un paro en la Universidad por parte 
del Sindicato de Trabajadores Manuales de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (ST
MUAZ) en apoyo del STUNAM. 

Junio 23 
El Sindicato de Trabajadores Manuales de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, demanda 
el pago de 2 millones 450 mil pesos por concep
to de aguinaldo y complemento de salario. A 350 
integrantes del sindicato se les debe el aguinal
do de diciembre y el aumento salarial del 7 por 
ciento retroactivo desde septiembre de 1976. 

El Rector insiste en instalar al Tesorero de la 
Universidad. Sin embargo, tanto el Tesorero 
como el Contralor fueron rechazados después 
de que el Rector les dió posesión de su cargo el 
pasado día 13. El Rector está buscando la fór
mula para poder reincorporarlos y dar pleno 
cumplimiento al acuerdo del 17 de mayo. La 
dirección de Ingeniería sigue vacante. 

Junio 24 
El Sindicato de Trabajadores Manuales de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas sólo iría al 
paro por solidaridad, en caso de que el proble
ma del adeudo a trabajadores no sea resuelto. 

Junio 2S 
La Alianza Universitaria aprovechará la visita 
del presidente López Portillo a la entidad y pe
dirá que éste intervenga en el restablecimiento 
del orden y el trabajo en la Universidad Autó
noma de Zacatecas. 

Junio 27 
En su visita a Zacatecas, el licenciado José Ló
pez Portillo fue abordado por grupos de Alian
za Universitaria. El Presidente hizo subir a su 
vehículo al ex-rector Martínez Estrada, a un 
maestro y a un estudiante para escuchar sus po
siciones. 

Junio 29 
Alianza Universitaria rechaza gestiones para 
una audiencia con José López Portillo en Méxi
co. 

Junio 30 
El Sindicato de Trabajadores Manuales de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas no se adhi
rió a la huelga de 3 horas en apoyo del STU
NAM. Señalaron que no se había podido con
sultar a los estudiantes, además de que éstos ya 
habían perdido muchas clases. 

Fue inaugurada la Unidad de Odontología 
afiliada a Alianza Universitaria (local rentado, 
ya que Tendencia Democrática sigue posesio
nada de los edificios con los maestros suplen
tes) por el ex-rector José de Jesús Martínez Es
trada. 

Julio 3 
Casi un millón de pesos tuvo que pagar la Uni
versidad a los trabajadores manuales, corres
ponde al aumento del 7 por ciento; queda pen
diente el pago del aguinaldo, que afirman será 
entregado el 20 de julio. ......_ 
Julio 4 
Hay posibilidades de que el Sindicato de Traba
jadores Manuales de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas realice un paro de solidaridad con 
el STUNAM. 

Se fija la fecha para que Alianza Universitaria 
se entreviste con el Presidente. Los miembros 
de Alianza Universitaria redactan un documen
to con el planteamiento de la problemática y las 
posibles soluciones. Por su parte, "Tendencia 
Democrática" declaró que se está trabajando e 
intentando reponer el tiempo perdido. 

Julio 6 
Otro problema de duplicidad en esta U niversi
dad; esta vez es en la Escuela de Ciencias Quí-
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micas y también provocado por Tendencia De
mocrática. La renta mensual del nuevo local 
para la Facultad de Ciencias Químicas será de 5 
mil pesos. 

Julio 7 
El Sindicato de Trabajadores Manuales insiste 
en convocar a un paro de 24 horas para maña
na, en apoyo al STUNAM. 

Julio 9 
Se proyecta crear una nueva universidad: la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, A.C. Pue
de nacer en septiembre y no competirá con la 
Universidad Autónoma de Zacatecas; será neta
mente privada e impartirá carreras distintas a 
las de la actual universidad. 

Julio 13 
La Universidad Autónoma de Zacatecas, A.C. se 
afiliará a una universidad privada en el caso de 
no ser reconocida por la Secretaría de Educa
ción Pública. · 

Julio 14 
La Universidad Autónoma de Zacatecas da a 
conocer su calendario de actividades docentes 
para el año 77-78. 

Julio IS 
Maestros y alumnos de la unidad "centro" des
conocen al director de Odontología, doctor Jo
sé Dolores Huerta Peña y eligen como sustituto 
al doctor Antonio Sandoval Gutiérrez. Se noti
ficó de dicha situación al Rector y al Secretario 
General; el rector Díaz Casas reconoció que el 
99 por ciento de los maestros titulares apoyan 
ta iniciativa; sin embargo, no existe.mayoría en
tre el estudiantado; tanto Tendencia Democráti
ca como Alianza Universitaria se atribuyen ma
yoría. 

Julio 18 
Se lleva a cabo una encuesta en la Escuela de 
Odontología para aclarar si la mayoría está con 
Tendencia Democrática o con Alianza Universi
taria. Esta encuesta fue supervisada por el se
cretario K.usulas los días jueves y viernes, reali
zándose en el plantel "centro", en donde está 
ubicada Alianza Universitaria. El lunes y el 
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martes se efectuará la encuesta entre los miem
bros de Tendencia Democrática, situada en los 
edificios de la Universidad. El rector Díaz Ca
sas se comprometió a aprobar la voluntad de la 
mayoría. 

Julio 20 
En la Escuela de Medicina se reanudaron las 
clases, informó el doctor Raúl Estrada Padres, 
director de la institución. 

Julio 30 
La Escuela de Medicina Veterinaria y Zootec
nia contará este año con un taller de carnes, un 
rastro y un frigorífico, con una inversión total 
de 7 millones 300 mil pesos, según informó el 
doctor Anselmo Pérez Anguin, director de la 
institución. 
~ 

Agosto lo 
La Escuela Veterinaria de la Universidad ha 
sido calificada como una de las mejores del país 
por su calidad académica y por sus instalacio
nes. 

Agosto 7 
Se va a iniciar una nueva forma de administra
ción en la Escuela de Ciencias Químicas a partir 
de septiembre, anunció el ingeniero Raymundo 
Cárdenas. 

Hay un nuevo laboratorio sobre insemina
ción artificial para la Escuela de Veterinaria. 

Agosto 13 
Existe la posibilidad de reunificar las escuelas 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas. La 
Secretaría de Gobernación señaló que está en 
contra de la cr~ación de otra universidad. En la 
reunión con el licenéiado Velazco lbarra y la 
audiencia universitaria se indicó que el pliego 
petitorio sería llevado al licenciado José López 
Portillo. El licenciado Velazco lbarra sugirió 
que la comisión se trasladara a la Secretaría de 
Gobernación para plantear el cumplimiento del 
acuerdo Díaz Casas-Martínez Estrada. El sub
secretario de Gobernación, licenciado Gutié
rrez Barrios, se pronunció en contra de la sepa
ración. de las escuelas de Odontología y Cien
cias Químicas. 



Agosto IS bajará en forma abierta durante varios meses, 
Una comisión tripartita de Alianza Universita- con el fin de que toda la comunidad tenga opor
ria será recibida por el licenciado Velazco Iba- tunidad de aportar, en lo referente a la reforma 
rra, a quien ~e presentará el pliego petitorio y la universitaria, sus puntos de vista, conocerlos y 
exposición del conflicto universitario, así como discutirlos. 
las exigencias sobre el cumplimiento del --=-
"acuerdo" del pasado mes de mayo. En sep
tiembre se llevará a cabo la audiencia con el 
presidente José López Portillo. 

Agosto 16 
Después de una reunión a la que asistió, en la 
Secretaría de Gobernación, el rector Díaz Ca
sas, se informó que las escuelas de Odontología 
y Ciencias Químicas -actualmente separadas 
en distintos edificios-, se reunirán a partir del 
próximo año lectivo. 

Agosto 31 
Se creará una nueva preparatoria en esta Uni
versidad y será la número 4. 

Septiembre lo 
S1,1rge un nuevo problema en la Escuela de Me
dicina: faltan plazas para los internados del 
pregrado, informó el jefe de enseñanza doctor 
Antonio Milanés. El director de la Escuela de 
Medicina, doctor Raúl Estrada Padres, afirmó 
que no se reducirá el periodo de internado debi
do a que forma parte del programa educativo, 
señalando que tal vez lo que sí se modifique sea 
el servicio social, pudiendo ser éste de 6 meses 
hasta 2 años. 

Septiembre 3 
En una reunión de rectores y directores de es
cuelas médicas, se informó que se dará una nue
va orientación a la docencia en la Escuela de 
Medicina, debido a la cantidad excesiva de as
pirantes. 

Septiembre 7 
El informe anual que debe rendir el Rector de 
esta Universidad, fue pospuesto a causa del re
ciente conflicto. 

Septiembre 8 
En improvisada rueda de prensa, el rector Díaz 
Casas declaró que existe una comisión que tra-

Septiembre 9 
Cruzada de Rescate del Prestigio de la Univer
sidad de Zacatecas, en la que el rector Díaz Ca
sas señaló "echaré mano de todos los recursos 
disponibles". Refiriéndose a la separación que 
existe en las escuelas de Odontología y Ciencias 
Químicas señaló que éstas serán consideradas 
como "una sola escuela con dos unidades". 

Septiembre 11 
La Escuela de Salud Pública de la Ciudad de 
México donará a la Escuela de Medicina de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas 2 mil vo
lúmenes para su biblioteca. 

Septiembre 22 
Hoy será resuelto el problema del ingreso de as
pirantes a la Escuela de Medicina, que sobrepa
san el cupo permitido. 

Septiembre 27 
La Universidad volvió a la actividad docente 
con absoluta normalidad. 

Septiembre 28 
El rector Díaz Casas insiste en la reunificación 
de las escuelas de Odontología y Ciencias Quí
micas, para ello apela al alto sentido de respon
sabilidad de los universitarios. Respecto a la 
toma de posesión del Contralor y del Tesorero, 
señaló que "se está preparando el terreno" para 
que una vez superada la oposición, tengan per
manencia en su cargo. 

Octubre 3 
Se rechaza el pase automático a la Escuela de 
Medicina, afirmó el director Raúl Estrada Pa
dres. No tendrá preferencia ninguna escuela 
preparatoria. · 
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Octubre 7 
Se ratifica: no habrá pase automático a la Es
cuela de Medicina. 

Octubre 13 
Más de 600 universitarios se concentrarán el 11 
de octubre en la Prepa l, con el fin de plantear 
al Rector de esta Universidad las diferentes ca
rencias y problemas que los aquejan. El Rector 
prometió buscar soluciones efectivas. Los prin
cipales problemas se concentran en la amplia
ción de las instalaciones. 

Octubre 15 
Las instituciones de salud del Estado se nega
ron a incrementar las plazas para los internados 
de pregrado. Los estudiantes de medicina pedi
rán al rector Díaz Casas que busque acuerdos 
favorables con los directores generales de di
chas instituciones. 

Octubre 21 
Los contadores Fernando Incháurregui y Raúl 
García, director y secretario, respectivamente, 
de la Escuela de Comercio y Administración de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas, infor
maron que existe un plan en dicha escuela para 
suprimir las tesis profesionales. Se pretende 
crear un "curso integrador" con el que se evita
rá la tesis pero no el examen profesional. 

En asamblea conjunta, los 3 sectores de la co
munidad universitaria efectuaron un análisis 
global de los problemas actuales que afronta la 
Universidad; sobresalen: 1) el pase automático 
a la Escuela de Medicina, 2) la revisión del con
trato colectivo del Sindicato de Trabajadores 
Manuales, 3) el problema de la Escuela de 
Agronomía y 4) el funcionamiento de las becas. 
~ 

Octubre 27 
La Universidad de Zacatecas requiere más pla
zas para los pasantes de Medicina; el Rector de 
ésta hará gestiones directas ante la Secretaría de 
Salubridad y Asistencia. 

Octubre 29 
Surgen nuevos problemas en la Escuela de 
Odontología. Los maestros supernumerarios 
siguen apoderados de las cátedras. El Rector 
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señaló que desde la primera quincena de octu
bre la Tesorería dejó de pagar al profesorado, 
no obstante continuaron en funciones; se reco
noció a la planta titular de maestros aunque, 
por motivos de política interna, no estén toda
vía impartiendo sus cátedras. 

Octubre 31 
El Sindicato de Trabajadores Manuales pide un 
aumento salarial del 29 por ciento, informó el 
secretario de trabajo, Manuel García. No existe 
aún la convocatoria de huelga; se presentará un 
proyecto de contrato colectivo con las modifi
caciones pertinentes ante la asamblea sindical y 
una vez sancionado por ésta se presentará al 
Rector. 

Noviembre 10 
El 29 por ciento de incremento salarial que de
manda el Sindicato de Trabajadores Manuales 
es negociable a la baja, más no por amplio mar
gen. En el proyecto de contrato colectivo se 
propuso finalmente un 25 por ciento de aumen
to. El rector Díaz Casas aún no convoca ningu
na reunión. En el pliego petitorio se incluye el 
pago de 240 mil pesos que se adeudan por con
cepto del aguinaldo de 1976. 

Noviembre 12 
La enfermera Evangelina Oxiervides de Jarami
llo es la nueva directora de la Escuela de Enfer
mería; tomó posesión de la dirección, después 
de permanecer acéfala ésta desde hace casi un 
año. 

Noviembre 13 
El Rector de esta Universidad señaló que la pre
tensión del Sindicato de Trabajadores Manua
les es muy alta. Se iniciarán las pláticas esta se
mana. El rector Díaz Casas señaló: "nuestros 
recursos son insuficientes y trataré de gestionar 
la solución de los subsidios pendientes por par
te de la Secretaría de Educación Pública". 

Noviembre 16 
El Sindicato de Trabajadores Manuales parali
zó desde ayer a la Universidad Autónoma de 
Zacatecas conforme al dictamen de la secreta
ria general del Sindicato, María de la Luz Padi-



lla. Señalaron que el paro fue por solidaridad 
con el Sindicato de Trabajadores y Empleados al 
Servicio de la Universidad Autónoma de Nayarit, 
acto que fue promovido por la Federación de 
Trabajadores Universitarios. 

Noviembre 17 
El rector Díaz Casas gestiona ante la Secretaría 
de Educación Pública, en México, el subsidio 
federal para 1978. 

Noviembre 18 
"El Sindicato de Trabajadores Manuales no 
pretende crear problemas ni contratiempos", 
señaló María de la Luz Padilla, después de una 
entrevista con el Rector. Informó además que 
siguen firmes en su decisión de llegar a la huelga 
el 4 de diciembre, si no se atienden sus peticio
nes. 

Noviembre 24 
Sigue en pie la amenaza de huelga por parte del 
~dicato de Trabajadores Manuales. 

Noviembre 25 
El Sindicato de Trabajadores Manuales pide 
apoyo a toda la comunidad universitaria. Se 
acusa al Rector de prestar poca atención a sus 
demandas. Las autoridades reiteran su disposi
ción para el diálogo. El sindicato señaló que 
existe gran resistencia en cuanto al diálogo. El 
secretario general de la Universidad Tasaky 
Kusulas, informa que todavía no se inician las 
pláticas formales debido a la ipcertidumbre res
pecto del subsidio. La Secretaría de Educación 
Pública aún no da respuesta. 

Noviembre 26 
La Universidad de Zacatecas negociará un nue
vo contrato colectivo con sus trabajadores. El 
rector Díaz Casas convocó por fin a pláticas y 
reveló su disposición, para resolver el proble
ma. 

Noviembre 28 
Se requiere la existencia de una sola planta ma
gisterial en la Universidad de Zacatecas. Se 
proponen exámenes de oposición para evitar la 
duplicidad. En la Escuela de Odontología se re-

solvió parcialmente el problema al no haber, al 
menos, dos edificios. 

Noviembre 30 
La Universidad ofrece 10 por ciento de aumen
to; sin embargo, el sindicato continúa firme en 
el 29 por ciento. 

Diciembre 2 
La Asamblea Conjunta Universitaria de la Co
munidad Universitaria de Maestros, Estudian
tes y Trabajadores solicitó a la Rectoría y a los 
gobiernos Local y Federal,soluciones inmediatas 
a sus demandas. 

Diciembre 6 
Concluyó la huelga en la Universidad Autóno
ma de Zacatecas con el otorgamiento del 15 por 
ciento de aumento salarial. 

Diciembre 8 
Después de haber sido evitada la huelga, al 
acordar rectoría y sindicato un aumento del 
15 por ciento, se hace un llamado para que los 
estudiantes vuelvan a clases. Se exige el cumpli
miento de otras prestaciones. 

Diciembre 9 
No ha sido aceptado el pase automático, señaló 
el doctor Antonio Milanés, jefe de enseñanza. 

Se reclama la seguridad de los subsidios para 
becas. Los becarios efectuaron una manifesta
ción ante la Librería Universitaria para exigir la 
entrega de libros, el pago de las colegiaturas y el 
pago del comedor. 

Diciembre 10 
El examen selectivo de la Facultad de Medicina 
fue boicoteado y se insiste en el pase automáti
cd. 

Diciembre 20 
El Sindicato del Personal Académico de la Uni
versidad Autónoma de Zacatecas es quien soli
cita ahora un 30 por ciento de aumento, ade
más de una guardería, la construcción de la co
lonia universitaria, el pago de aguinaldos sin 
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que les cobren impuestos y la posibilidad de ad
quirir libros a costo de fábrica. Hasta el mo
mento sólo se ha pagado el aguinaldo. 

Diciembre 21 
La Escuela de Medicina iniciará clases el día 9 
de enero y sólo aceptará a los de mayor califica
ción; es un desafio indirecto a la rectoría, ya 
que el Rector de esta universidad había dado 
instrucciones de que no se llevaran a cabo las 
inscripciones para el examen de admisión. 

Diciembre 23 
En diciembre, la Universidad Autónoma de 
Zacatecas distribuyó 4 millones de pesos co
rrespondientes al aguinaldo para sus trabajado
res académicos. 

Enero S 
El 9 de enero reiniciará sus actividades la U ni
versidad Autónoma de Zacatecas, a pesar de 
que debían haber comenzado el pasado día 2. 

Enero 8 
El rector Díaz Casas convocó una reunion para 
la designación de concejales, conforme a la Ley 
Orgánica de la Universidad de Zacatecas. Me
diante este procedimiento se llevará a cabo la 
reestructuración del Consejo Universitario, el 
cual se halla debidamente acreditado en un 60 
por ciento. 

Enero 9 
El director de la Escuela de Medicina; doctor 
Raúl Estrada Padres, anunció la apertura del 
primer semestre a los 110 alumnos recién ingre
sados y que aprobaron el examen de selección. 

Enero 10 
El Director de la Escuela de Medicina reiteró su 
total desconocimiento al grupo que dio por he
cho el "pase automático"; los alumnos prese
leccionados están inscritos en el departamento 
escolar de la Escuela de Medicina, más no ins
critos en la universidad; estas son las instruccio
nes directas del rector Díaz Casas. 

En forma separada se realizaron asambleas 
de maestros y alumnos, en ellas acordaron la 
reinscripción de los estudiantes dispersos a raíz 
de la crisis universitaria; esto lo dio a conocer el 
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director de la Escuela de Odontología, doctor 
José B. Huerta Peña. 

Enero 11 
El Director de la Escuela de Medicina informó 
que de los 14 mil aspirantes, 5 de cada 11 egre
sados de la Universidad Autónoma de Zacate
cas obtuvieron, mediante exámenes, el derecho 
a aprender una especialidad médica en las insti
tuciones oficiales del país. El Director dijo que 
si a nivel nacional las plazas son escasas, con 
mayor razón sucede en el Estado, de ahí el con
trol de cupo para la escuela. 

Enero 12 
El director de la Escuela de Medicina Veterina
ria y Zootecnia de la Universidad, médico vete
rinario y zootecnista Luis Anselmo Pérez 
Angón, anunció que la escuela contará con una 
unidad de producción que la situará entre las 
más avanzadas del país. En las obras de amplia
ción se invertirán 7 millones 600 mil pesos, se
gún el programa aprobado por el CAPFCE en 
1977. 

Aparece un comentario político en el que se 
señala que a un año de la toma del edificio de la 
rectoría zacatecana, por parte de Alianza Uni
versitaria, alegando "pro-rescate de la universi
dad", aparentemente se vislumbra una franca 
normalización en las actividades. 

Enero 14 
El jefe del pepartamento de Coordinación 
Cultural de la Universidad, licenciado Roberto 
Almanza, expresa que el Cine-Club Universita
rio es un fracaso. 

El grupo Tendencia Democrática de la Uni
versidad conmemoró la toma de la rectoría za
catecana del 10 de enero de 1977; la concentra
ción se realizó en la calle y diversos oradores 
censuraron el asalto a la rectoría por parte de 
"Alianza Universitaria" que alegaba acciones 
"Pro-rescate de la universidad". 

Se pide nuevamente la aceptación del grupo 
que confió en el "pase automático" a la Escuela 
de Medicina; también se rechaza al licenciado 
Escobedo como Director de la Escuela de Dere
cho. 



Enero 15 
El licenciado Roberto Almanza, del Departa
mento de Coordinación Cultural de la Univer
sidad, manifestó que la Librería Universitaria 
otorga créditos ilimitados a los catedráticos y 
surte de textos a centenares de becarios. 

::;::::;. 
Enero 19 
El Ejido Fresnillo cede uno de sus terrenos para 
la Escuela de Agronomía de la Universidad de 
Zacatecas. 

Enero 20 
El Rector de la Universidad de Zacatecas clau
suró el Taller Clínico de Odontología. 

Aparece un comentario político en el que se 
declara que fueron satisfechas las demandas del 
Sindicato de Trabajadores Manuales. Por su 
parte, el Sindicato de Personal Académico en
tregó al rector Díaz Casas su pliego petitorio, 
fijando el próximo día 31 como límite para una 
respuesta. 

Enero 27 
H· secretario del Sindicato de Personal Acadé
mico, ingeniero Raymundo C~rdenas, convocó 
a una huelga en la Universidad de Zacatecas 
para el próximo 15 de febrero, en demanda del 
30 por ciento de aumento y de otras prestacio
nes. 

Enero 31. 
El secretario ejecutivo de la Asociación Mexi
cana de Facultades y Escuelas de Medicina, 
doctor Abel Hernández Chávez, manifestó que 
el pase automático es absurdo y que no debe 
existir. 

Febrero lo. 
La Universidad Autónoma de Zacatecas origi
na buenos médicos, declaró el doctor Renato 
de la Torre Ledezma, director del Colegio de 
Médicos de Zacatecas; expresó también que 
está de acuerdo en que sean cerradas todas 
aquellas escuelas que resulten ineficientes. 

Febrero 7 
La Universidad Autónoma de Zacatecas ges
tiona mayor subsidio; espera la respuesta de la 
Secretaría de Educación Pública para poder 
iniciar negociaciones con el Sindicato de Perso
nal Académico que prepara una huelga para el 
próximo 15 de febrero. Sus pretensiones son de 
conseguir un 30 por ciento de aumento salarial. 

Febrero 8 
La Librería Universitaria trabaja con mucho en
tusiasmo, ya que en un lapso de 2 meses ha edi
tado 5 títulos, mientras que otros 3 están ac
tualmente en prensa. 

Enero 28 Febrero 9 
Es difícil la situación financiera en la U niversi- La Escuela de Ciencias Químicas ofrece a los 
dad, ya que de 81 millones de pesos, 7 son desti- campesinos asistencia técnica relacionada con 
nados a actividades educativas y el resto para el análisis de suelos y fertilizantes. 
pago de salarios y adeudos. ~ 

El dirigente del personal académico ratificó Febrero 10 
la convocatoria a huelga y señaló que se utiliza El Sindicato de Trabajadores Manuales concu
este recurso para presionar al Gobierno Federal rrirá al 5o. Congreso de la Federación de Sindi
a autorizar un mayor subsidio. catos Universitarios los días 10, 11 y 12 de fe-

El Rector de la Universidad de Zacatecas brero. En él se tratarán los siguientes puntos: 1) 
inauguró una reunión extraordinaria de la Aso- oponer una alternativa democrática y unitaria 
ciación Mexicana de Facultades y Escuelas de de los sindicatos de trabajadores universita
Medicina. rios a la anunciada legislación universitaria y 

Enero 29 
Se organizan las medidas de resistencia con
tra una huelga que se iniciará el 15 de febrero ya 
que, según informó el Rector, no se podrá otor
gar ni el 1 por ciento. 

2) elaborar una política reivindicativa común 
para los sindicatos universitarios. 

Febrero 14 
Nuevo peligro de huelga en la Universidad; a 
las 24 horas de mañana vence el plazo fijado 
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por el Sindicato de Personal Académico. El rec
tor Díaz Casas sigue gestionando en México el 
incremento al subsidio; aún no se han formula
do ofertas, los catedráticos demandan la firma 
de un nuevo contrato colectivo con aumento 
del 30 por ciento, entre otras prestaciones. 

Febrero 15 
Hoy es el último día para lograr un acuerdo. El 
Sindicato de Personal Académico rechazó el 
primer ofrecimiento del rector Díaz Casas, con
sistente en un 10 por ciento. El ingeniero Ray
mundo Cárdenas, secretario general del Sindi
cato de Personal Académico, señaló que la pro
puesta la recibió por medio del secretario ge-
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neral, Tasaky Kusulas; ésta fue rechazada ya 
que no se habló de las prestaciones solicitadas. 

Febrero 16 
Empieza la huelga en la Universidad de Zacate
cas. La rectoría ofrece hasta el 13 por ciento; 
sin embargo, el sindicato insiste en el 17 por 
ciento. El rector Díaz Casas afirma que la Uni
versidad está incapacitada económicamente 
para proporcionar un aumento mayor al 13 por 
ciento. Ofreció la Universidad de Zacatecas ha
cer un donativo de un millón de pesos para la 
urbanización de la colonia universitaria, el 
pago de las cuotas del seguro social que ascien
den a 400 mil pesos y descuentos del 25 por cien
to en la Librería Universitaria a todos los cate
dráticos. 



RESUMEN 

En mayo de 1977, al inicio de este análisis, la comunidad universitaria se encontraba dividida en 
dos grupos: uno que recha~aba la renuncia del rector Díaz Casas y pedía su reinstalación y el otro 
que apoyaba al rector interino. 

Para solucionar el conflicto se efectuó un referéndum, propuesto por el secretario general de la 
universidad, licenciado Jorge Hiriart y la ANUIES. 

Al rector Díaz Casas lo apoyaban la agrupación Tendencia Democrática y la Sociedad de Pa
dres de Familia y al Rector Interino el Grupo Alianza Universitaria y un número considerable de 
maestros titulares, quienes, inconformes con el mencionado referéndum, presentaron su renun
cia. La ausencia de dichos profesores y el propósito de continuar los cursos llevaron a los alumnos 
de las escuelas de Ciencias Químicas, Odontología y Medicina a solicitar a profesionales de su 
ramo que impartiesen cátedra. Dado que, no obstante haberse efectuado el referéndum, los gru
pos en pugna no llegaban a ningun acuerdo, a mediados del mes de mayo fueron llamados a com
parecer ante el secretario de Gobernación, licenciado Jesús Reyes Hernies, los dos rectores y se 
llegó a los siguientes acuerdos: 

Continuaría funcionando el Consejo Universitario vigente, como rector fungiría el licenciado 
Manuel Díaz Casas, la Secretaría General y otros puestos administrativos quedarían en manos 
del Grupo Alizanza Universitaria. 

Para ello, se propuso al Dr. Tasaky Kusulas como secretario general y a los C.P. Raúl García 
y Carlos de Alba, como tesorero y contador, respectivamente. 

Por su parte, la SEP entregó el subsidio al rector Díaz Casas, éste dio posesión de su cargo al 
doctor Kusulas. El Tesorero y el Contador pudieron ocupar sus puestos hasta que transcurrieron 
varios meses ya que grupos no identificados se los impidieron en repetidas ocasiones. 

Como consecuencia del problema anterior, se estableció una duplicidad, tanto de plazas docen
tes como de instalaciones, en las escuelas de Ciencias Químicas y de Odontología. Como se recor
dará: alumnos de estas escuelas solicitaron a profesionales de su ramo que sustituyeran a los 
maestros que habían renunciado; al no aceptar el Rector las renuncias de los profesores disidentes, 
los miembros de Tendencia Democrática, posesionados de los edificios de estas escuelas, les nega
ron la entrada. El Rector decidió rentar un local para cada escuela a fin de que los profesores titula
res pudieran continuar con sus cátedras, y declaró: "Para la rectoría son dos escuelas (C. Químicas y 
Odontología), con dos unidades cada una". 
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Meses más tarde, cuando finalizó la necesidad de mantener dos locales para cada escuela, los 
profesores supernumerarios contratados para ayudar a superar la situación crítica insistieron en 
continuar con sus cátedras, aún sin haber recibido el pago de la última quincena. Para lograr una 
solución se propuso convocar a exámenes de oposición a todqs los profesores. 

La Dirección de la Escuela de Medicina provocó un conflicto al proponer que se estableciera 
examen de admisión para los aspirantes a ingresar a ella. Se fundó entonces el grupo Pase 
Automático que se opuso a dicho examen. Ante la firmeza de las autoridades escolares, los oposito
res se apoderaron de las instalaciones de la escuela, demandando además la reinstalación de trece 
profesores y la inscripción sin examen para todos los aspirantes. A pesar de todo se efectuó el exa
men. 

El Sindicato de Trabajadores Manuales (STMUAZ) y el Sindicato del Personal Acadé
mico (SPAUAZ) demandaron aumento salarial y otras prestaciones. El STMUAZ solicitó un au
mento del 25 por ciento y pago del aguinaldo correspondiente a 1976, asimismo que se pagase el au
mento del 7 por ciento prometido anteriormente, con retroactividad al mes de septiembre. Final
mente convinieron en un aumento de 15 por ciento y aceptaron la promesa de que se les satisfarían 
las otrai, demandas. Durante las negociaciones se declararon contra el apartado By contra la inclu
sión de un apartado C al Artículo 123 copstitucional. 

Por su parte el SPAUAZ demandó un aumento de 30 por ciento y convocó a huelga .. para pre
sionar a la SEP" a que otorgara y aumentara los subsidios a las universidades. Al inicio de las ne
gociaciones1se1ofrecía aumento del 17 por ciento, acompañado de prestaciones. La Universidad Au
tónoma de Zacatecas enfrentó graves problemas de diversa índole, ya que los subsidios resultaron 
insuficientes. 

Durante el periodo de los conflictos, el Gobierno Estatal se abstuvo de intervenir en ellos. 

110 



CODIGO DE PARTICIPANTES 

1) UNIVERSITARIOS 

1) . José de Jesús Martínez Estrada, rector interino 
2) Manuel Díaz Casas, rector 
3) Jorge Hiriart, secretario general de la Universidad. 
4) Doctor Tasaky Kusulas, secretario general de la Universidad (substituyó al anterior). 
5) C.P. Raúl García, tesorero 
6) C.P. Carlos de Alba, contador 
7) Dirección de la Escuela de Medicina 
8) Sindicato de Trabajadores Manuales de la Universidad de Zacatecas (STMUAZ) 
9) Sindicato del Personal Académico de la Universidad de Zacatecas (STMUAZ) 

10) Alumnos de Ciencias Químicas, Odontología y Medicina. 
11) Grupo Alianza Universitaria 
12) Grupo Tendencia Democrática 
13) Grupo "Pase Automático" 

11) EXTERNOS 

Federales 

1) Lic. Jesús Reyes Heroles, secretario de Gobernación 
2) Secretaría de Educación Pública (SEP) 

Otros 

1) Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (ANUIES) 
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